
Очередную журналистку убили вчера за 
разоблачительные материалы. На этот раз не у 
нас, а на Мальте. Под ее автомобиль подложили 
взрывное устройство. 

Дафна Каруана Галиция писала статьи о 
причастности премьер-министра Мальты к 
коррупционным схемам «Панамского досье» и 
его критиковала. Ей угрожали. И в конце кон-
цов убили.Убили ровно накануне 17 октября 
— дня, когда редакция нашей газеты едет на 
Троекуровское кладбище помянуть Дмитрия 
Холодова. Журналиста «МК», которого убили 
в 1994 году за то же, за что вчера убили Даф-
ну Каруану Галицию. За обличения власти в 
коррупции.

Автомобиля у Холодова не было. Ему 
взрывное устройство подложили в чемоданчик 
с якобы секретными документами. Он погиб 
прямо в редакции, когда чемоданчик открыл.

Ему бы в этом году исполнилось 50 лет. 
Ровесник Дафны, она была чуть постарше, 
ей было 53. 

Между Дмитрием Холодовым и Дафной 
Галицией насильственной смертью погибли 
множество других журналистов, обличавших 
представителей власти.  Лариса Юдина, Юрий 
Щекочихин, Анна Политковская, Наталья Эсте-
мирова, Павел Шеремет и множество других 
профессионалов, которые добросовестно вы-
полняли свою работу — информировали обще-
ство о том, что обществу необходимо знать. 

Кого-то из них взорвали за добросовест-
ное информирование. Кого-то застрелили, 
кого-то зарезали, кого-то отравили.

Разумеется, во всех случаях велось рас-
следование. Но ни одно расследование не 
вышло на представителей власти. Наказывали 
«шестерок»-исполнителей в лучшем случае. В 
случае Дмитрия Холодова не наказали вообще 
никого. Правоохранительные органы и суды 
— часть государственной системы. И пред-
ставители власти, которых обличали убитые 
журналисты, — тоже часть государственной 
системы. Свои защищают своих. 

Джулиан Ассанж, основатель портала 
WikiLeaks, пообещал вознаграждение в 20 тыс. 
евро за информацию, которая поможет найти 
убийц Дафны Каруаны Галиции. 

Ассанж — не правоохранительные орга-
ны. Он не является частью государственной 
системы. Он зол и будет идти по следу, пока 
не вцепится в глотку тому, кто удовлетворенно 
сейчас потирает руки. 

Есть надежда, что на этот раз расследо-
вание убийства журналиста выйдет на настоя-
щего убийцу.

Это единственное, что хоть немного уте-
шает и дает надежду сегодня — в день памяти 
Дмитрия Холодова, убито-
го за разоблачение власти 
в коррупции в нашей стра-
не 23 года назад.
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Агент Марьянова 
утверждает, что у 
него была травма 
позвоночника. 
Теоретически актер мог 
получить ее на съемках 
ледового шоу.

    ВАДИМ ТАКМЕНЁВ готовит новый телепро-
ект, в рекламе которого использовал вертолет. 
«МК-Бульвар» обсудил с телеведущим соблазны 
интервьюера, письма зрителей и желание спу-
ститься с небес на землю.

    АНАСТАСИЯ ВОЛОЧКОВА, как и многие 
ее коллеги, стала жертвой недобросовестно-
го обслуживающего персонала. «МК-Бульвар» 
выслушал мнение балерины о мошенниках, во-
ровстве продуктов и одежды, а также доброте 
и доверии.

    А ТАКЖЕ: Павел Трубинер рассуждает об 
актерском сумасшествии, Игорь Лифанов вспо-
минает опасные съемки с Дмитрием Нагиевым, 
Лолита хвастается покупками и многое другое. Читайте 3-ю стр.

ВЕРХОМ  
НА ТАБУРЕТКЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Автандил ЦУЛАДЗЕ, 

политолог

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ
Московский     
      коМсоМолец

МИРОВАЯ ВОЙНА 
ЗА ПРАВДУ

Те, кто пишет о Донбассе 
с самого начала вооруженного 
конфликта, несомненно, знают 
Романа Манекина. Лично или 
по телефону. Российский граж-
данин, политолог, журналист 
— он уехал в Донецк, на свою 
малую родину, еще в 2014 году, 
стоял у истоков «русской вес-
ны», все три с половиной года 
войны был на передовой. Да что 
там говорить, если нужны были 
срочные комментарии, «МК» 
не раз звонил ему среди ночи, 
Манекин знал всю подоплеку 
происходящего...

Читайте 4-ю стр.

«300 РОССИЯН ТОМЯТСЯ  
В ЗАСТЕНКАХ ДНР»

В Донецке исчез российский журналист, открыто
заявивший об этом

ПОЧЕМУ ЕСПЧ ПОЛЮБИЛ 
НАВАЛЬНОГО

Эксперт: суммы, присуждаемые оппозиционеру, 
сильно отличаются от общепринятых

Европейский суд по правам челове-
ка признал несправедливым приговор, 
вынесенный в 2014 году оппозиционеру 
Алексею Навальному и его брату Олегу 
Навальному по делу «Ив Роше» (за мо-
шенничество). Теперь Россия должна 

выплатить им €82 тыс. Минюст РФ уже 
заявил о своем несогласии с этим ре-
шением. «МК» выяснил, что это озна-
чает и как события будут развиваться 
дальше.

Читайте 2-ю стр.

Водитель, 
сбивший 
насмерть 
д ву х ра-
бочих ГУП 

«Мосводосток» 
в ночь на 17 
октября, заснул 
за рулем. ДТП 
случилось в 
2.30 на выезде 
из Новоарбат-
ского тоннеля. 
Рабочие только 

приступили к ремонту колодца, как в них влетел «Хендэ Со-
лярис». К слову, место было огорожено по всем правилам. 
Основной удар пришелся на 58-летнего Александра Михай-
лова и 60-летнего Владимира Рябова — они скончались. Их 
коллега, 28-летний Андрей Дружинин, был госпитализи-
рован. Виновник аварии — 20-летний таджик Самир Атоев 
— пояснил полицейским, что трудится таксистом. А ДТП 
случилось потому, что он заснул за рулем. Хотя за рулем 
шофер находился всего 4 часа. Стаж вождения Атоева — 1 
год. Права он получал в Таджикистане.  

ТАКСИСТ СНАЧАЛА ОТРАВИЛ 
ДИКТОРА, А ПОТОМ ПЫТАЛСЯ  

ЕГО ОЖИВИТЬ

Ж е р т в о й  т а к с и с т а -
отравителя, орудовавшего 
в Московском регионе, стал 
известный радиоведущий и 
один из самых востребован-
ных дикторов в рекламном 
мире Артур Битов. На днях 
клофелинщик был задержан, 
его проверяют на причаст-
ность к множеству аналогич-
ных преступлений.

Как уже сообщал «МК», труп 
53-летнего Артура Битова 
был найден 9 апреля этого 
года на улице Двинцев. При 
мужчине не было докумен-
тов, поэтому его записали 
как неизвестного. Между 
тем его друзья и родные пока 
еще не подозревали, что с 
мужчиной стряслась беда. 
Они хватились его только 
12 апреля, начали поиски, а 
13-го числа написали заявле-
ние в полицию. К поисковой 
операции привлекли даже 
экстрасенса — она подели-
лась информацией, которая 
действительно помогла найти 
Битова, но, увы, уже в морге. 
Эксперты установили, что он 
скончался от отравления эти-
ловым спиртом в сочетании 
с клозапином. 

А 16 октября на Симферо-
польском шоссе был задер-
жан человек, которого теперь 
подозревают в убийстве дик-
тора. 29-летний уроженец Ар-
мении Вааг Карапетян рас-
сказал, что в ночь на 9 апреля 
вез радиоведущего на своем 

«Мерседесе». Он подобрал 
Битова, когда тот голосовал 
возле караоке-клуба на Са-
довом кольце. Уже в салоне 
он дал нетрезвому пасса-
жиру бутылку из-под воды, 
в которой заранее смешал 
алкоголь с сильнейшим пре-
паратом, и стал ждать, ког-
да тот заснет. Затем забрал 
мобильный телефон, снял 
наручные часы и… поехал в 
аптеку — купить нашатыр-
ный спирт. Его он разбавил 
водой и влил в рот мужчине 
(якобы чтобы привести того 
в чувство). У забора на улице 
Двинцев он высадил Битова 
и даже позвонил в «скорую», 
сообщив, что человеку стало 
плохо. 

При обыске в квартире 
Карапетяна в подмосковном 
Серпухове нашли множество 
таблеток, часы и телефоны 
различных марок. Блюстите-
ли закона не исключают, что 
это вещи других жертв. 

Примечательно, что неза-
долго до задержания злодей 
подал заявление на получе-
ние гражданства. Частный 
извоз по Москве и Москов-
ской области у него был свое-
го рода хобби. На жизнь же 
бомбила зарабатывал, торгуя 
шаурмой. Теперь ему придет-
ся ответить перед законом. 
Расследование преступле-
ния находится на контроле в 
Останкинской межрайонной 
прокуратуре. 

Артур Битов был 
достаточно изве-
стен в рекламном 
мире. По образо-
ванию актер теа-

тра и кино, он снимался в 
сериалах, был официальным 
голосом радио «Маяк-24» и 
RELAX FM, озвучивал ролики 
ряда известных компаний, 
серию фильмов ВВС. Также 
его голосом говорит голли-
вудский актер Пирс Броснан 
в фильме «Афера Томаса 
Крауна».

ЛИХАЧ СБИЛ ОДНУ ПАРУ 
БЛИЗНЕЦОВ И ЧУТЬ НЕ ЗАДЕЛ 

ДРУГУЮ
Под колеса автомобиля 

попала 16 октября много-
детная семья на Волжском 
бульваре по пути из детско-
го сада. Автомобиль наехал 
на четырехлетних близне-
цов, чудом не задев коляску 
с их грудными сестрами, 
тоже близнецами, которую 
везла их мама. Мальчиков 
госпитализировали.

Как стало известно «МК», 
46-летняя Наталья (до де-
крета она трудилась про-
граммистом) около 18.30 
забрала двух старших де-
тей, близнецов Андрея и Ар-
тема (имена изменены), из 
дошкольного учреждения. 
За мальчиками она пришла 
вместе с младшими детьми-
близнецами (девочкам по 
полгода). Наталья — мать-
одиночка, все ее дети рож-
дены при помощи ЭКО.

Убедившись, что машин 
на дороге нет, Наталья со 
своим семейством приго-
товилась переходить до-
рогу по нерегулируемому 
пешеходному переходу. 
Сначала она дала команду 
Андрею и Артему ступить на 

«зебру».  Водитель автомо-
биля «Форд», 22-летний Ни-
кита, судя по всему, был не-
внимателен. Водительские 
права молодой человек по-
лучил в октябре этого года. 
Шофер не заметил малы-
шей и наехал на них. Артем 
от удара об корпус автомо-
биля покатился кувырком 
по асфальту, его брат по-
страдал меньше. Коляску 
машина не задела.

Водитель (в машине он 
был с женой) вышел из-за 
руля и, по словам свидете-
лей, схватился за голову и 
стал причитать.  «Скорая 
помощь» доставила все 
семейство в больницу. У 
мальчиков определили 
травму головы и госпита-
лизировали. Виновник ДТП 
готов возместить Наталье 
некоторые траты. Между 
тем местные жители сету-
ют, что этот пешеходный 
переход плохо освещен, и 
предлагают при подъезде 
к нему установить «лежа-
чих полицейских», так как 
многие водители не тор-
мозят. 

ПЕНСИОНЕРКА ПРИЮТИЛА  
У СЕБЯ НЕ ТОЛЬКО ЖИВЫХ,  

НО И МЕРТВЫХ СОБАК 

Кладбище для мертвых 
и ад для живых животных 
устроила в своей квартире 
пожилая владелица йорк-
ширских терьеров из сто-
личного района Кузьминки. 
Пятнадцать полуразложив-
шихся трупов собачек долгое 
время лежали в клетках, где 
обитали их больные и исто-
щенные сородичи.

Как стало известно «МК», 
на днях 80-летней пенсио-
нерке, которая живет на 
Окской улице, стало плохо 
с сердцем. Женщина по-
звонила родственнику и 
попросила вызвать «скорую 
помощь». Тот вскоре прим-
чался на место и обомлел: 
однокомнатная квартира 
москвички была завалена 
мусором и заставлена клет-
ками с животными: в одной 
из них друг у друга на головах 
сидели кошки, в другой оби-
тали йоркширские терьеры 
— всего порядка 30 особей. 
Живые питомцы находились 
вместе с трупами. С тру-
дом разыскав документы 

родственницы и 
отправив ее в боль-
ницу, мужчина об-
ратился к соседям 
с требованиям по-
мочь пристроить 
живность. В про-
тивном случае он 
угрожал выкинуть 
выживших бедо-
лаг на улицу. К 
приезду волонте-
ров из квартиры 
в неизвестном 
направлении про-
пали все кошки. А 
некоторые собаки 
находились уже 
на грани жизни и 
смерти. 

— Давно помогаю живот-
ным, но такой ужас вижу 
впервые, — рассказала «МК» 
волонтер Ангелина Мусори-
на. — Жуткая грязь, тарака-
ны ходят толпами, в клетках 
лежат уже вздувшиеся тела 
бедных йорков. Про запах 
вообще молчу. Долго раз-
бираться времени не было, 
я забрала пять собачек, ко-
торые находились в тяже-
лом состоянии, и повезла в 
ветклинику. Одна малыш-
ка умерла в машине. Двое 
находятся в критическом 
состоянии, двое чувствуют 
себя более или менее нор-
мально.

Соседи пенсионерки та-
кому исходу не удивлены: 
женщина уже год терро-
ризирует всю лестничную 
клетку вонью и смрадом, 
доносящимися из кварти-
ры. Граждане обращались 
во все возможные организа-
ции за помощью, но тщетно. 
Сейчас волонтеры вывезли 
всех зверей, а пенсионерка 
находится в больнице. 

Роман 
Манекин.

Силовики предлагают наказывать родителей 
и учителей несовершеннолетних участников 

митингов

РОДИТЕЛЬСКАЯ  
КОМНАТА ПОЛИЦИИ

Президентский совет по развитию 
гражданского общества и правам че-
ловека провел во вторник специальное 
заседание по теме «Общественное уча-
стие в противодействии экстремизму и 
терроризму». Заявленный предмет об-
суждения обещал достаточно высокий 
накал дискуссии, и предчувствие ничуть 

не обмануло. Споры развернулись даже 
вокруг самого определения экстремиз-
ма, что говорит о чем угодно, но только 
не о единодушном общественном одо-
брении политики, проводимой сегодня 
государством в этой сфере.

Читайте 2-ю стр.

Смерть актера Дмитрия Марьянова обрастает новыми под-
робностями. Уже известно, что звонок на «скорую» поступил из 
частной наркологической клиники, где проходил лечение актер. 
Судя по всему, сотрудники реабилитационного центра через 4 
минуты сами отменили вызов и взяли инициативу в свои руки 
— решили доставить умирающего Марьянова на собственном 
транспорте. В машине мужчина скончался. 

По факту смерти актера возбуждено уголовное дело — «Причи-
нение смерти по неосторожности вследствие ненадлежащего ис-
полнения своих профессиональных обязанностей». Следователям 
предстоит установить все обстоятельства дела и виновных.

Кто может понести наказание, почему сотрудники центра 
отменили вызов и кто работал в клинике, где мог проходить реа-
билитацию Дмитрий Марьянов, — в материале «МК». 

Читайте 4-ю стр.
 

АКТЕР УМЕР, 
ВРАЧИ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ
Что скрывают в клинике,  

где погиб Дмитрий Марьянов?
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Читайте 6-ю стр.



Дмитрий Медведев фактически под-
твердил то, о чем давно уже пишут в 
Телеграм-каналах и докладах ЦРУ: 
цифровые технологии, в частности, 
криптовалюты и блокчейн, могут помочь 
России обойти санкции. «В цифровых 
технологиях трудно кого-то ограничить, 
в этом преимущество глобального 
мира», — заявил премьер, выступая во 
вторник на форуме «Открытие иннова-
ции». По его словам, Россия уже готовит 
специалистов, чтобы «играть свою 
игру», но при этом не хочет строить обо-
собленный «цифровой колхоз», рассчи-
тывая продвигать свои разработки на 
мировом рынке.

Еще пару лет назад никто из российских чи-
новников всерьез не относился к криптовалютам. 
В Госдуме их сравнивали с фантиками от конфет, 
которые по наивности коллекционировали со-
ветские дети. В Минфине за выпуск «денежных 
суррогатов» предлагали сажать на 7 лет. А Кремль 
считал, что у денег, которые ничем не обеспечены, 
не может быть большого будущего.

Все изменилось летом этого года, когда 
первый вице-премьер Игорь Шувалов неожи-
данно признался, что Владимир Путин буквально 
заболел цифровой экономикой и готов обсуждать 
будущее блокчейна и искусственного интеллекта 
ночи напролет. К осени этот «мозговой штурм» 
вырвался за пределы кремлевских кабинетов: в 
цифровых технологиях теперь видят уникальный 
шанс утереть нос Западу, причем его же оружием. 
В Госдуме, Минфине, не говоря уже об анонимных 
Телеграм-каналах, которые сейчас считаются 
чуть ли не главными драйверами общественного 
мнения, в открытую рассуждают о том, что крип-
товалюты и ICO помогут России и тем, кто хочет 
инвестировать в запрещенные проекты в нашей 
стране (в Крыму или оборонном секторе), обойти 
санкции. Информация о сделках с использова-
нием этих инструментов зашифрована, поэтому 
можно не опасаться последствий.

Неудивительно, что цифровая экономика, 
искусственный интеллект и блокчейны стали 
основной темой форума «Открытые инновации», 
в котором по традиции принял участие Дмитрий 
Медведев. В отличие от президента, произнося-
щегося свои речи по бумажке, премьер пришел 
на сессию вооруженный гаджетами и мог видеть, 
как произнесенные им слова тут же отливаются 
в цифре, отражаясь на плазменных панелях. (Да 
еще в переводе на английский язык.) 

— Данные — это новая нефть, — заявил ДАМ. 
— Тот, кто научится превращать информационные 
массивы в полезные решения, — тот выиграет. 
И наоборот — тот, кто упустит эти возможности, 
останется на обочине. Возможно, навсегда.

К процессу поиска, по словам премьера, уже 
подключались все возможные игроки — бизнес-
структуры, отдельные отрасли экономики и целые 

государства. Это настоящее соревнование гло-
бального масштаба, и Россия рассчитывает в нем 
победить или как минимум оказаться в числе 
лидеров. 

— Во многих зарубежных IT-компаниях ра-
ботает немало наших соотечественников (по 
данным иностранных источников, около 30%. 
— «МК»), — напомнил о справедливости подоб-
ных амбиций Медведев. — Наша задача, чтобы 
молодые таланты реализовывали свой потенциал 
здесь — именно сейчас для этого открывается 
хорошая возможность. 

В качестве партнеров по дискуссии ДАМу 
подобрали весьма разношерстную компанию, 
костяк которой составили премьер-министр 
Люксембурга Ксавье Беттель, футуролог Митио 
Каку, банкир Герман Греф и основатель «Алибабы» 
Джек Ма. Чтобы предвосхитить возможные во-
просы, ведущий сразу пояснил, что достижения 
Люксембурга в сфере цифровых технологий 
несопоставимы с его крошечными размерами. 
Герцогство является лидером по выпуску кос-
мических спутников и входит в двадцатку самых 
эффективных стран мира в сфере инноваций. 
Но цифровое будущее, как выяснилось, пугает 
Беттеля: технология, которую завтра «придумают 
в гараже или какой-нибудь деревне», может по-
мочь машинам одержать верх над человечеством. 
«Не беспокойтесь, — утешил его Джек Ма. — Это 
машины будут трансформироваться и походить 
на людей, а у нас есть религия и другие ценно-
сти». Кроме того, правительства должны верить 
в молодежь. Юные умы, уверен миллиардер, 
помогут найти необходимые решения. 

Митио Каку, которому гримеры перед началом 
дискуссии как минимум четверть часа расчесывали 
длинные седые волосы и припудривали лицо, рас-
сказал, что ждет человечество в недалеком буду-
щем. Компьютерные чипы будут дешевле бумаги, 
появится возможность подгружать в память любые 
события и эмоции из прошлого (например, первый 
поцелуй), а автомобили начнут сами парковаться 
и разговаривать со своими владельцами.

— В 2007 году я прочел в вашей книге, что 
искусственный интеллект будет создан не раньше 
2070 года, и позволил себе расслабиться, — на-
помнил Каку о предыдущих прогнозах Герман Греф. 
— Но оказалось, что даже футурологи ошибаются: 
все происходит гораздо быстрее. 

По словам банкира, из всех новых техноло-
гий, которые обсуждаются в связи с переходом 
к цифровой экономике, особого внимания за-
служивают блокчейн и квантовые компьютеры 
— они полностью изменят окружающий мир, в 
том числе банковский сектор. При этом власти 
не должны спешить с регулированием: на первом 
этапе бизнес должен получить больше свободы, 
поскольку никто, включая футурологов, сейчас не 
знает конечного результата. 

— Барьеров, в том числе нормативных, 
должно быть как можно меньше. Скорость тех-
нологических изменений требует от регуляторов 
больше гибкости, — согласился с Грефом Дми-
трий Медведев. Но и пускать дело на самотек, 
по мнению премьера, нельзя ни в коем случае: 
«прыжок человечества в цифровой мир» должен 
быть хорошо подготовлен. 

— Правительствам во всем мире надо торо-
питься, пока к власти не пришел искусственный 
суперинтеллект, не поменял нам всем органы и 
не нажал кнопку «delete» для того, чтобы обнулить 
наши мозги, — пошутил ДАМ. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Согласно решению, опубликован-
ному на сайте ЕСПЧ, суд признал, 
что в своей жалобе Навальные спра-
ведливо сослались на нарушение 

их прав на справедливое судебное разбиратель-
ство и наказание исключительно на основании 
закона. Теперь дело должно быть заново рассмо-
трено в российском суде, а братьям полагаются 
компенсации: Алексею — €55 тыс., Олегу — €27 
тыс. Однако пока это решение в силу не вступило. 
В Минюсте РФ особо отметили то, что «ЕСПЧ от-
казался признавать наличие «политической мо-
тивированности» в действиях национальных 
правоохранительных органов по привлечению к 
ответственности братьев Навальных». А с тем, что 
были допущены процессуальные нарушения, в 
Минюсте не согласны — готовят жалобу в Большую 
палату ЕСПЧ.

— Этого и следовало ожидать, — заявил «МК» 
адвокат Дмитрий Аграновский. — Они обжалуют 
и более проходные решения, и, я бы сказал, даже 
бесспорные. А это решение, как говорится, сам 
Бог велел обжаловать. 

— Что вас смущает? Непривычно большая 
сумма компенсации?

— Конечно, суммы присуждаемые Алексею 

Навальному, сильно отличаются от принятых в 
судебной практике. ЕСПЧ вообще-то не очень 
щедрая организация: в среднем за год содержа-
ния под стражей они присуждают около €1000, 
это я вижу по очень многим делам. Практика 
ЕСПЧ в отношении Навального вообще очень 
сильно отличается от практики в отношении не 
только обычных людей, но и многих политиков 
— возьмите хоть Удальцова, Лимонова, каких-
то либералов. Они никогда не сталкиваются с 
таким благожелательным отношением.

Но меня здесь огорчает другое. Таких дел, 
как по Навальному, остро политизированных, 
в общей практике ЕСПЧ очень мало. А про-
стых заявителей — десятки тысяч. Только вот 
противники ЕСПЧ составляют мнение о нем 
именно по политическим делам. И такая прак-
тика — однобокая, необъективная — ставит под 
сомнение жалобы тех самых десятков тысяч 
заявителей. Если бы можно было уговорить 
Навального вообще никогда не обращаться в 
ЕСПЧ, я бы это сделал. Он дает лишний козырь 
для критики ЕСПЧ сторонникам выхода из-под 
его юрисдикции.

— Почему к Навальному в ЕСПЧ особое 
отношение?

— У ЕСПЧ такая установка, и это известно 
было, когда мы присоединялись к конвенции: там 
пытаются содействовать развитию демократии 
и продвижению прав человека. Поэтому полити-
зированные дела там могут рассматривать вне 
очереди. Я уверен: они исходят из ошибочной 
установки, что Навальный — это лидер оппо-
зиции, по популярности равный Путину, и если 
допустить его до выборов, то как минимум бу-
дет второй тур или даже Навальный выиграет. 
В ЕСПЧ не только к Навальному так относятся. 
Взять, например, решение по делу курдского 
политика Оджалана, которого в Турции в 2004 
году приговорили к смертной казни. ЕСПЧ в своем 
решении указал, что было нарушено его право на 
справедливое судебное разбирательство. Турки 
отменили приговор, Оджалан до сих пор жив.

— Что сейчас сделает Минюст? И к чему 
это приведет?

— Минюст должен обратиться в Большую 
палату ЕСПЧ. Большая палата редко передает 
дело на свое же рассмотрение. Можно предпо-
ложить, что после того, как палата откажется 
пересматривать дело, оно вступит в законную 
силу. Тогда уже Алексей и его адвокаты получат 
право на обращение в Президиум Верховно-
го суда РФ, чтобы председатель вынес пред-
ставление о пересмотре дела. И, скорее всего, 
приговор будет отменен, а дело направлено на 
новое рассмотрение.

— Защита Навального заявила, что Вер-
ховный суд может прекратить дело.

— Пока не было ни одного случая, чтобы ВС 
что-то сам прекратил, — он, как правило, отправ-
ляет дело на новое рассмотрение. А при новом 
рассмотрении адвокаты смогут использовать 
обстоятельства, установленные ЕСПЧ, для обо-
снования необходимости оправдать Навального 
или прекратить дело. Я знаю как минимум один 
случай, когда дело было повернуто на 180 граду-
сов. Его фигурант был приговорен костромским 
судом за убийство гаишника к 19 годам без при-
сяжных. ЕСПЧ усмотрел нарушение, Президиум 
ВС направил дело на новое рассмотрение, а 
присяжные в итоге оправдали подсудимого, и 
ему выплатили компенсацию.

— Вы знаете случаи, когда бы ком-
пенсации, прису ж денные ЕСПЧ, не 
выплачивали?

— Компенсации выплачиваются всегда ис-
правно. Это для государства наименее болез-
ненная тема — ну что такое для нашей страны 
даже 100 тысяч евро? А вот юридические по-
следствия этого решения для него наиболее 
болезненны.

Лина ПАНЧЕНКО.

ПОЧЕМУ ЕСПЧ ПОЛЮБИЛ НАВАЛЬНОГО
ФЕМИДА

СУД

ПРЕМЬЕР

МЕДВЕДЕВ ПРОТИВ СУПЕРМОЗГА

Конституционный суд рассмотрел за-
прос депутатов Госдумы из КПРФ, «СР» 
и ЛДПР, недовольных законом, который 
приравнял их встречи с избирателями к 
митингам и потребовал их согласования 
с чиновниками. Надежды на то, что этот 
закон будет признан антиконституцион-
ным, у истцов нет: предел их мечтаний 
— его корректировка. Судьи вынесут 
вердикт в течение месяца.

Закон, вступивший в силу в июне 2017 года, 
регулирует проведение встреч с избирателями 
депутатов всех уровней — от федерального до 
муниципального. Коллективно общаться с граж-
данами без уведомления властей им разрешили 
лишь в специально выделанных помещениях и 
местах, а также на внутридворовых территориях. 
Все остальное требует согласования по той же 
схеме, что и проведение митингов. 104 депутата 
Госдумы сочли новые правила нарушающими 
сразу 26 статей Конституции РФ. 

Депутат Госдумы Юрий Синельщиков (КПРФ), 
выступая от имени истцов, рассказал, как депутат 
Госсовета Татарстана в соответствии с новыми 
требованиями подал уведомление о намерении 
поговорить с избирателями на одном из специ-
ально отведенных для массовых акций мест, но 
чиновники отказали в согласовании, а после того, 
как в дело вмешался суд, разрешили проведение 
митинга-встречи около мусороперерабатываю-
щего завода на глухой окраине, где добравшихся 
ждали «колючая проволока и стойкая вонь».

Вместо того чтобы упорядочить общение 
депутатов с избирателями, закон упорядочил 
произвол, заявил коммунист. К тому же, по его 

словам, для депутатов Госдумы, например, встре-
чи с избирателями — обязанность, закрепленная 
в законе об их статусе, ее неисполнение грозит 
досрочным лишением полномочий, как это было с 
депутатом прошлого созыва Ильей Пономаревым, 
а теперь «выполнение этой обязанности ставит-
ся в зависимость от исполнительной власти». 
(На этот скользкий момент обратил внимание в 
своем заключении и Институт законодательства 
и сравнительного правоведения при Правитель-
стве РФ.)

От истцов выступал и депутат Госдумы Олег 
Шеин («СР»). Он напомнил: и Госдума, и Минюст 
в своих отзывах указали, что новые правила не 

распространяются на стихийные встречи с изби-
рателями, «но это частное мнение представителей 
сторон не является императивом для власти на 
местах, потому что записи на сей счет в законе 
нет». Да и специальные места для проведения 
публичных мероприятий и встреч с избирате-
лями определены далеко не везде: например, 
в Ленинградской области их лишь 22 на почти 
3 тысячи населенных пунктов, и любой муници-
пальный депутат, чьи избиратели проживают там, 
где такого места нет, автоматически становится 
нарушителем закона. 

Да, можно без согласования встречаться с 
избирателями на «внутридворовых территориях», 

продолжил г-н Шеин, но только если это не создает 
«помех движению пешеходов и(или) транспортных 
средств». Причем понятия «внутридворовая тер-
ритория» нет в российском законодательстве, и 
трактовать его, как и определять наличие «помех», 
будет сам чиновник. 

Судья Сергей Князев напомнил, что статья 31 
Конституции не делает различий между граждана-
ми по должностному положению, и спросил, «по-
чему для депутатов должен существовать особый 
вариант реализации права на свободу собраний». 
Г-н Шеин ответил, что единообразие применения 
норм Конституции было бы соблюдено, если бы 
требования закона распространялась на всех 
представителей власти без исключения — де-
путатов, сенаторов, губернаторов, министров. 
Сейчас же, по его мнению, «депутаты поставлены 
в дискриминационное положение».

Полномочные представители Госдумы и Со-
вета Федерации Татьяна Касаева и Андрей Клишас 
нарушения Конституции в законе не усмотрели. 
«Правовая неопределенность не всегда влечет не-
гативные последствия, зачастую она обеспечивает 
гибкость правового регулирования», — сказала 
г-жа Касаева. А г-н Клишас объяснил «возмути-
тельные» случаи вроде татарстанского «дефектами 
правоприменительной практики». 

И представитель президента в КС Михаил 
Кротов никаких значимых изъянов в законе, при-
нятом при активной поддержке Кремля, не увидел. 
Рассуждения о том, что такое «внутридворовая 
территория», он назвал «чисто гипотетически-
ми», потому что «практика еще ни разу не давала 
оснований усомниться в неправильности этого 
определения». 

Судья Бондарь спросил, чего все же истцы 
хотят: признания закона неконституционным в 
целом, «отрихтовки» его отдельных положений 
или просто «толкования, которое бы обеспечило 
единообразное применение». Из слов г-на Шеина 
следовало, что истцы — реалисты и готовы до-
вольствоваться малым…

Марина ОЗЕРОВА.

ДЕПУТАТЫ СОГЛАСНЫ СТАТЬ ДВОРОВЫМИ

Россия готовится к прыжку  
в цифровой мир

c 1-й стр.
И выступления присутствовав-
ших на заседании представи-
телей власти сомнения в пра-
вильности выбранного курса 

не только не развеяли, а скорее, наоборот, 
усугубили. Так, например, начальник Главного 
управления МВД по противодействию экс-
тремизму Тимур Валиулин, выразив озабо-
ченность ростом доли несовершеннолетних 
среди участников несогласованных уличных 
акций, предложил поправить законодатель-
ство и ввести ответственность за это роди-
телей, «а может быть, даже учебных заведе-
ний», которые, считает он, в ответе не только 
за образование, но и за воспитание детей. 
Судя по всему, ждут новые рестриктивные 
меры и сферу виртуального общения. «Все 
больше проявлений экстремизма и затяги-
вания в экстремистскую среду осуществля-
ется на площадке Интернета», — поделился 
Валиулин своим беспокойством. Всемирная 
Сеть, по его словам, — это «не только педо-
филия, детская порнография, наркотики, 
оружие, схемы сборки самодельных взрыв-
ных устройств, но и, безусловно, влияние на 
идеологию».

Время нынче суровое, вторил шефу за-
мначальника главка Владимир Макаров: «Мы 
видим, что страну окружила цепь цветных 
революций». При этом враги государства 
чувствуют себя довольно комфортно. В ка-
честве примера представитель МВД привел 
российские телевизионные ток-шоу, куда 
приглашают даже украинцев, которые «льют 
с экрана грязь». Вместе с тем, успокоил го-
сподин Макаров, власти не собираются «за-
чищать» гражданское общество. Прополке 
подлежат лишь заведомые сорняки: «Мы со-
бираемся привлекать только тех, кто реально 
вредит и раскачивает ситуацию в стране». Да, 
случаются, конечно, и перехлесты, признает 
замглавы «экстремистского» управления. 
Но, несмотря на отдельные ошибки и пере-
гибы на местах, в целом «движение идет в 
правильном направлении». «Мы работаем 
честно, мы не коррупционеры», — заверил 
собравшихся Владимир Макаров.

Вряд ли, однако, эти слова сняли оза-
боченность членов Совета. Пожалуй, наи-
более четко претензии к государственной 
машине артикулировал член СПЧ, директор 
Информационно-аналитического центра 
«Сова» Александр Верховский. Правозащит-
ник обозначил две проблемы. Во-первых, ре-
альные нападения, совершаемые по мотивам 
идеологической ненависти, «плохо расследу-
ются или не расследуются вовсе». И второе: 
«Очень быстро растет количество судебных 
решений и самих дел за высказывания». По 
словам Верховского, ссылающегося в свою 
очередь на информацию Верховного суда, в 
минувшем году за публичные высказывания 
осуждены «в уголовном порядке» более 600 
человек. Больше трех тысяч проходили по 
административным делам. 

По мнению правозащитника, во многих 
случаях — «это не редкие исключения» — на-
казания избыточны либо вообще неправо-
мерны. Очень часто, делая в социальной 
сети репост того или выступления, человек 
не солидаризируется с ним, а совсем наобо-
рот, объясняет эксперт. Но суды зачастую не 
учитывают ни контекст высказывания, ни мас-
штаб аудитории. То же самое с привлечением 
к ответственности за изображения свастики 
— таких случаев сегодня очень много: под 
раздачу подпадают и сторонники нацистской 
идеологии, и изобличающие их антифашисты. 
Такая неразборчивость служителей закона, 
по словам Верховского, создает ситуацию, 
при которой граждане — как законопослуш-
ные, так и заведомые экстремисты — пере-
стают понимать, где, собственно, проходит 
«красная черта». 

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

РОДИТЕЛЬСКАЯ 
КОМНАТА 
ПОЛИЦИИ

Основатель «Алибабы» Джек Ма и Дмитрий Медведев. ЭКСТРЕМИЗМ
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В КС обжаловали закон  
о встречах с избирателями

Одна из последних встреч депутатов с избирателями до выхода 
ограничительного закона была связана с передачей Исаакиевского собора 

РПЦ. Санкт-Петербург. Январь 2017 г.

Большой «любитель» Интернета 
и других безобразий генерал 
Валиулин.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

23 года назад, солнечным днем 17 октября, прямо на рабочем месте был взорван 
наш коллега Дима Холодов. В минувший вторник, в такой же солнечный день, как 

и два с лишним десятка лет назад, журналисты «МК» пришли на Троекуровское кладбище. 
«Мы хорошо помним этот день, сколько бы лет ни прошло. Убийцы Холодова до сих пор не 
наказаны. Того, кто дал указание убить журналиста, уже нет. Но исполнители ходят по зем-
ле. Мы знаем их имена. Что поделать, у нас такое государственное устройство, что своих 
выгораживают, даже если они убивают журналистов. Дима стал первым в череде подобных 
преступлений. На данный момент число погибших журналистов в России перевалило за 
четыре сотни. Скоро в центре Москвы появится памятник погибшим журналистам. Это бу-
дет памятник и Диме Холодову, который открыл этот страшный счет», — слова главного 
редактора «МК» Павла Гусева звучат как приговор. Отец Дмитрий, священник, что все эти 
годы в трагический день служит панихиду на могиле Димы, называет его «Данко, вырвав-
шим сердце, чтобы осветить другим дорогу к истине». «Как умный человек, Дима знал, что 
темы, за которые он берется, опасны. Он догадывался, чем может ему грозить эта неудоб-
ная правда. Но говорил: «Кто-то же должен это делать». И если бы он этого не делал, мир 
мог бы стать другим, погрязшим в безобразии», — говорит святой отец. 

КАДР

Столько стоит двух-
разовое питание в день в 
городе Адыгейске. Самое 
дорогое — 160 рублей — в 
Ленинградской области. 
Цена трехразового питания 
в учебных учреждениях в 
среднем по России состав-
ляет 223 рубля. Эти цифры 
озвучила уполномоченный по 
правам детей при Президен-
те РФ Анна Кузнецова. 
— Важность темы детского 

питания мне сложно преуве-
личить, так как очевидно, 
что речь идет о здоровье 
и безопасности детей, 
— рассказала Анна Кузне-
цова. — Число обращений 
с жалобами на качество 
питания растет. Только за 
последнее время поступили 
сообщения об отравлениях в 
Челябинске, Магадане, Туле, 
Абакане. В некоторых регио-
нах стоимость питания не 

индексировалась с 2015 года 
на протяжении почти трех 
лет. Это вызывает опасения, 
что поставляемой продук-
ции явно недостаточно для 
полноценного и сбаланси-
рованного питания ребенка. 
Кроме того, практически 
отсутствует диетический 
стол для детей с редкими, 
в том числе хроническими 
заболеваниями. В этой связи 
необходимо совершенство-
вать региональные законода-
тельства, регламентирующие 
обеспечение детей питанием 
в дошкольных и общеобразо-
вательных учреждениях. 

— цена самой дешевой 
школьной еды в РФ45 руб.

ЦИФРА

ГИПОТЕЗА

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

РЕЙТИНГ

ОПРОС

ПРОБЛЕМА

НЕМЦЫ ЗНАЮТ, ГДЕ НАЙТИ ЯНТАРНУЮ КОМНАТУ

МОсКОвсКИМ АвТОвлАДЕльЦАМ пОсОвЕТОвАлИ  
пОсТАвИТь ЗИМНЮЮ РЕЗИНУ

в РОссИЙсКОЙ сЕМьЕ ЗАБОТЫ пОпОлАМ

НАЗвАНЫ сАМЫЕ ОсТРЫЕ пРОБлЕМЫ ЖКХ

МОсКвУ пРИЗНАлИ БЕЗОпАсНОЙ

В Германии трое энтузиа-
стов утверждают, что наш-
ли знаменитую Янтарную 
комнату, похищенную во 
время Великой Отече-
ственной войны из Царско-
го Села. 73-летний гомеопат 
Леонард Блюм, 67-летний 
ученый Гюнтер Экардт и 
71-летний специалист по гео-
локации Петер Лор намерены 
обследовать пещеру Принца 
недалеко от Дрездена. Они 
уже получили необходимый 
для работ открытый лист. 
В период Второй мировой 
войны пещера использова-
лась в научных целях, однако 
никаких документов не сохра-
нилось. Кладоискатели знают, 
что в апреле 1945 года в этот 
район прибыл эшелон из Ке-
нигсберга, где Янтарная ком-

ната хранилась в 1944 году. 
Геолокатор показал наличие 
в пещере скрытых полостей. 
Стоимость Янтарной комнаты, 
крупнейшего трофея Второй 
мировой войны, — примерно 
200 млн долларов США. «Не 
решусь сказать точно, но 

существуют международные 
законы о реституции, поэтому 
если Янтарная комната будет 
найдена, ее должны будут 
вернуть России, — рассказал 
«МК» историк Алексей Байков. 
— Но этот процесс будет 
непростым». 

Московский центр органи-
зации дорожного движе-
ния (ЦОДД) официально 
рекомендовал столичным 
водителям сменить лет-
нюю резину на зимнюю до 
конца недели. 
В своем сообщении ЦОДД 
рекомендует водителям «уже 
сейчас начать подготовку 
к зиме и сменить летнюю 
резину на зимнюю. На 
следующей неделе в ночное 
время температуры достиг-
нут отрицательных значений, 

поэтому мы советуем води-
телям заранее подготовиться 
к началу зимнего сезона. 
Во-первых, это позволит быть 
готовым к неблагоприятным 
погодным условиям, во-
вторых, избежать очередей 
в шиномонтаж». Ведомство 
также напоминает, что перед 
началом холодов нужно также 
обязательно проверить рабо-
ту аккумулятора автомобиля, 
который в холодное время 
может разрядиться, что 
приведет к невозможности 

запустить двигатель обыч-
ным способом. Кроме того, 
ЦОДД призвал водителей 
к повышенной вниматель-
ности на дороге: «Водителям 
стоит помнить, что манера 
вождения в зимний период 
значительно отличается 
от теплого времени года. 
Автолюбителям необходимо 
помнить о более длинном 
пути торможения автомоби-
ля, а также недопустимости 
резких торможений и пере-
строений».

Бытовые и родительские 
хлопоты российский муж 
делит наравне с женой, а 
семью содержит в одно 
лицо — так решили россия-
не большинством голосов 
в опросе ВЦИОМ.   
За равные обязанности мужа 
и жены по уходу за детьми и 
их воспитанию высказалось 
84% россиян. За равное уча-
стие мужа и жены в создании 
домашнего уюта и наведении 
чистоты в доме проголосо-
вало 74% опрошенных. За 

равное участие мужа и жены в 
обеспечении семьи выска-
залось всего 43% россиян. 
Большинство (54% респон-
дентов) уверены, что кор-
мильцем семьи должен быть 
муж, и только 1% россиян 
видит источником семейного 
дохода женщину. «Мента-
литет россиян все дальше 
от домостроя и все ближе 
к советскому, — полагает 
социолог Полина Андриев-
ская. — В Европе и США, к 
примеру, считают, что супру-

ги должны принимать равное 
участие во всех семейных 
делах, в том числе и в ее 
материальном обеспечении. 
В России в последние два 
десятилетия большинством 
голосов считалось, что муж 
должен брать на себя только 
материальное обеспечение. И 
вот в посткризисный период 
мы пришли к распределению 
семейных ролей, характер-
ному для советской семьи: 
семейные хлопоты пополам, 
получка с мужа. 

Около 60% населения 
недовольно качеством и 
доступностью услуг ЖКХ, 
сообщил председатель 
Общероссийского про-
фсоюза работников жиз-
необеспечения Александр 
Василевский. Согласно 
анализу состояния жилищно-
коммунального комплекса 
России, проведенного 
совместно с Общественной 
палатой РФ, в коммунальной 
системе существует ряд 
острых проблем: высокая 

степень изношенности (на 
60–80%) жилищного фонда и 
коммунальной инфраструкту-
ры; жилые помещения в ряде 
муниципальных образований 
на треть не благоустроены 
инженерными коммуникация-
ми; более 3 млн семей стоит в 
очереди на получение благо-
устроенного жилья; водопро-
воды не имеют комплексов 
очистки, из-за чего около 35% 
населения страны потребляет 
некачественную воду. «Основ-
ными причинами сложившей-

ся ситуации являются: низкое 
качество и недоступность (как 
в натуральном, так и в цено-
вом выражении) предостав-
ляемых услуг ЖКХ, — считает 
Василевский. — Необходимо 
обеспечить достаточную 
господдержку отрасли, 
доступное кредитование, 
инвестиции в ее развитие». По 
его словам, потребность ЖКХ 
для нормативного обеспече-
ния жизненно необходимыми 
услугами граждан составляет 
более 12 трлн рублей.

Москва заняла 4-е место в 
рейтинге самых безопас-
ных для женщин мегаполи-
сов мира. Впереди рос-
сийской столицы — Париж, 
Лондон и Токио. В списке 
самых опасных для женщин 
мегаполисов — Каир, Кинша-
са (Конго), Карачи (Пакистан) 
и Дели. Это следует из ис-
следования Thomson reuters 
Foundation, эксперты которого 
проанализировали мегапо-
лисы мира с точки зрения 
четырех групп параметров 
— это уровень сексуального 

насилия, распро-
странение угне-
тающих женщину 
традиций (таких, 
как насиль-
ственная выдача 
замуж), уровень 
здравоохранения и 
экономические воз-
можности. «В принципе, 
я согласна с такой оценкой 
Москвы, — сказала «МК» 
ведущий сотрудник сектора 
этногендерных исследова-
ний Института этнографии 
и антропологии РАН Мария 

Котовская. — Но 
даже в нашем 
городе есть со-
циальные факторы 
риска. Москвички 
рискуют вы-

пасть из активной 
жизни из-за болезни 

близких; у нас плохо с 
гибким рабочим графиком 

для женщин с детьми. Что 
касается дискриминации по 
полу, в Москве ее уровень 
невысок — но зато женщин 
касается дискриминация по 
возрасту».
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Так называемая «черная касса», через которую 
происходило хищение бюджетных денег, якобы 
существовала в «Седьмой студии». Об этом 
было заявлено на заседании в Басманном суде 
по продлению меры пресечения четырем фи-
гурантам дела «Гоголь-центра», среди которых 
режиссер Кирилл Серебренников.

Задолго до начала заседания у Басманного 
суда стали собираться неравнодушные к судьбе 
обвиняемых: молодые и известные актеры, кинокри-
тики, блогеры — одним словом, сплошь московская 
богема. Веселая толпа в какой-то момент создала 
серьезный затор у входа в малогабаритный суд. На 
втором этаже было не легче — дверь зала облепили 
счастливчики, прорвавшиеся внутрь. Среди них 
маленькая и изящная, больше похожая на подростка 
актриса Чулпан Хаматова, не раз высказывавшая 
свою позицию по поводу ареста коллег. 

Каждую минуту людей у зала становилось 
все больше: вновь прибывших толпа встречала 
улыбками. Кто-то — дружескими, кто-то — сар-
кастическими. Так, некоторых мужчин с тонким 
стилистическим вкусом крепкие судебные приставы 
провожали удивленным взглядом, а переглянув-
шись, еле сдерживали улыбки.

За полчаса до начала процесса было реше-
но ограничить вход в суд. В коридоре заработал 
телевизор, по которому можно было наблюдать 
происходившее в зале. Все указывало на то, что 
места всем точно не хватит. Занервничали даже 
адвокаты.

— Мы поставим вам две лавки, — заверял 
адвоката пристав.

Через несколько минут из коридора действи-
тельно стали исчезать лавки. Отдавали их при-
ставам охотно — ведь так увеличивались шансы 
на дополнительное место в зале суда.

За 15 минут до начала заседания в толпе за-
мелькали лица селебрити. Так, уверенно стуча ка-
блуками, пронеслась к двери поручитель Серебрен-
никова Ксения Собчак. Однако на пороге случилась 
неожиданное. У двери ее развернули, и кандидату 
в президенты ничего не оставалось делать, как 
нырнуть в плотную толпу простых смертных, чтобы 
не быть растерзанной фотографами. Следом за 
Собчак на втором этаже появилась сестра олигарха 
Михаила Прохорова — Ирина.

В зал суда пропускали по фамилиям — всего не 
больше 20 слушателей, среди которых журналисты, 

родственники, поручители.
— Хаматова! Паспорт! — крикнул пристав, 

перед тем как начать пускать в зал. Толпа загоготала. 
Несмотря на то что многим было очевидно, «кто есть 
кто», приставы настаивали на соблюдении порядка. 
Поэтому паспорт пришлось показать не только Ха-
матовой, но и Собчак, Прохоровой, Исаковой...

Кстати, поход в суд для Ксении Собчак, по-
хоже, оказался не самым приятным опытом. Мало 
того, что она еле спасла от толпы свою брендовую 
сумку, так и оказалась на волосок от того, чтобы не 
быть изгнанной из зала суда, куда с таким трудом 
попала. Виной всему видео, которое она решила 
снять, находясь в зале.

— Я не знала, что нельзя снимать... — заще-
бетала блондинка.

Из зала ее не выгнали, но показать личные фото 
в смартфоне приставу ей все-таки пришлось.

В зале все обвиняемые оказались за круглым 
столом. В роковом черном Нина Масляева (к слову, 
домашний арест ей явно пошел на пользу: женщина 
буквально расцвела), Кирилл Серебренников со 
своим маленьким Буддой, немного растерянный 

Юрий Итин — всем им пришлось сидеть в тесноте, 
едва не касаясь друг друга локтями.

Относительно повезло Алексею Малобродско-
му, который, в отличие от всех остальных, содер-
жится в СИЗО и поэтому в Басманном суде сидел 
в просторной камере. Малобродский выглядел 
довольно неплохо: серое кепи, в тон пиджак и до-
вольная улыбка. Впрочем, улыбка очень быстро 
сменилась негодованием — следователи «нако-
пали» новые доказательства его вины.

Так, представитель СКР попросил суд при-
общить к материалам дела протокол допроса 
Валерия Синельникова, который в понедельник, 
16 октября, дал показания. Свидетель, который, 
согласно материалам дела, обналичивал деньги 
«Седьмой студии», пояснил, что тем же занимался и 
Малобродский. Незаконные денежные махинации 
проводились через «черную кассу», о наличии кото-
рой знал и Серебренников. Кроме того, по словам 
следователя, в студии на постоянной основе, раз 
в месяц, проводились совещания, на которых при-
сутствовал в том числе и худрук «Гоголь-центра».

— На них Масляева представляла отчет о 

расходовании денежных средств, — сказал пред-
ставитель СКР.

Малобродский, да и остальные фигуранты 
дела назвали новые данные следствия несостоя-
тельными. И попросили время на их изучение. И 
только Масляева, которая, напомним, пошла на 
сделку со следствием, выступила за то, чтобы при-
общить все новые материалы дела сразу.

Кстати, настоящий скандал в суде возник в том 
числе и из-за фигуры Масляевой. Так, следователь 
заявил, что за Масляевой следят и она боится за 
свою дальнейшую судьбу, попросил закрыть про-
цесс и проводить судебные заседания без свиде-
телей. Это заявление вызвало среди защитников 
бурю негодования.

— Почему 63-летняя русская женщина может 
находиться под домашним арестом, а 61-летний 
еврейский мужчина — нет? — высказалась адвокат 
Малобродского, добавив, что категорически против 
закрытия процесса.

Адвокат Серебренникова заявление о слежке, 
которое сделали две дочери Масляевой, посчитал 
смешным.

— Две дочки рассказывают о том, что за ними 
якобы кто-то следит. За ними могли следить только 
оперативные сотрудники ФСБ, которые осущест-
вляют оперативное сопровождение, — сказал 
Дмитрий Харитонов.

Судья отказался закрывать заседание. На 
момент подписания номера оно продолжалось.

Дарья ФЕДОТОВА.

Всегда внимательно читаю статьи Ильи Бара-
никаса, талантливого и яркого журналиста. 
С чем-то, понятно, соглашаюсь, с чем-то нет. 
Никогда прежде у меня не возникало желания 
вступить с ним в публичную переписку. Но по-
сле его публицистического высказывания по 
поводу того, что не всякое историческое на-
следие заслуживает сохранения («Отречемся 
от глупых традиций: что нам пора выбросить на 
помойку», «МК», 13 октября 2017 г.) решил не 
сдерживать свой полемический пыл. Хотя бы 
потому, что И.Бараникас, рассматривая темы 
в высшей степени сложные, делает слиш-
ком упрощенные выводы. И в данном случае 
простота хуже воровства. Тем более когда 
речь идет о национальном вопросе, о который 
сломало зубы не одно поколение ученых и 
практических политиков как в России, так и за 
ее пределами. И который мучает человечество 
по сей день.

Как всякий советский еврей, чувствующий 
себя совершенно русским, я был уверен, что зна-
менитый «пятый пункт» анкет в СССР был нужен 
только для того, чтобы выявить представителей 
нашей неблагонадежной национальности. На-
верное, так же думали дети всех репрессирован-
ных народов — вайнахи, карачаевцы, балкарцы, 
калмыки… Но далеко не все, кто жил в нашей 
стране в послереволюционное время, хотели 
быть лишенными национальности абстрактными 

«советскими гражданами». Грузины хотели быть 
грузинами, абхазы — абхазами, эстонцы — эстон-
цами, узбеки — узбеками, а таджики — таджиками. 
Они не хотели растворяться в этническом котле с 
другими народами, с которыми исторически было 
немало конфликтов и противоречий, национальных 
и конфессиональных.

И дело тут не только и не столько в 
национально-территориальном делении советского 
государства. Несмотря на марксистско-ленинское 
учение, национальное единство не хотело уступать 
социальному. Для того чтобы реализовать идеи 
пролетарского интернационализма на практике, 
нужны были рабочие разных национальностей. 
Буржуазные принципы равенства — все люди рав-
ны перед законом и обладают равными правами, 
— которые были взяты на вооружение большеви-
ками, разбивались о биологическое несходство 
и национальные различия. Если бы в Финляндии, 
которую упоминает И.Бараникас, никто не обра-
щал бы внимания на различия между финнами и 

шведами, число которых составляет около семи 
процентов граждан этой страны, то там не было бы 
вывесок на двух языках, не выходили бы шведские 
газеты, не было шведского театра, наконец, детей 
не обучали бы шведскому языку в школах. И тема 
эта не отслеживалась бы в соседней Швеции. 
Когда вы приезжаете в Страсбург, то и тут — на 
территории Франции, где французский язык залог 
единства нации, единственный государственный 
язык, — вы видите двуязычные вывески, а в школах 
изучают эльзасский диалект.

Чем более властно влияла на социально-
экономическое развитие нашей планеты глоба-
лизация, тем сильнее обострялся национальный 
вопрос — в качестве примера можно привести 
Бельгию, а можно и Македонию. В период ради-
кальных исторических поворотов принадлежность к 
тому или иному этносу кажется спасительной — она 
понятнее, чем любые идеологические или квази-
государственные конструкции. Это было очевидно 
после распада СССР или Югославии.

Культура, язык, нравы и обычаи, а в каких-то 
случаях и конфессиональная принадлежность 
оказываются спасательным кругом в бурном океане 
радикально меняющегося бытия, к которому никто 
не успел по-настоящему приготовиться. «Голос кро-
ви» — что может быть проще для выживания? Все 
постсоветские страны, кроме многонациональной 
России, по существу, стали строить мононацио-
нальные государства. Даже в ущерб собственным 
интересам. Много раз повторял, что наличие двух 
основных этносов на Украине — украинского и рус-
ского — это ее богатство, а не проблема, которая 
мешает становлению новой государственности. И 
это лишь один наиболее очевидный пример.

Для России сохранение русского языка за 
пределами государственных границ — вопрос 
не столько политики, сколько существования в 
истории. И никакого «фантомного бреда» в идее 
«русского мира» нет. Так же, как и нет «фантом-
ного бреда» в политике франкофонии. Вряд ли 
французы считают «соотечественниками» жителей 
Республики Конго, но, безусловно, немало способ-
ствуют тому, чтобы кроме языков китуба (конго) и 
лингала в стране бытовал французский. Резкий 
уход от русского языка для многих постсоветских 
государств попросту невыгоден. И потому, что 
Россия по-прежнему является огромным рынком, 
требующим привлечения трудовых ресурсов. И 
потому, что на национальных языках нет переводов 
многих необходимых книг, представляющих не 
только мировую художественную литературу, но и 
важнейшие научные и образовательные труды.

Когда И.Бараникас пишет о российском по-
вальном пьянстве или непрерывном мордобое, не 
говоря уже о домашнем насилии, то мне кажется, 
что он по-прежнему находится под впечатлением от 
толстовской «Власти тьмы» или прозы А.П.Чехова. 
Разумеется, все еще кто-то пьет, кто-то дерется и 
пытается утешить свое мужское самолюбие с по-
мощью рукоприкладства — но уверен, за послед-
ние десятилетия все эти тенденции явно пошли на 
убыль. Приходится слишком много работать, чтобы 
поддерживать достойный уровень жизни. А кроме 
того, появилось множество новых предложений, 
сформировавших стиль жизни.

Коррупция мне не нравится так же, как 
И.Бараникасу, хотя она существует не только в 
России, и избавиться от нее трудно как в Италии, 
так и в Корее. Но насчет «бестактного гостепри-
имства» готов поспорить. Гостеприимство — оно и 
есть гостеприимство. Разумеется, я читал басню 
И.Крылова, но можно ведь не ходить в гости к 
тому, с кем не хочешь разделить застолье. Что, 
собственно, и решил сделать деликатный Фока, 
замученный хлебосольством Демьяна. И какой 
бы вывод сделал И.Бараникас, если бы стали 
считать кусочки сахара, которыми он решил бы 
подсластить кофе? Или он избегает «сладкой 
смерти»?

Застолье — украшение дружбы. К тому же оно 
способно расширить дружеский круг.

В России есть еще одна важная традиция. 
Здесь привыкли верить печатному слову. Поэтому 
к нему стоит относиться серьезнее. 

СЕГО ДНЯ
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ВЕРХОМ НА ТАБУРЕТКЕ
Российская бюрократическая машина последовательно 
перемалывает политические механизмы

На 18 октября намечено открытие XIX съезда 
Коммунистической партии Китая (КПК) — 
главное политическое событие китайской 
пятилетки. Ожидается, что на съезде су-
щественно обновится состав руководящих 
органов Поднебесной, однако во главе страны 
по-прежнему останется Си Цзиньпин. Тем не 
менее нельзя назвать это событие дежур-
ными перевыборами: КПК в последние годы 
столкнулась с множеством новых вызовов. 
Это и развитие современных технологий, 
грозящее прорвать великую китайскую сте-
ну цензуры, и замедление экономического 
роста, и обострение внутренних противо-
речий. На съезде руководящей верхушке 
партии предстоит разработать в том числе и 
стратегию борьбы с этими вызовами, которая 
определит политику страны на следующие 
пять лет. 

Предыдущий партийный съезд проходил в 
Китае в 2012 году. Именно тогда пост генсека КПК 
и по совместительству председателя КНР полу-
чил Си Цзиньпин. Вторым человеком в компартии 
стал премьер-министр Госсовета Китая Ли Кэцян. 
Ожидается, что оба они сохранят свои посты на бли-
жайшие пять лет. В пользу этого говорит не только 
сложившаяся традиция (как правило, руководящий 
«тандем» в Китае правит два пятилетних срока под-
ряд), но и то, что Си Цзиньпин за последние годы 
существенно укрепил свои позиции в КПК.

Начатая им антикоррупционная кампания 
позволила ему как заработать популярность в на-
роде, так и привести на ключевые должности сво-
их сторонников. В 2016 году пленум даровал Си 
Цзиньпину титул «ядра» партии, который хоть и не 
добавлял ему никаких официальных полномочий, 
но зато закреплял за ним лидерские позиции на 
психологическом уровне. 

Тем не менее грядущий съезд КПК должен 
привести в ряды руководителей Поднебесной 
«свежую кровь». Высшим руководящим органом 
Китая де-факто является Постоянный комитет По-
литбюро Коммунистической партии. В него входят 
семь человек, и как минимум пять из них, скорее 
всего, покинут свои посты после XIX съезда. Уста-
новленная Дэн Сяопином система власти в КНР 
основана на принципе коллективного руководства 
и постоянного обновления элит, хотя Си Цзиньпин 
явно стремится сосредоточить в своих руках как 
можно больше рычагов правления. 

«Все съезды КПК обязательно означают измене-
ния, — подчеркнул в разговоре с «МК» руководитель 
Центра политических исследований и прогнозов 
Института Дальнего Востока РАН Андрей Вино-
градов. — На них принимаются планы социально-
экономического и политического развития на сле-
дующие пять лет. Во-первых, все ждут изменений 
в отчетном докладе о международном положении, 
о внешней политике Китая. С момента предыду-
щего съезда генеральный секретарь Си Цзиньпин 
выдвинул целый ряд инициатив — экономический 
пояс «Шелкового пути», морской «Шелковый путь» 
и несколько других, касающихся сотрудничества и 
безопасности в Азиатско-Тихоокеанском регионе. 
Все эти политические инициативы Си Цзиньпина 
должны быть концептуализированы и получить санк-
цию высшего партийного органа. Китай сейчас фак-
тически стал более влиятельным на международной 
арене, но он еще должен определить свое новое 
место в мире на теоретическом уровне. 

Второй важный момент — это, конечно, смена 
экономической модели. Нынешняя модель ориен-
тирована на дешевую рабочую силу. За счет этого 
обеспечивалась конкурентоспособность китайских 
товаров на мировом рынке. Теперь в результате 
экономического роста стоимость рабочей силы тоже 
повысилась, и Китай должен перейти на новую мо-
дель. Как это сделать — вопрос довольно сложный. 
Си Цзиньпин все время говорит о необходимости 
перехода на инновационную экономику. Думаю, 
что готового решения нет, но какие-то общие на-
правления на съезде будут определены. 

Следующая тема не так очевидна. Дело в том, 
что Си Цзиньпин, как известно, ведет активную 
внутреннюю политику и на сегодняшний день за-
нимает где-то 16 высших постов в государстве. 
Большинство из них появились во время его пре-
бывания на должности генерального секретаря. Не 
исключено, что на съезде будут приняты изменения 
в составе высших партийных органов. Возможно, 
введут пост председателя ЦК. Это пост, который 
был у Мао Цзэдуна и который был упразднен в 1981 
году. Но это не единственный вариант. Вероятно 
также, что будут приняты дополнения в устав КПК, 
которые предъявят более высокие требования 
к вступающим в ряды партии и к ее членам. Это 
связано с антикоррупционной кампанией и с общей 
борьбой за оздоровление нравственного климата 
в китайском обществе». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

КАКОЙ ДОРОГОЙ ПОЙДУТ ТОВАРИЩИ?
Съезд китайских коммунистов определит будущее Поднебесной

О ЧЕМ ШОЙГУ 
ДОГОВАРИВАЛСЯ  
В ИЗРАИЛЕ

Дальнейшая судьба 
Сирии зависит от целого 

ряда стран
Разгром организованных бандформи-
рований в Сирии почти завершен, со-
общил министр обороны России Сергей 
Шойгу на встрече с главой израильского 
военного ведомства Авигдором Либер-
маном. Во вторник Шойгу встретился и 
с премьером Израиля.

«Отдельно хотелось бы обсудить все, 
что связано с Сирией. Операция там идет 
к завершению. Есть несколько моментов, 
которые требуют обсуждения и срочного 
решения», — сказал Сергей Шойгу на пере-
говорах с Либерманом.

Примечательно, что российский ми-
нистр обороны провел переговоры по 
ситуации в Сирии именно с израильским 
коллегой. Особенно на фоне того, что Из-
раиль является жестким политическим оп-
понентом Ирана, который оказал большую 
поддержку нашим Вооруженным силам при 
нанесении ударов по террористам Ислам-
ского государства (организация, запре-
щенная в РФ). 

Как полагает эксперт Российского со-
вета по международным делам Антон Мар-
дасов, «в начале вооруженного конфликта в 
Сирии Иран был проводником российских 
интересов, Москва во многом на него опира-
лась. Но в связи с тем, что нужно развивать 
отношения с другими государствами ближ-
невосточного региона и ликвидировать по-
следствия терроризма, России необходимо 
отдаляться от ассоциации с Ираном».

Либерман заявил в ходе переговоров, 
что «мы не станем вмешиваться во внутрен-
ние дела Сирии, но при этом мы не позволим 
Ирану и «Хезболле» превратить Сирию в 
форпост против Израиля и не допустим 
передачу высокотехнологичного оружия из 
Ирана через Сирию в Ливан». Как считает 
Мардасов, Тель-Авив может потребовать 
от Москвы повлиять на Тегеран, если тот 
не захочет уменьшить свое присутствие 
на территории Сирии. Собственно, в этом 
заинтересована и Россия, добавил эксперт. 
«Здесь взаимный интерес. Москва не наме-
рена обострять отношения с Израилем и тем 
более нам не нужно развязывания боевых 
действий против проиранских группировок 
на юге Сирии. Это может дискредитировать 
зоны деэскалации на юге страны, а вслед 
за ними могут посыпаться и другие такие 
зоны».

Что касается отношений России и 
Ирана, то Мардасов не ожидает их охлаж-
дения. «Поскольку Россия защищает Иран 
на дипломатическом уровне, в том числе и 
по его ядерной программе, то различные 
шероховатости в отношениях Москвы и 
Тегерана будут сглаживаться».

Григорий МИЛЕНИН.

Председатель КНР Си Цзиньпин, глава Центральной комиссии КПК по проверке 
дисциплины Ван Цишань (в центре) и премьер КНР Ли Кэцян.

Отставки губернаторов уже так зачасти-
ли, что мало кого удивляют. Сомнения в их 
добровольности развеивать никто не соби-
рается. Формально заявления подаются по 
собственному желанию, но все понимают, 
чье на самом деле это желание. Несоответ-
ствие формальных политических процедур 
реальным механизмам принятия решений 
существовало и раньше, но сейчас контраст 
особенно бросается в глаза. Федеративное 
по Конституции государство управляется по 
принципам государства унитарного. Губерна-
торы из политических фигур превращаются 
в чиновников-назначенцев, не привязанных 
к региону, а готовых работать там, «куда 
пошлют». 

Это очень напоминает советскую номен-
клатурную систему, когда областями руково-
дили назначаемые ЦК секретари обкомов. 
Предпринимаются даже попытки создать не-
кий аналог советской ВПШ — Высшей партий-
ной школы. Только советских руководителей, 
которых готовили к повышению по карьерной 
лестнице, преподаватели учили диалектике 
Гегеля и политэкономии Маркса, а кадровые 
резервисты наших дней совершают прыжки 
с семиметровой высоты в реку и слушают 
лекции политических «тяжеловесов». Но, пере-
фразируя известный афоризм, в одну реку 
нельзя прыгнуть дважды. Времена все же 
меняются, и политическая система России 
— совсем не советская, хотя приобретает 
многие черты советскости. 

Основное различие состоит в принципе 
распределения материальных благ: у совет-
ской партноменклатуры не было собственно-
сти и капиталов — правящий класс в России 
обладает и тем, и другим, стремясь закрепить 
свои экономические привилегии политиче-
ской монополией. В этом своем стремлении 
он опирается на госаппарат. Аппарат, в свою 
очередь, стремится к экспансии: он разрас-
тается, функции его расширяются, аппетиты 
растут.

Бюрократическая машина в силу своей 
природы предназначена только для админи-
стративных функций: разрешать, запрещать, 
регулировать, нормировать. Для решения по-
литических задач существуют политические 
машины. К таковым относят систему выборов, 
систему разделения властей, независимые 
СМИ. Но российская бюрократическая машина 
последовательно уничтожает машины поли-
тические. Про разделение властей забыли 
уже в нулевые годы: после реформы Совета 
Федерации и перехода Госдумы под полный 
контроль «Единой России» законодательная 
власть самостоятельного политического веса 
не имеет. К судебной ветви власти тоже не-
мало вопросов. Телевидение контролируется 
государством либо напрямую, либо через 
близких к государству олигархов.

Оставалась процедура выборов, но «до-
бровольные» отставки губернаторов, сле-
дующие одна за другой, свидетельствуют о 
том, что прямо сейчас происходит переход 
от выборной — пусть и с многочисленными 
оговорками — модели к модели «секретарей 
обкомов». Со временем эта ситуация будет 
закреплена через соответствующие законы, 
которые Госдума, разумеется, примет без 
лишних дискуссий. 

Грядущие президентские выборы выбо-
рами тоже не назовешь. Когда чемпион изве-
стен заранее, смысла смотреть матч нет. Даже 
имитация борьбы и конкуренции невозможна 
без участия если не тяжеловесов, то хотя бы 
середнячков. Между тем решение не допу-
скать Алексея Навального к выборам, судя по 
всему, уже принято, а других весомых фигур, 
оппонирующих власти, попросту нет. Прези-
дентские выборы будут проходить по модели 
плебисцита, когда население подтверждает 

легитимность правителя голосованием. При 
таком сценарии Путину не нужны даже по-
тешные соперники. Для «галочки», конечно, 
зарегистрируют каких-то кандидатов, которые 
будут изображать массовку. Но сути дела это 
не меняет. 

Дискредитация выборов как полити-
ческого института привела к устойчивому 
убеждению среди широких народных масс, 
что от обычного человека ничего не зависит, 
его голос ничего не решает. Все решается 
«наверху», вся ответственность и право при-
нимать решения делегированы политической 
верхушке. По сути, это модель самодержавия, 
но с процедурой квазивыборов — для под-
тверждения легитимности. 

Каким образом в XXI веке в России воз-
никла столь архаичная политическая кон-
струкция? Как учили классики марксизма, 
ответ следует искать в экономике. Основные 
отрасли, приносящие доход, — нефтяная и 
газовая — полностью контролируются го-
сударством. А после того, как за последние 
месяцы сразу несколько крупных частных 
банков стали объектом санации ЦБ, эксперты 
открыто заговорили о том, что финансовый 
сектор также находится под контролем го-
сударства. Словом, найти сферу, в которой 
государство прямо или косвенно не обладает 
контрольным пакетом, в современной России 
практически невозможно. 

А государство — это прежде всего чи-
новники. Бюрократия представляет собой 
жесткую иерархическую систему по типу пи-
рамиды. И та же пирамидальная структура 
воспроизводится сегодня во всех сферах 
общественной жизни. Не может быть поли-
тической конкуренции в монополизирован-
ной государством экономике. Власть в такой 
системе — это деньги и собственность. По 
доброй воле чиновники не поделятся ни тем, 
ни другим. Поэтому все проекты реформ, над 
которыми работают эксперты и целые инсти-
туты, заранее обречены остаться на бумаге. 
В бюрократизированной системе возможны 
только административные перетряски и пере-
становки. Сама себя эта система реформи-
ровать не будет. 

Вопрос, который сегодня стоит на по-
вестке дня, четко сформулировал в свое время 
Ленин: «Главный вопрос — это вопрос о вла-
сти!» Политика «осажденной крепости» и мо-
билизационная риторика позволяют сохранять 
контроль над страной даже при ухудшении 
материального положения большинства насе-
ления. Ценой упрощения до предела, замены 
публичной политики администрированием, а 
экономической конкуренции — распредели-
тельной системой.

Такой упрощенной системой на первый 
взгляд очень удобно управлять. Все под кон-
тролем: и политические, и экономические 
решения принимаются в Москве, а дальше 
разлетаются по стране в виде указов и рас-
поряжений. Но простая, как табуретка, модель 
лишена гибкости и не способна справляться с 
новыми задачами и вызовами в современном 
динамичном мире.

Для иллюстрации приведем одну истори-
ческую байку. Во время показа в Кремле филь-
ма «Чапаев» руководитель Госкино Большаков 
решил похвастать перед Сталиным некото-
рыми кинематографическими хитростями. 
Когда в кадре появился Чапаев, скачущий на 
коне, Большаков сказал вождю: «Этот при-
ем называется рирпроекция. На самом деле 
актер сидит на табуретке в студии и делает 
вид, что скачет». Сталин косо посмотрел на 
Большакова: «И на этой табуретке вы соби-
раетесь обогнать Голливуд?..» 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Еще раз о «глупых традициях»

РУБЛЬ БАРРЕЛЮ  
НЕ ТОВАРИЩ
Правительству нужна дорогая 
нефть и слабая нацвалюта

Российское правительство снова оказалось в не-
удобном для себя положении. С одной стороны, 
относительно высокие цены на нефть выгодны 
российскому бюджету, который сверстан исходя 
из среднегодовой цены барреля в $40. С другой 
стороны, поскольку нефтяные доходы зачис-
ляются в бюджет в рублях, каждое укрепление 
российской валюты на 1 рубль лишает бюджет 
25 млрд. В этой связи эксперты опасаются, что 
чиновники предпримут меры по искусственному 
ослаблению рубля до конца года.

Вторая половина года выдалась для курса рос-
сийской валюты довольно спокойной. Перешагнув в 
начале августа планку в 60 рублей, доллар постепенно 
откатился к отметке в 57 рублей и пока продолжает 
оставаться на этом уровне. Причина такого уравно-
вешенного положения заключается в относитель-
но высоких ценах на нефть. Если в середине лета 
баррель с трудом дотягивал до $47–48, то сейчас 
он уверенно держится в пределах $57–58. Более 
того, из-за нестабильной политической обстановки 
в основных нефтеносных районах мира эксперты 
предсказывают подъем его стоимости до $60.

Чиновники уже начали подсчитывать, какую 
сумму принесет такой позитивный сценарий. По 
словам министра энергетики Александра Новака, 
дополнительный доход, который извлечет российский 
бюджет за этот год, должен составить от 700 млрд 
до 1 трлн рублей. На этом фоне бюджетный дефицит 
снизился с плановых 3,2% до 2,1% ВВП. Тем не менее 
дыра в отечественной казне остается достаточно 
приличной — свыше 1,92 трлн рублей. В частности, 
денег не хватает на покрытие дефицита в Пенсионном 
фонде России (ПФР). Для ликвидации этой недоимки 
задействованы средства Фонда национального бла-
госостояния, из которого до конца года в ПФР будет 
перечислено около 657 млрд рублей.

Между тем, как заявил министр финансов Антон 
Силуанов в ходе обсуждения проекта федерального 
бюджета на 2018–2020 годы на заседании фракции 
«Единой России» в Госдуме, «мы не должны каждый 
год угадывать цену на нефть, которая сложится. Мы 
продолжаем тратить ранее накопленные резервы 
в качестве источника финансирования дефицита 
бюджета. С 2019 года при таком подходе к балансу 
бюджета мы перестаем разрезать кубышку, и у нас 
предусмотрено прекращение трат резервов».

Очевидно, что правительство сейчас находит-
ся в весьма незавидном положении. С одной сто-
роны, чиновники продолжают извлекать выгоду из 
стабильных нефтяных цен. В бюджет-2017 Минфин 
изначально заложил консервативный сценарий со 
средней стоимостью барреля в $40. «Судя по всему, 
по итогам года этот показатель окажется в районе 
$54. Для российского бюджета это означает 2,2 трлн 
рублей дополнительных доходов», — полагает стар-
ший аналитик «Альпари» Роман Ткачук.

По мнению ведущего аналитика AMarkets Арте-
ма Деева, объем дополнительных доходов, равно как 
и уровень нефтяных цен, будет несколько скромнее. 
«Ориентируясь на улучшение ценовой конъюнктуры 
рынка углеводородов, можно предположить, что в 
2017 году средняя стоимость барреля будет нахо-
диться в диапазоне $52–55. В этом случае допол-
нительные доходы бюджета составят около 1,5 трлн 
рублей. Реализация сверхоптимистичного сценария, 
основанного на возможном росте цен на «черное 
золото» выше $60, может увеличить доходы бюджета 
до 1,8–1,9 трлн», — отмечает эксперт.

Проблема правительства в том, что вместе с 
нефтью укрепляется и рубль, а это уже негативно для 
казны. Летом 2015 года, когда ситуация на валютном 
и сырьевом рынках отчасти напоминала нынешнюю 
(баррель стоил $57–58, а курс доллара колебался на 
уровне 57 рублей), Минфин заявлял, что укрепление 
национальной валюты на 1 рубль приводит к потерям 
бюджета в 80 млрд рублей. Как считает Деев, в этом 
году потери бюджета составят 25 млрд рублей при 
укреплении «деревянного» на 1 рубль к доллару.

Как полагают аналитики, в такой ситуации воз-
никает подозрение, что чиновники, которым невы-
годна крепкая национальная валюта, постараются 
не допустить более серьезного укрепления ее курса. 
Вполне возможно, что больших усилий в этом им 
предпринимать не понадобится. Согласно мнению 
экспертов, опрошенных агентством Bloomberg, в 2018 
году российскую валюту ждут крупные неприятности, 
которые способны привести к кризису и затяжному 
падению рубля. Иностранные фонды, вложившие в 
российские облигации федерального займа около $15 
млрд, в 2018 году могут потерять интерес к рублевым 
активам и начать закрывать инвестиции в эти инстру-
менты, распродавая скупленную российскую валюту. 
Базовый прогноз экспертов Bloomberg предполагает 
снижение рублевого курса в среднем на 10% каждые 
5 лет. Причем если США усилят санкции против Рос-
сии и распространят их на инвестиции в российский 
госдолг, доллар сможет преодолеть отметку в 70 и 
даже 80 рублей значительно быстрее.

Николай МАКЕЕВ.

Михаил ШВЫДКОЙ

ЗАЧЕМ ЛОМАТЬ СТУЛЬЯ?

«ЧЕРНАЯ КАССА» ДЛЯ СЕРЕБРЕННИКОВА
У следствия по делу «Гоголь-центра» появился новый свидетель

Ксения Собчак еле спасла от толпы 
свою брендовую сумку.
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Начнем с главного: была ли вообще 
у актера зависимость от алкоголя? 
Мы связались с директором актера, 
которая опровергла факт того, что 

Марьянов лечился от алкоголизма.
 — Я не понимаю, откуда пошли слухи, что 

Димка лечился от алкогольной зависимости, — 
начала разговор Алевтина. — Это неправда.

— Нашлись уже свидетели, которые якобы 
видели Марьянова в клинике по реабилитации 
от алкогольной зависимости…

— Я не читаю СМИ, мне только передают 
слухи. Даже не хочу все это смотреть.

— По вашим данным, Марьянов не лежал 
в реабилитационной клинике?

— Нет, конечно. Мы с ним созванивались, 
переписывались, ни о каком лечении от алкоголиз-
ма речи не шло. Он действительно лежал в частной 
клинике, но лечил там позвоночник.

— Вам известно название клиники?
— Я не знаю названия, это небольшая частная 

клиника, там работает его лечащий врач, которая 
и пристроила его туда.

— Дмитрий с этим врачом давно был 
знаком?

— Да, очень давно, много лет.
—  Ч т о  у  М а р ь я н о в а  б ы л о 

с позвоночником?
— Это старая история. Он когда-то давно 

получил серьезную травму позвоночника, которая 
периодически давала о себе знать. В этот раз бо-
лезнь обострилась, ему стало плохо, и его отвезли 
в реабилитационный центр, чтобы восстановиться. 
В клинике он проходил курс физиотерапии, ему 
делали массажи. 

— И ему в клинике стало плохо?
— Да, именно там ему стало плохо.
— Реаниматолога рядом не оказалось?
— Реаниматолога рядом не было, потому 

что клиника — непрофильная, там нет реанима-
ции. Когда Димке стало плохо, врачи позвонили 
в «скорую», те сообщили, что быстро не приедут, 
поэтому они решили его сами отвезти. Счет шел 
на секунды, нельзя было медлить. Работники цен-
тра повезли его на личном автомобиле. По дороге 
их остановили сотрудники ДПС. Им объяснили 
ситуацию, и тогда ребята решили сопроводить 
машину с актером, чтобы быстрее доехали. До са-
мой больницы сопровождали. Но спасти Диму 
не успели. 

— Вы помните имя его лечащего врача?
— Нет, но я отлично знаю, что она уже много 

лет следила за состоянием Марьянова, даже со-
провождала его на съемках фильма Кеосаяна 
«Мираж». Вот там Димке однажды стало плохо 
со спиной, не мог разогнуться, так его увезли 
прямо со съемочной площадки. 

— Вы созванивались с Марьяновым, пока 
он проходил реабилитацию?

— Конечно. И по телефону разговаривали, 
и по СМС переписывались. Если бы он лежал 
в наркологической закрытой клинике, там бы ему 
запретили любые средства связи. 

— Выходит, Марьянов не страдал 
от алкоголизма?

— Абсолютно точно, что ни в какой клинике 
по реабилитации алкоголиков он не лежал.

— Может, вы чего-то не знаете? След-
ственный комитет сейчас проверяет ту 
самую клинику, откуда поступил звонок 
на «скорую».

— Я ничего не слышала об этом. Это какое-то 
недоразумение. Чушь. 

— Вдова актера что говорит по этому 
поводу?

— Ей сейчас не до прессы и не до сплетен. 
В среду — прощание с Димой. Надо пережить 
этот тяжелый день…

Однако факт остается фактом: в последний 
день своей жизни Марьянов находился в нарко-
логической клинике. И лечат там вовсе не травмы 
позвоночника.

 Реабилитационный центр, откуда поступил 
звонок, — обычный частный дом. Сайт клини-
ки после смерти актера быстро закрыли. Но все 
данные остались в сохранившейся версии. Но-
мера телефонов центра не указаны, нет и точного 
адреса дома. Зато есть фамилии всех четверых 
сотрудников центра.

Итак, руководитель реабилитационного 
центра — психолог, гештальт-терапевт Оксана 
Богданова. Некоторое время назад дама работала 
штатным психологом и руководителем реабили-
тации в учреждении «Профмед», расположенном 
в Химках. На сайте центра указаны некоторые 
данные Богдановой: образование — Московский 
государственный индустриальный университет; 
«Богданова О.И. является одним из ведущих спе-
циалистов в области реабилитации и мотивации 
больных с различного рода зависимостями». 
Перечень недугов, которые лечит врач: психи-
ческие расстройства, зависимость, депрессия, 
алкоголизм, наркомания. Тут же указаны и цены 
на реабилитацию — 120 тысяч рублей за месяц. 

Звоним по указанным телефонам. 
 — Оксана Ивановна уже давно у нас 

не работает, я даже забыла, как она выглядит, 

— прокомментировали на другом конце прово-
да. — К нам уже приезжали из Следственного 
комитета по ее душу. Ищут ее везде. Где она сейчас 
работает и живет — мы не знаем. У нас она после 
увольнения не появлялась.

 Еще один сотрудник клиники, где, по не-
которым данным, проходил лечение Марьянов, 
— специалист по работе с созависимыми Рафаэль 
Идрисов. На страничке в соцсети мужчина указал, 
что он родом из Казани. В Москву перебрался 
недавно, летом сыграл свадьбу. Из последних 
событий Идрисова — научился кататься на ги-
роскутере, жарил шашлыки в лесу с друзьями, 
посетил с женой театр, отдохнул в Подмосковье. 
О том, что мужчина имеет хоть какое-то отношение 
к медицине, ничего не говорит.

 Далее. Дмитрий Ипполитидис разработал 
индивидуальные программы реабилитации нар-
козависимых. На его страничке — всего несколько 
фотографий с отдыха на море.

 И последний работник клиники — руково-
дитель мотивационного отделения Роман Гусь-
ков. Кроме нескольких карточек, никакой полез-
ной информации его страничка в соцсети тоже 
не несет. 

 На связь из всех перечисленных работников 
центра вышел лишь Рафаэль Идрисов:

— Я ничем вам помочь не могу, потому что уже 
не работаю там с 1 сентября 2017 года. 

— Вы слышали, что в этом центре лечился 
Марьянов?

— Да, слышал. Но подробностей не знаю. 
 Кстати, трое мужчин, которые числились 

работниками реабилитационного центра, где про-
ходил лечение актер, еще работают и в другом 
подобном учреждении. Мы позвонили их руково-
дителю. На вопрос: «Работают ли у вас эти люди?» 
— услышали: «Не звоните сюда никогда». 

 Мир докторов тесен. Мы связались с людь-
ми, которые знакомы с Оксаной Богдановой. 
Все они согласились поговорить на правах 
анонимности.

— Историю про Марьянова сейчас бурно 
обсуждают в наших кругах, — начал один из со-
беседников. — Допускаю, что многие так на-
зываемые реабилитологи позакрывали сейчас 
свои лавочки, ушли в тень на время, пока шумиха 
не уляжется. Смертей в таких учреждениях 
немало. Почему это происходит? 
Потому что сотрудники центра 
практикуют интенсивное 
выведение наркотиче-
ской ломки в отсутствие 
реанимации. Работают 
там врачи из Киргизии, 
Узбекистана… Если 
вы в курсе, сейчас 
все сотрудники 
центра, где лечил-
ся актер, свалили 
за границу.

 В соцсети мы 
нашли фотографию 
со страницы Дмитрия 
Ипполитидиса, где он 
зачекинился вместе 
с Романом Гуськовым 
в «Шереметьево». Указал, 
что путешествует в Грецию. 
И подпись: «Ранним утром уле-
тели в тепло». Дата публикации — 16 
октября, то есть следующий день после смерти 
Марьянова. Совпадение?..

 Мы связались с бывшим коллегой Оксаны 
Богдановой. Вот что рассказал мужчина про тот 
самый центр, где, возможно, проходил реабили-
тацию Дмитрий Марьянов:

— Сам по себе тот реабилитационный центр 
не является медицинским центром, поскольку 
профессиональных врачей в штате не было. Если 
человеку требовалась медицинская помощь, 
то ее оказывали не в том доме, который пока-
зали по всем СМИ. Там проводили лишь психо-
логическую поддержку. В этом доме закрывали 

немотивированных резидентов — таких, кто 
не желал лечиться от алкогольной или наркоти-
ческой зависимости по своей воле. Туда отправ-
ляли своих близких родственников. Алкоголики 
находились там в закрытом пространстве. Как 
правило, их близкие никому не сообщали место 
пребывания зависимого. Это строгое правило 
подобных учреждений. Все должно быть строго 
анонимно. Вот теперь представьте: как в такой 
центр можно было вызвать «скорую»? Для руко-
водителей клиники это означало поставить крест 
на бизнесе. Все боялись, что врачи «скорой» увидят 
дом, где удерживают людей, сообщат куда надо, 
и клинику придется закрывать. Из-за этого актеру 
не вызвали «скорую» вовремя. Вернее, они позво-
нили, потом опомнились, когда пришлось адрес 
назвать, и отменили вызов. Привезли пациента 
сами. Придумали версию про дачу и друзей… 

— Давно этот дом построили?
— Года полтора назад. Но его строили не под 

клинику — этот дом принадлежит семье одного 
из руководителей клиники. Как правило, специ-
ально под реабилитационный центр закрытого 
типа ничего не строят — такие дома снимают, 
чтобы сохранить анонимность. Нет там ни вывески, 
никаких телефонов. 

— Ваша версия трагического события?
— Скорее всего, Марьянов обратился к пер-

соналу, когда у него что-то заболело. Как часто бы-
вает в таких учреждениях, дежурный консультант 
центра отправил его полежать, выдал обезболи-
вающую таблетку и сослался на психосоматику: 
мол, полежи, само пройдет. Когда опомнились, 
было поздно. На самом деле его должны были на-
править в официальную клинику, где ему обязаны 
были прочистить организм, поставить капельницу; 
надо было выдержать пару дней и только потом 
отправлять пациента на реабилитацию, где с ним 
поработали бы психологи. Реабилитационные 
центры не имеют права принимать людей с инток-
сикацией. Если актера не вывели из запоя, а сразу 
отправили в центр, то это могло послужить толчком 
к гибели. Это халатность и непрофессионализм. 
Если же у Марьянова действительно оторвался 
тромб — то это уже случайность, которую сотруд-
ники центра не могли предотвратить.

— В той клинике не было никаких серьез-
ных медпрепаратов, которые могли спасти 
пациента или навредить ему?

— Ничего серьезного там не было. 
— Что сейчас с пациентами этой клиники? 

Марьянов ведь там не один лежал…
— Сейчас всех пациентов перевезли в другой 

подобный дом, а все руководство кроме Богда-
новой уехало в Грецию. По слухам, пару недель 
назад местные жители жаловались в полицию 
на пациентов этого дома. Вроде на место при-
езжали с проверкой. Но, видимо, руководство 
клиники уладило вопрос, потому что сотрудники 
правопорядка быстро покинули объект. 

— Богданова — профессиональный 
врач?

— В реабилитации у нее большой опыт.
— Остальные сотрудники центра имеют 

медицинское образование?
— Насколько я знаю, эти сотрудники — сами 

бывшие зависимые, которые вылечились. Это 
частое явление в этом бизнесе. 

— То есть соответствующего образования 
у них нет?

— Медобразования в этом случае не нуж-
но. В обязанности этих людей входит 

организация жилья, питания; могут 
проконсультировать пациента или 

оказать психологическую под-
держку, так как сами через 

это прошли. Оксана Бог-
данова непосредствен-
но ставила программу 
реабилитации.

— Директор Ма-
рьянова сказала, что 
актер попал в клинику 
с проблемами позво-
ночника. Может, в том 

доме разные болезни 
лечили?

— В центре для за-
висимых позвоночник 

не лечат. Как вы себе пред-
ставляете? Человек с про-

блемным позвоночником будет 
находиться в кругу алкоголиков 

и наркоманов?..
— Какова стоимость лечения?
— Стоимость у них разная была, брали 

и бесплатных пациентов. Платил ли Марьянов 
— не знаю.

— По слухам, его могли лечить бесплатно, 
в рекламных целях?

— Это бред. Центр соблюдал анонимность, 
реклама им была не нужна.

— С Богдановой кто-то связывался?
— Наши коллеги не могут до нее дозвониться. 

Так как остальные очевидцы трагедии покинули 
страну, разгребать все придется Оксане. 

Ирина БОБРОВА.
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ТРАГЕДИЯ4 SOSЕДИ

Для повышения доступности банковских 
продуктов Группой ВТБ совместно с ФГУП 
«Почта России» в январе 2016 года был соз-
дан новый розничный банк — «Почта Банк». 
Сегодня сеть отделений банка насчитывает 
более 10 500 точек.

Переведите вашу пенсию на «Сберегатель-
ный счет» в «Почта Банк» и получите гаранти-
рованную прибавку к пенсии. Ежемесячно вы 
сможете получать до 7% годовых на минималь-
ный остаток средств, находившихся на счете в 
течение календарного месяца. 

Оформить получение 
пенсии в «Почта Банке» 
можно всего за 1 визит!
• Посетите ближайшее отделение «Почта 

Банка»;
• Предоставьте сотруднику банка паспорт, 

пенсионное удостоверение, СНИЛС и номер 
мобильного телефона;

• Сотрудник банка откроет «Сберегатель-
ный счет» и бесплатно выдаст моментальную 
пластиковую карту «Мир»;

• Заполните сами или сотрудник банка 
поможет вам заполнить заявление о перечис-
лении пенсии на ваш «Сберегательный счет» в 
«Почта Банке»;

• Сотрудник банка направит его в Пенси-
онный фонд.

Ваши деньги всегда 
под рукой! 
Бесплатная карта национальной платежной 

системы «Мир» позволит:
• получать пенсию рядом с домом или да-

чей, где есть отделение «Почта Банка» или окно 
«Почта Банка» в отделении Почты России;

• без комиссии снимать и вносить наличные 
во всех банкоматах Группы ВТБ («Почта Банк», 
ВТБ 24, ВТБ Банк Москвы);

• оплачивать покупки в мага-
зинах и Интернете;

• сотрудник банка поможет на-
строить в мобильном или интернет-
банке оплату коммунальных и других 
услуг. 

Перевод пенсии 
в «Почта Банк» 
предоставит 
дополнительные 
преимущества:
• повышенные ставки по 

вкладам (все вклады застрахова-
ны в рамках государственной 
системы страхования 
вкладов);

• льготные усло-
вия по кредитам. 

Как можно 
увеличить накопления 
при переводе пенсии 
на «Сберегательный счет»
При открытии «Сберегательного счета» 

первое время у вас будет действовать тариф 
«Базовый» с начислением процентов на ми-
нимальный остаток средств, находивших-
ся на счете в течение календарного месяца: 
6% годовых на сумму от 50 000 руб. и 3,5% 
годовых на сумму от 1 000 до 49 999,99 руб. 
(включительно).

Как только первая пенсия поступит на «Сбе-
регательный счет», ваш тариф будет автомати-
чески переключен на тариф «Пенсионный», и вы 
будете получать повышенный процент на мини-
мальный остаток средств, находившихся на сче-
те в течение календарного месяца: 7% годовых 
на сумму от 50 000 руб. и 4,5% годовых на сумму 
от 1 000 до 49 999,99 руб. (включительно).

Вы сможете пополнять счет сами, получать 
переводы от близких, расходовать со счета 
средства при первой необходимости, перево-
дить во вклад. 

Уточнить адрес отделения банка и полу-
чить подробную консультацию вы можете по 
телефону 8 800 550 07 70 (звонок по России 
бесплатный) или на сайте pochtabank.ru.

«Сберегательный счет» — текущий счет с ежемесячным начислением процентов на минимальный остаток средств, находившихся на счете в течение календарного месяца: в рамках тарифа «Базовый» — 6% годовых на сумму от 50 000 руб., 3,5% годо-
вых на сумму от 1 000 до 49 999,99 руб. (включительно); в рамках тарифа «Пенсионный» — 7% годовых на сумму от 50 000 руб., 4,5% годовых на сумму от 1 000 до 49 999,99 руб. (включительно). Условием применения тарифа «Пенсионный» является 
поступление пенсионных выплат на Сберегательный счет». К счету выпускается карта, комиссия за выпуск карты к счету (в т. ч. за перевыпуск по истечении срока действия и по инициативе банка): «Мир» неименная — не взимается. Под прибавкой 

к пенсии понимается доход от начисления процентов по «Сберегательному счету». Комиссия за выдачу средств (в процентах от суммы операции), поступивших на «Сберегательный счет» наличными; из Пенсионного фонда РФ; в 
рамках зарплатного проекта; с открытого в банке вклада, в размере его суммы и процентов по нему, если средства находились во вкладе 30 дней и более; с открытого в банке вклада, в размере его части, внесенной наличными; в 
рамках предоставления банком клиенту потребительского кредита; наследства и выплат на достойные похороны; любым иным способом, если средства находились на «Сберегательном счете» от 30 дней: в банкоматах группы ВТБ и 
ПВН ПАО «Почта Банк» — не взимается, в ПВН и банкоматах других банков — 1% (мин. 100 руб.). В иных случаях в пределах 100 000 руб. в месяц: в банкоматах группы ВТБ и ПВН ПАО «Почта Банк» — не взимается, в ПВН и банкоматах 
других банков — 1% (мин. 100 руб.); свыше 100 000 руб. в месяц — 7,9% (мин. 100 руб.). ПВН — пункты выдачи наличных. Денежные средства во вкладах и на счетах ПАО «Почта Банк» застрахованы в рамках системы обязательного 
страхования вкладов физических лиц в банках РФ в общей сумме не более 1 400 000 руб. Льготные условия по кредитам, рефинансированию кредитов и повышенные ставки по вкладам — относительно базовых тарифов банка. Условия 
действительны на 01.10.2017. ПАО «Почта Банк», лицензия ЦБ РФ № 650. Реклама.

На сегодняшний день россий-
ским пенсионерам доступны 
несколько способов получения 
пенсии. Вы сами выбираете — 
получать пенсионные выплаты 
через кредитные учреждения 
или Почту России. При выборе 
второго варианта вам остается 
только решить — самостоятель-
но каждый месяц ходить в по-
чтовое отделение или ожидать 
почтальона дома. Еще пару лет 
назад многие пенсионеры из 
предлагаемых вариантов вы-
бирали почтовые отделения. 
Однако время не стоит на ме-
сте, и с каждым годом вариант 
получения пенсии через банк 
становится все популярнее. 
При выборе этого способа пен-
сия зачисляется на банковский 
счет. На наш взгляд, это наи-
более удобный и современный 
вариант. Главное — правильно 
выбрать банк, через который 
Пенсионный фонд будет пере-
водить вам деньги. 

ПОЛУЧИТЕ ПРИБАВКУ 
К ПЕНСИИ ДО 7% ГОДОВЫХ 

Некоторое время назад Роман 
Манекин сообщил в соцсети, что 
имеет на руках списки с фамилия-
ми по крайней мере 300 россий-

ских граждан, которые незаконно удерживаются 
сейчас в тюрьмах ДНР. 

Потом сообщил о том, что у него есть данные 
и по убийцам Моторолы.

А в минувший четверг исчез — был похищен 
неизвестными...

«О Мотороле он написал мне в личном 
письме. Имен не называл, но сказал, что это 
точно не ДРГ — украинские диверсионно-
разведывательные группы», — рассказывает 
Алексей Красильников, бывший министр ДНР, 
который ранее являлся одним из кандидатов 
на пост главы республики, а ныне находится там 
в розыске по обвинению якобы в создании ОПГ. 
«ОПГ — это министерство сельского хозяйства, 
которое я возглавлял в том же, 14-м году», — 
поясняет Красильников, в настоящий момент 
проживающий в России и считающий, что его 
розыск спровоцирован Захарченко. 

Кто эти триста российских заключенных — 
неизвестно, но вполне вероятно, что речь идет 
о бывших добровольцах из РФ, пропавших без 
вести, которых Манекин как правозащитник не-
давно навещал в донецкой тюрьме. За что они 
сидят — тайна за семью печатями.

Да, то, что происходит последнее время 
в ДНР — и не только в политическом плане, стран-
но для очень многих, кто друг, кто враг, некогда 
великие идеи «свободы и независимости» силь-
но поистрепались, превратились в доходный 
бизнес для верхушки, 
и даже люди, прежде 
абсолютно лояльные 
к действующей вла-
сти, тот же Роман 
Манекин, который от-
лично контактировал 
с Захарченко и под-
держивал любые его 
начинания, был даже 
консультантом пра-
вительства, то есть 
назвать его оппози-
ционером и борцом 
с режимом никак 
нельзя, вдруг начал 
открыто критиковать 
существующее поло-
жение вещей. 

Развал эконо-
мики, продажа нале-
во некогда доходных 
предприятий, мухле-
жи с налогами и не-
посильными побора-
ми с коммерсантов, 
при этом — полная 
нищета местного на-
селения, нескольких 
миллионов человек, 
которых обложили 
со всех сторон.

Об этом Манекин 
писал в своих послед-
них расследованиях. 

«Зная Романа, 
можно быть точно 
уверенным, что он 
это делал от чистого 
сердца, он всегда был 
достаточно откровенным человеком, что думал, 
то и говорил», — искренне переживают его дру-
зья в Донецке.

И даже недруги полагают, что журналист 
пострадал за то, что осмелился высказать не-
лицеприятную для кого-то правду.

«Я не могу сказать, что был его другом. Мало 
того, когда меня посадили в России, Манекин 

только подлил масла в огонь, написал конкрет-
ную статью против меня», — говорит Вадим По-
годин, командир батальона «Керчь», некогда 
обвиненный в убийстве 17-летнего украинского 
националиста Степана Чубенко, за это Украина 
объявила его в розыск в Интерпол, этим летом 
Погодин был задержан в Крыму, но вскоре от-
пущен, так как никаких доказательств его вины 
Киевом предоставлено не было. «Да, я считаю, 
что по отношению ко мне Манекин мерзавец, 
но сейчас он попал за то, что небезразличен 
к тому, что творится в республике. Вот за это 
баламутство Манекина и посадили».

Журналиста забрали из дома вместе с женой 
неустановленные вооруженные люди — предпо-
ложительно сотрудники РГСО «лички» главы 
республики. Роман успел позвонить нескольким 
своим знакомым, сообщив, что к нему пришли 
люди из госбезопасности, которые показали 
удостоверения. По словам жены, их увезли вме-
сте, бросили в какой-то подвал, мужа избивали 
на ее глазах, ее потом отпустили. Единственное, 
что она поняла, — это был не СИЗО, не РОВД, 
не какая-то другая официальная структура, 
а частное здание. «Его били прикладами авто-
матов еще в квартире, настоящие сотрудники 
полиции там тоже были, затем они ушли, оставив 
его наедине с какими-то непонятными лицами», 
— рассказали местным журналистам знакомые 
Манекина. 

Это все, что известно на сегодняшний день. 
Где сейчас находится пропавший, что ему вменя-
ют, арестован ли он официально, жив ли вообще, 
никому не известно. У его донецких друзей и кол-

лег не такие уж боль-
шие возможности 
по его поиску. Так 
вышло, что вступи-
лись за Романа те, 
от кого этого никак 
нельзя было ожи-
дать, — бывшие 
ополченцы из Рос-
сии, давно уехав-
шие из ДНР.

«Роман Мане-
кин — прежде всего 
российский граж-
данин. И поэтому 
искать его должны 
российские власти. 
При нашем обра-
щении в силовые 
структуры ДНР — 
те отрицают свою 
причастность к его 
исчезновению. Мы 
просим депутатов 
Госдумы, Мини-
стерство иностран-
ных дел Российской 
Федерации обеспе-
чить запрос в МИД 
ДНР для разъясне-
ния обстоятельств 
похищения журна-
листа Манекина», 
— дал комментарий 
«МК» Герой России 
за военные дей-
ствия в Чечне, быв-
ший доброволец 
Донбасса Иоанн 
Семенов. 

Остается надеяться на то, что Роман Мане-
кин все еще жив и будет найден. Между тем все 
сенсационные документы, о которых он говорил 
последнее время, исчезли вместе с ним. Инфор-
мация о том, что он якобы найден в СИЗО и ему 
инкриминируют диверсионную деятельность 
в пользу Украины, пока не подтвердилась.

Екатерина САЖНЕВА.
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«300 РОССИЯН ТОМЯТСЯ...» Съемки в фильме 
«Мираж» тоже были 
травмоопасными 
для Дмитрия.

Глава ДНР в окружении охраны.

Цитаты из переписки Романа 
с товарищами.

АКТЕР УМЕР, ВРАЧИ РАЗБЕЖАЛИСЬ

c 1-й стр.

Врач Богданова — к ней 
теперь у следствия 

много вопросов.

Клиника, где 
лечился актер.
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Наглость мошенников, отжимающих у 
москвичей квартиры, достигла апогея. 
Один из последних случаев: Виктория 
Кузнецова в начале января 2017 года 
сдала свою «однушку» на улице Красно-
богатырской (договор аренды оформи-
ла, все формальности соблюла), а сама 
уехала жить на дачу. Три месяца жилец 
исправно платил деньги, а потом пере-
стал. Вскоре выяснилось, что он поме-
нял замки входной двери, переоформил 
квартиру на себя и... продал! Сейчас вер-
нуть квартиру Кузнецовой помогают чле-
ны Общественного совета ГУ МВД Мо-
сквы и правозащитники, но процесс этот, 
увы, долгий и мучительный. 
Подобных печальных, если не сказать 
страшных историй, теперь удастся избе-
жать с помощью новшества Росреестра. 
Собственника будут информировать о 
попытках сделать хоть что-то с его недви-
жимостью, и он сам дистанционно может 
установить запрет на любые действия 
со своим жильем. А новые законопроек-
ты призваны обезопасить тех, кто толь-
ко покупает квартиру с сомнительным 
прошлым, и вернуть часть потраченных 
средств тем, кто уже сделал это и у кого 
по суду отобрали жилье.
Об этом и других жилищных коллизиях — 
наша беседа с заместителем министра 
экономического развития России, главой 
Росреестра Викторией АБРАМЧЕНКО. 

— Виктория Валериевна, исполнился 
год с момента, как вы заняли пост замести-
теля министра экономического развития и 
возглавили Росреестр. Это произошло на-
кануне перехода России на новую систему 
регистрации недвижимости. Мы получали 
письма читателей о том, что переход проис-
ходит, скажем так, не очень гладко. С какими 
сложностями вы столкнулись в тот момент? 
Удалось ли их преодолеть?

— Главная проблема — нам нужно было очень 
быстро, за два месяца, обучить всех регистрато-
ров работать по новым правилам. Вторая слож-
ность — электронные сервисы для оказания услуг 
через сайт Росреестра по новым требованиям 
были не готовы. Но тем не менее с 1 января этого 
года, то есть с того момента, как вступил в силу 
новый закон, все граждане получили возмож-
ность зарегистрировать недвижимость уже по 
новым правилам. 

Электронные сервисы, которыми можно было 
воспользоваться, вводились постепенно и зара-
ботали в полном объеме с марта. Сейчас уже не 
только все наладилось, а мы идем с опережением. 
Средний срок оказания услуги по регистрации 
прав в России составил 6 рабочих дней при нор-
мативном (предусмотренном в новом законе) в 7. В 
2016 году, напомню, нормативный срок регистра-
ции прав равнялся 10 рабочим дням.

— Одна из проблем, которая поднималась 
в письмах наших читателей, — это отказы 
и приостановления при оказании государ-
ственных услуг. Есть ли изменения в этом 
вопросе?

Да, и это работа всего коллектива. Я ввела 
персональную ответственность руководителей 
территориальных органов за качество оказания 
госуслуг. Более того, введена персональная ответ-
ственность руководителей отделов регистрации в 
территориальных органах за действия регистра-
торов. Таким образом, сейчас проводится двойная 
проверка документов перед принятием решения. 
Помог и новый закон. Теперь на законодательном 
уровне установлен исчерпывающий перечень 
оснований для приостановлений и отказов при 
оказании госуслуг. Государственный регистратор 
прав обязан указывать причину только из этого 
перечня.

Как результат — меньше стало отказов. По 
России при регистрации прав (более 17 млн ре-
гистрационных действий за 9 месяцев 2017 г.) 
доля приостановлений сократилась на 23%, от-
казов — на 27%. При кадастровом учете (около 30 
млн учетных действий за 9 месяцев 2017 г.) доля 
приостановлений сократилась на 6%, отказов — на 
14%. В Москве, например, доля отказов при учете 
сократилась в 2,3 раза. 

— На протяжении последних лет Росре-
естр сотрясали коррупционные скандалы. 
Как вы подошли к решению этой проблемы?

— Что такое коррупция в Росреестре? Это 
прежде всего когда людям оказываются услуги за 
деньги, через посредников. Вот с этим мы стали 
бороться в первую очередь на тех территориях, 
где такие факты были зафиксированы. Это Ле-
нинградская и Московская области прежде всего. 
Вот в этих регионах была проведена существенная 
анитикоррупционная работа. В итоге там сей-
час можно получить услуги Росреестра быстро 
и качественно. 

Мы сейчас активно развиваем бесконтактные 
технологии, когда клиенты общаются с Росрее-
стром с помощью электронных сервисов. Тут все 
прозрачно, отсутствует сама почва для коррупци-
онных проявлений. 

Статистика подтверждает правильность вы-
бранного нами пути: количество возбужденных 
уголовных дел снизилось с 24 в 2016 году до 12 
в нынешнем. 

— Но если прямо сейчас в Интернете 
ввести запрос «регистрация в Росреестре», 
поисковая система выдаст сотни сайтов-
посредников, предлагающих за вознаграж-
дение ускорить получение госуслуг! 

— Мы знаем об этой проблеме и решаем ее. 
Объемы этого рынка, по нашим данным, превы-
шают 2 миллиарда рублей в год. Появились даже 
сайты-двойники, очень схожие с официальным 
сайтом Росреестра. Мы придумали даже новый 
термин: «перепродажа сведений». То есть те дан-
ные, которые человек может спокойно получить 
в Росреестре из системы Единой регистрации 
недвижимости, перепродаются посредниками 
с многократной наценкой. Мы подготовили ряд 
поправок в закон, чтобы подобных ситуаций боль-
ше не было. Будут внесены также изменения в 
КоАП — за такие посреднические услуги фирмы 
привлекут к административной ответственности, 
назначат большие штрафы.

— Правильно я понимаю, что сейчас они 
деньги делают, по сути, из воздуха?

— Да, и из нестыковок в нормативной базе. 
Наше население, к сожалению, не всегда обла-
дает необходимой юридической грамотностью: 
в случаях, когда можно быстро и удобно получить 
сведения от государства, оно обращается в фир-
мы и платит за это огромные суммы. Поэтому мы 
работаем над повышением правовой культуры на-
ших граждан. Мы просим наши территориальные 
органы больше общаться с людьми. 

— Но как? Вам же сократили количество 
сотрудников, чтобы как раз перейти на бес-
контактный метод работы… 

— Консультации могут быть дистанционными, 
с использованием, например, Скайпа. Некоторые 
территориальные органы (порядка десяти, но в 
их число Москва пока не входит) уже ввели эту 
практику. Также мы попросили МФЦ выделить 
отдельные помещения, где бы сидели регистра-
торы и, что называется, у всех на виду бесплатно 
консультировали людей.

Плюс у нас есть колл-центр, который рабо-
тает круглосуточно во всех регионах России. Там 
всегда можно проконсультироваться. Колл-центр 
работает 24 часа, семь дней в неделю, и время 
ожидания — меньше минуты. Я сама пробовала 
звонить, причем оказалось, что у нас есть неко-
торые сотрудники, которые способны отвечать на 
английском языке. 

Для взаимодействия с бизнесом запущен 
специальный портал, через который поступают об-
ращения от зарегистрированных пользователей. 
Все обращения рассматриваются в центральном 
аппарате Росреестра под моим личным контролем. 
В настоящее время среди пользователей порта-
ла — преимущественно крупные застройщики, 
АИЖК, АСИ. 

— Но вот на прием к кому-то из руковод-
ства Росреестра теперь будет не попасть? 

— Наоборот. Я раньше принимала граждан 
раз в квартал, а сейчас перешла на режим один раз 
в месяц и всем руководителям территориальных 
органов рекомендовала сделать то же самое. 
Слишком много людей сталкиваются с серьезными 
проблемами, и порой только взаимодействие с 
руководителями позволяет их решать. Как пра-
вило, приходят посетители, у которых сложные 
истории. Там вовлечены и нотариусы, и риелторы, 
все крутится вокруг семейных конфликтов, где, как 
правило, уже есть не одно судебное решение. Мы 
стараемся всегда помочь этим людям, даже если 
это не только проблема Росреестра. 

— Регистраторов стало меньше — они, 
может быть, стали больше получать, чтобы 

снизить коррупционные риски?
— Регистраторов сейчас порядка 11 тысяч 

человек. Мы создали реестр регистраторов. Там 
есть данные, когда человек принят на работу, вы-
дан ли данному регистратору прав ключ электрон-
ной подписи, какое количество решений и какие 
конкретно решения он принимает. 

Росреестр находится на 28-м месте из 37 
федеральных органов, значительно уступая дру-
гим ведомствам. 

Пока, к сожалению, зарплата у регистраторов 
ниже, чем, скажем, у полицейских. Это приводит 
к тому, что наши люди переходят работать в МФЦ 
и другие ведомства. За последние два года отток 
специалистов — больше трех тысяч человек. Это 
тревожная тенденция. Костяк экспертов в системе 
должен оставаться. Для этого мы планируем по-
вышать заработную плату. 

— Вы анализируете, в каких городах и 
весях регистраторы успешнее всего справля-
ются с задачами? Распространяете передовой 
опыт на другие территории?

— Спасибо за вопрос, он очень важный. Зако-
нодательство много раз менялось, и система стала 
сложной даже для самих работников. А обычным 
людям в ней невозможно разобраться. Поэтому мы 
поставили две задачи. Первая: обобщить лучшие 
практики в субъектах. К примеру, в Татарстане или 
Великом Новгороде это работа с МФЦ, в Башкирии 
— с кадастровыми инженерами. Причем пере-
довой по одному из показателей регион может 
находиться внизу рейтинга по другим. В этом 
году подготовлены для внедрения повсеместно 
20 лучших практик.

Второе направление — описание частных 

жизненных ситуаций. Это четкий рецепт, что нужно 
делать в той или иной ситуации. Необходимо офор-
мить наследство? Описывается, какие документы, 
куда и как принести. Как продать квартиру, где 
прописаны малолетние дети. И снова пошаговая 
инструкция с описанием всех нюансов, возможных 
сложностей и их решений.

Сервис «Жизненные ситуации» в ближайшее 
время будет доступен всем россиянам на сайте 
ведомства. 

— На сайте Росреестра появился сервис 
«Личный кабинет». Зачем?

— Это современный способ уйти от живого 
общения и возможность быстро получить наши 
услуги. С момента запуска сервиса в начале 2017 
года в «Личном кабинете» зарегистрировались 
уже 350 тысяч уникальных пользователей. Сейчас 
любой из них может посмотреть сведения о своей 
недвижимости. Если что-то с ней будет проис-
ходить, человек мгновенно получит оповещение. 
В «Личном кабинете» можно «повесить флажок» 
на невозможность совершения сделок с недви-
жимостью без личного участия правообладателя. 
То есть не выходя из дома можно максимально 
себя обезопасить. Эта опция позволяет поставить 
барьер для мошенников, которые действуют по 
поддельным доверенностям.

— Помог бы «Личный кабинет» 
Кузнецовой?

— Все, что с ней произошло, произошло по 
поддельным документам, и никак иначе. Наличие 
ограничения на действия с недвижимостью без 
личного присутствия, поданное посредством «Лич-
ного кабинета», могло бы задержать преступников, 
остановить их и не допустить совершения сделки 

без ведома женщи-
ны. Она сразу же бы 
получила сигнал, 
что кто-то пытается 
сделать что-то с ее 
квартирой. 

— Какие еще 
передовые тех-
нологии Росре-
естр внедряет 
для удобства 
граждан?

— Росре-
естр вообще 
один из пио-
неров в части 
реализации 
электронных 

госуслуг. Мы 
обмениваемся с 

различными федеральными 
органами 800 миллионами 
сведений в год! Понятно, 
что для этого системы и 
технологии должны быть 
передовыми.

Со Сбербанком мы 
сделали проект, который 

позволяет вдвое сократить 
сроки оформления прав на 
квартиры, приобретенные с 

использованием кредитных средств. Ме-
неджеры банка сами общаются с Росреестром в 
электронном виде. Это позволило снизить процент 
по ипотеке. Гражданину нужно прийти всего лишь 
один раз в офис банка, не посещая Росреестр или 
МФЦ. Плюс ипотека по вторичному жилью тоже 
проще — банк таким образом еще и проверяет 
чистоту сделки. Благодаря проекту граждане 
подают документы на регистрацию прав в офисах 
банка или офисах застройщиков при оформлении 
недвижимости без посещения Росреестра. В Мо-
сковской области в рамках проекта со Сбербанком 
была создана «фабрика» электронной регистра-
ции, что позволило снизить срок с фактических 12 
рабочих дней в феврале до 1 дня в октябре.

Еще одним достижением Росреестра явля-
ется участие в пилотном проекте по применению 
технологии блокчейн при регистрации договоров 
участия в долевом строительстве. Наше ведомство 
совместно с ВЭБ и АИЖК работают над созданием 
блокчейн-решения, которое позволит значительно 
сократить сроки взаимодействия с компенсаци-
онным фондом долевого строительства. Проект 
реализуется с целью усиления дополнительной 
защиты прав и законных интересов участников 
долевого строительства.

— Как Росреестр решает дилемму с про-
верками соблюдения земельного законода-
тельства? С одной стороны, проверки — это 
давление на бизнес, с другой — уменьшение 
их количества может спровоцировать разного 
рода жуликов на самозахваты, незаконное 
строительство, нецелевое использование 
земли и т.д.

— Вообще земельный фонд Российской Фе-
дерации очень большой — 17 миллионов квадрат-
ных километров. Проверять все эти земли сложно. 
Но в первую очередь земельные инспекторы (сей-
час их более 3 тысяч) мониторят участки, где по 
статистике частота земельных правонарушений 

наиболее высокая. Это, во-первых, земли вокруг 
крупных городов. Во-вторых, земли, где стихийно 
возникают свалки. В третьих, сельскохозяйствен-
ные земли. 

— Если провести параллель, как работал 
земельный инспектор во времена царской 
России и как сейчас, — что изменилось?

— Раньше этим занимались не инспекторы, а 
межевые инженеры. Это были люди дворянского 
сословия, которым было дозволено разрешать 
любые земельные споры. К ним относились с 
большим уважением.

— Видела их мундиры в музее Росрее-
стра — очень впечатляют. Сегодня у ваших 
сотрудников формы нет?

— Нет, сейчас форменная одежда не пред-
усмотрена. Мы думали о том, чтобы ее вернуть, 
тем более есть повод: преддверие 10-летия Рос-
реестра, которое будет отмечаться в следующем 
году, и 20-летия создания системы регистрации 
прав в России. Но Росреестр — это геодезия и 
картография, это контроль и надзор, это када-
стровый учет, это регистрация прав. И придумать 
форму, которая объединит в себе эти составляю-
щие, достаточно сложно. Нужно долго работать с 
геральдистами.

— Распространенная проблема для соб-
ственников недвижимости — завышенная ка-
дастровая стоимость. Как Росреестр помогает 
гражданам и бизнесу решить ее?

— Росреестр не занимается кадастровой 
оценкой. Эту работу выполняют оценщики по за-
казу региональных органов власти. Сейчас созда-
ются бюджетные учреждения, которые будут за это 
отвечать. Росреестр участвует в работе комиссий 
по досудебному оспариванию стоимости. В 2017 
году количество положительных решений, то есть 
тех, которые принимаются в пользу заявителя, 
составляет больше 50%. 

Ведомство предлагает несколько способов 
узнать кадастровую стоимость. Во-первых, в элек-
тронном виде на сайте Росреестра: в «Личном 
кабинете» правообладателя, в выписке из ЕРГН 
или в режиме реального времени — с помощью 
сервиса «Информация об объекте недвижимости 
в режиме online». Сведения из Единого реестра 
недвижимости о кадастровой стоимости недви-
жимости также можно получить при личном обра-
щении в офис Федеральной кадастровой палаты 
Росреестра или МФЦ.

— Недавно вступившая в действие «лес-
ная амнистия» уже начала действовать на 
практике? Чиновники на местах понимают, 
как исполнять закон?

— Закон вступил в силу с 11 августа. Мне, 
правда, не нравится название «лесная амнистия». 
Оно не совсем точно отражает суть закона. Он 
никого не амнистирует, а защищает права до-
бросовестных граждан, чьи земельные участки 
пересекаются с участками лесного фонда. Ми-
нэкономразвития России и Рослесхоз выпустили 
несколько разъяснений по применению закона. 

— Появилась тенденция, когда предста-
вители религиозных общин селятся в лесу, 
огораживают для себя огромную территорию, 
возводят там дома, разводят пастбища… 
Росреестр выявляет такие факты и борется 
с ними?

— Конечно. Большую территорию страны не 
обязательно обходить ногами — можно сделать это 
с помощью спутника, использовать беспилотные 
технологии.

А вообще все, о чем вы сказали, позволено 
только коренным и малочисленным народам. В 
остальных случаях, с точки зрения Гражданского 
кодекса, это является самовольной постройкой со 
всеми вытекающими отсюда последствиями. 

— Сейчас много внимания привлекает 
к себе проект закона, защищающий права 
добросовестных приобретателей жилья. Рас-
скажите, в чем его суть и когда ожидается 
его принятие?

— Принятие закона защитит права многих 
людей. Только в Москве сейчас рассматривается 
порядка 160 исков: из-за пороков приватизации 
добросовестные приобретатели вынуждены в 
суде доказывать свои права на квартиру. Может 
смениться несколько собственников, прежде чем 
вскроется преступление. Крайний в этой цепочке 
— как правило, добросовестный приобретатель; 
так вот, после принятия закона он не отправится на 
улицу из-за не выявленных вовремя мошенников. 
Многие люди теперь вздохнут спокойно, потому 
что до сих пор сделка с такой недвижимостью 
воспринималась как некая опасная и рискованная 
операция. 

Рассчитываем, что закон будет принят в осен-
нюю парламентскую сессию.

Есть еще один законопроект, который пла-
нируется рассматривать в комплексе с ним. Он 
предусматривает компенсацию для тех добросо-
вестных приобретателей, у которых квартира уже 
была истребована (до принятия первого законо-
проекта). Предполагается, что компенсацию они 
получат из казны Российской Федерации.

Ева МЕРКАЧЕВА. 

“Московский коМсоМолец”    
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Сотрудники Росреестра за работой.

Виктория Абрамченко.
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Саакашвили, как и обещал, пришел 17 
октября со своими соратниками в Киев. 
Акция под условным названием «Вы-
носи козла» была направлена против 
действующей власти. Новые требова-
ния: борьба с коррупцией, изменение 
избирательного законодательства и 
лишение депутатов неприкосновен-
ности. Хоть митинг и был заявлен как 
«мирный», но на охрану правопорядка 
в столицу согнали 3,5 тысячи полицей-
ских и несколько единиц спецтехни-
ки, а также гаубицы. Столь усиленные 
меры безопасности Порошенко объяс-
нил не страхом перед очередным Май-
даном, где уже он рискует оказаться на 
месте Виктора Януковича, а визитом 
президента Мальты Мари-Луиз Ко-
лейро Преки, который совпал с акцией 
Саакашвили.

Всего, по оценкам полиции, митинг собрал 
около 6 тысяч человек. Сначала митингующие 
разделились на два лагеря — четверть из них на-
ходились у здания Нацбанка Украины, а осталь-
ные у парламента. После четырех часов дня 
участники акции выдвинулись в сторону Банко-
вой, где находится администрация президента. 
Помимо сторонников самого Саакашвили и его 
партии «Рух новых сил» в мероприятии приняли 
участие представители радикальных партий 
— «Батькивщины» и «Самопомочи». Идеолог и 
главный организатор митинга Михаил Саакаш-
вили появился на площади ближе к полудню. К 
тому моменту вся площадь уже активно обсуж-
дала громкий инцидент — потасовку начальника 
Управления государственной охраны Валерия 
Гелетея и нардепа Владимира Парасюка. Буйный 
депутат, запомнившийся всем после того, как 
на одном из совещаний стукнул ногой по голо-
ве сотрудника СБУ, и в этот раз не удержался. 
Правда, Гелетей оказался не из трусливых и 
также отвесил депутату «порцию». Однако их 
вовремя успели разнять правоохранители. Не-
много досталось и представителю «Блока Петра 
Порошенко» Алексею Гончаренко, которого за-
кидали яйцами под выкрики: «Губошлеп!». 

Саакашвили, появившийся на митинге, с 

ходу потребовал, чтобы Порошенко подал в 
отставку. «Если до конца дня эти люди не при-
мут никакого решения на благо народа, то мы 
должны подумать о следующих наших требова-
ниях... Пока есть Порошенко — нет прогресса, 
нет борьбы с коррупцией. Пока есть Порошенко 
— будут нищета! Пока есть Порошенко — будет 
эмиграция…» — вещал он. Правда, утром еще 
казалось, что власть готова выполнить часть 
требований митингующих. Порошенко внес в 
Верховную раду законопроект, исключающий 
из конституции пункт о «депутатской неприкос-
новенности», что и требовали под парламентом 
сторонники Саакашвили. Однако в середине дня 
стало известно, что рассматривать эти законо-
проекты до четверга Рада не намерена. После 
чего на площади начались потасовки. Митин-
гующие решили оставаться в центре Киева до 
четверга и по традиции пригнали на площадь 
полевую кухню, начали подносить палатки. Тут в 
дело вмешались правоохранители. Завязалась 
драка. Сообщается о нескольких пострадавших. 
На момент подписания номера митинг в Киеве 
продолжался. 

По мнению экспертов, Петр Порошенко по-
пытается переиграть Михаила Саакашвили.

Денис ДЕНИСОВ,  
директор Института миротворческих  

инициатив и конфликтологии:
— У Порошенко есть очень немного возмож-

ностей для поднятия своего рейтинга популяр-
ности на Украине, чтобы быть переизбранным 
на второй президентский срок. В связи с этим 
он пользуется каждым удобным случаем, чтобы 
присвоить себе первенство в оппозиционных 
инициативах. В случае с отменой неприкосно-
венности для депутатов Верховной рады По-
рошенко одним выстрелом убивает сразу двух 
зайцев: перехватывает инициативу у так назы-
ваемых «еврооптимистов» и выходит на обсуж-
дение такого вопроса, в котором его поддержит 
абсолютное большинство украинцев. Ранее 
он точно так же переиграл своих оппонентов в 
случае с блокадой Донбасса. Этому человеку 
вообще все равно, что поддерживать, главное 
— сохранить власть в своих руках.

Павел ИВАНОВ, Артур АВАКОВ.

Требования сторонников Саакашвили хотели 
выполнить еще до начала митинга

КАК В КИЕВЕ «ВЫНОСИЛИ КОЗЛА»

— Ваша компания имеет большую исто-
рию — она уже 20 лет представлена на россий-
ском рынке и почти 200 лет на мировом. Каким 
образом внушительный опыт сказывается на 
товарах медицинского назначения, которые 
вы разрабатываете и производите?

— Мы пришли в Россию в 1997 году и перед 
нами стояла задача — сделать то, что является 
рутиной для европейца, доступным и понятным 
для российского потребителя, который привык к 
марлевым бинтикам, зеленкам. То есть, сделать 
доступными инновационные продукты, которые де-
лают нашу жизнь удобнее. Продукция HARTMANN 
— это простые инновации, когда люди понимают, 
что обычным бинтом можно забинтовать руку без 
узелков и он не будет спадать. Такие решения 
быстро «цепляют» людей. Например, наша ли-
нейка товаров для ухода за лежачими пациен-
тами Моликар, Меналинд профэшнл и МолиНеа 
позволяет на 41% сократить стоимость ухода. И 
не будет пролежней и запаха, а качество жизни 
родственников, близкий которых попал в беду, 
останется прежним.

Есть уникальные инновационные решения 
для лечения хронических ран — венозных трофи-
ческих язв, диабетической стопы (а это и запах, и 
постоянно мокнущие раны). Так вот, всего двумя 
повязками для терапии хронических ран можно 
решить проблему. Одна повязка ГидроКлин плюс 
извлекает из раны раневую жидкость и при этом 
промывает рану в течение 72 часов. Поддержание 
влажной среды в ране способствует ее очищению 

и стимулирует клеточные факторы роста и ско-
рейшее заживление. Вторая повязка — ГидроТак  
— способствует росту грануляции и покрытию 
раны кожей. В итоге проблема, с которой люди 
жили годами, безболезненно решается за срав-
нительно короткий период времени. Сейчас такие 
повязки очень востребованы — и среди врачей, и 
среди пациентов. 

— Какие группы товаров входят в ас-
сортимент HARTMANN, представленный в 
России?

— Сегодня мы являемся ведущим разработ-
чиком и поставщиком продукции медицинского 
назначения в таких областях, как первая помощь, 
уход за ранами, профилактика инфекций, связан-
ных с оказанием медицинской помощи (ИСМП), 
гигиена и уход за больными на дому, домашняя 
диагностика. В ближайшие годы компания пла-
нирует наращивать долю рынка в аптечном и го-
спитальном сегментах. Мы видим свою задачу в 
том, чтобы не просто продавать свою продукцию, 
а предлагать целостные решения как для обычных 
потребителей, так и для эффективной работы 
клиники.

— А есть что-то из того, что на российском 
рынке еще не представлено?

— Мы планируем вывести в следующем году 
целую линейку продуктов для самодиагностики. С 
их помощью человек сможет контролировать свое 
здоровье, находясь дома, и в случае выявления 
факторов риска обращаться к врачу. Это будет 
целая система мониторинга за здоровьем. Не 

хотелось бы пока оглашать подробностей, но по-
требитель все узнает. Инновационные продукты 
под брендом Veroval, мы уверены, будут очень 
популярными.

— Каким образом потребители узнают о 
ваших инновациях?

— Мы активно размещаем информацию на 
ТВ, в прессе, Интернете. Для нас главное — По-
требитель, мы обращаемся к нему напрямую и 
стараемся не только донести информацию о про-
дукте, но и обучить его, дать простые советы, не 
требующие обращения к врачу. Еще у нас работает 
круглосуточная «горячая линия» для потребителей, 
мы доступны для консультаций по всему нашему 
широчайшему ассортименту 24 часа в сутки. Мы 
уже давно поняли, что в обучении правильным 
методам ухода кроется секрет высокого каче-
ства жизни для наших потребителей. Поэтому мы 
даем людям профессиональные консультации по 
самым разным вопросам: по уходу за лежачими 
пациентами, обработке ран и пр. Мы обучаем и 
фармацевтов, к которым, в первую очередь, об-
ращаются пациенты за консультацией. Работаем 
мы и с медицинским сообществом, наша миссия 
— способствовать повышению уровня россий-
ского здравоохранения до мировых стандартов. 
В год мы проводим семинары для более чем 10 
тысяч специалистов. Еще мы проводим активную 
работу по изменению существующих стандартов, 
участвуем в разработке ГОСТов, методических 
рекомендаций. Мы не просто продавцы, мы несем 
решения и знания. На это работает целая команда. 
И наши знания очень востребованы — в медицин-
ских вузах и колледжах мы проводим курсы для 
медработников. Научно-методологические центры 
компании «ПАУЛЬ ХАРТМАНН» организовывают 
и проводят тренинги на рабочих местах, семина-
ры и мастер-классы в клиниках по всей стране. 
Это признанная школа по обучению новейшим 
технологиям в различных областях медицины. 
Подтверждением служит аккредитация семинаров 
и тренингов соответствующими медицинскими 
обществами и международными медицинскими 
ассоциациями. Наши курсы повышения квали-
фикации за все годы работы посетили более 140 
тысяч врачей и медсестер. 

— Где представлена ваша продукция? 

— Продукция HARTMANN присутствует прак-
тически во всех аптеках страны. У нас также есть два 
фирменных магазина в Москве и Санкт-Петербурге 
и фирменный интернет-магазин с доставкой по 
всей России. Куда бы вы ни пошли, в аптеку, боль-
ницу, диагностический центр или лабораторию, 
синий овал HARTMANN вы увидите везде!

— Какие еще у вас есть интересные для 
потребителя предложения?

— Мы производим массу всего интересного и 
полезного для потребителя — продукцию для ухода 
за пациентом, диагностику (тонометры и термоме-
тры), современную первую помощь, урологические 
прокладки, средства гигиены и косметику... Своя 
изюминка и ноу-хау есть в каждом нашем комплекс-
ном предложении. Мы не продаем продукты, а 
продаем решения. Например, к нашим подгузникам 
есть идеально подобранная косметика и пеленки. 
Наш спиртовой антисептик для рук Стериллиум (а 
90% инфекций передаются через руки) помогает 
предотвратить передачу инфекций. Наши диа-
гностические приборы надежные и качественные; 
мы единственные производим тонометр, который 
может измерять артериальное давление у людей 
с аритмией (обычные тонометры в этом случае не 
работают). Этот прибор выслушивает тона сердца. 
В честь 20-летия компании на российском рынке мы 
запускаем акцию — 20% скидки в наших фирменных 
магазинах. Акция продлится с 10 по 29 октября. 
Приходите, мы найдем, чем вас удивить!

Беседовала Арина ПЕТРОВА.
Общество с ограниченной ответственностью «ПАУЛЬ ХАРТМАНН». 
ОГРН 1027700057010. 115114, г.Москва, Кожевническая ул.,7 стр.1

Что такое инновации? Многие думают, что это нечто, от нас 
далекое — супертехника, IT-технологии, концепт-кары, 
квантовые компьютеры... В компании «ПАУЛЬ ХАРТ-
МАНН», которая в этом году отмечает свое 20-летие на 
российском рынке, под инновациями понимают практич-
ные решения, способные существенно облегчить нашу 
жизнь. Например, бинты, которые не нужно завязывать, 
повязки, способствующие заживлению сложных хрони-
ческих ран, диагностическое оборудование, позволяю-
щее мониторить состояние здоровья самостоятельно.
О том, какие инновации изменили нашу жизнь и что ново-
го ждать уже в ближайшее время, мы поговорили с ди-
ректором по маркетингу «ПАУЛЬ ХАРТМАНН» в России 
Полиной БАЛАН.

ИННОВАЦИИ, КОТОРЫЕ МЕНЯЮТ НАШУ ЖИЗНЬ
ЮБИЛЕЙ

РЕКЛАМА. 12+

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕИ ПО ПРИМЕНЕНИЮ

На вопросы «МК» отвечает глава 
Росреестра Виктория Абрамченко

Мундир царских 
инженеров — 

предшественников 
современных 

земельных 
инспекторов.

КАК ЗАЩИТИТЬ 
СОБСТВЕННИКА
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Почему москвич Андрей 
Князев, спасая свою 
семью, уехал на 
другой конец страны 
и, приезжая в родной 

город, останавливается в гостинице? 
Раньше мы читали сказки про 
Змея Горыныча, а теперь сказки 
закончились. В наши дома проник 
Квартирный Удав. Он сжирает всех,  
кто попадается на пути.

Андрею Князеву 51 год. Он родился в Москве 
в семье инженеров и был единственным сыном. 
В 1972 году семья переехала из коммуналки в 
отдельную двухкомнатную квартиру на Вешня‑
ковской улице.

Мать Андрея, Валентина Васильевна Князе‑
ва, 1936 года рождения, была человеком с очень 
властным характером. С середины 80‑х годов она 
прекратила отношения со всеми родственниками, 
кроме мужа и сына. Основой конфликтов уже в 
то время были жилищные и дачные вопросы. Но 
до поры до времени это никак не сказывалось на 
отношениях в семье. 

В начале 90‑х годов родители Андрея оста‑
лись без работы. И Андрей, который работал в 
строительной фирме, взял на себя их содержание. 
Когда не было строительных заказов, он ездил 
челноком за товарами в Китай, ремонтировал 
квартиры, офисы, и его родители никогда ни в 
чем не нуждались.

В 1995 году Андрей женился, и у него родился 
сын. Но Валентина Васильевна восприняла рожде‑
ние внука на свой манер: она увидела в нем конку‑
рента и опасность для своего благополучия — она 
считала, что женитьба и рождение ребенка лишит 
ее привычного материального комфорта. Поэтому 
ее реакция на беременность и рождение ребенка 
оказалась, скажем так, своеобразной.

Надо сказать, что еще в 1986 году отец Ан‑
дрея, Юрий Владимирович Князев, получил в по‑
дарок от своей матери дачу в старинном дачном 
поселке Ильинское Раменского района. Семья 
проводила там каждое лето.

Так вот, в 1995 году в связи с ожидаемым 
увеличением семьи Андрей пристроил к старому 
дому кирпичное здание, которое было больше 
старого. Провел паровое отопление, оборудо‑
вал канализацию, и летняя дача превратилась в 
дом, пригодный для комфортного проживания 
круглый год.

И в это же время стали происходить странные 
вещи, которые насторожили Андрея. Два утра 
подряд Андрей и его беременная жена, проснув‑
шись, обнаруживали, что конфорки газовой плиты 
открыты, а пламени нет. В доме стоял запах газа. 
Потом Валентина Васильевна объясняла, что утро 
было холодное, и она, уходя из дома, включала 
для тепла газ. А огонь потух из‑за сквозняков. 
И так два раза подряд.

Поверить в это нелепое объяснение было не‑
возможно. Тогда Андрей впервые подумал о том, 
что от матери может исходить опасность.

Вскоре у Князевых родился сын, и летом 
1996 года произошел случай, который подтвердил 
худшие подозрения Андрея. В квартире родителей 
на Вешняковской улице отключили горячую воду, и 
они попросили у сына разрешения принять ванну 
в квартире его жены.

Князевы и их восьмимесячный сын в это 
время были в доме отдыха. Вернувшись домой, 
они обнаружили, что в квартире все перевернуто 
вверх дном, в том числе куда‑то делась коробка с 
маленькими гвоздиками, которая всегда находи‑
лась в недоступном для ребенка месте.

Переворот в квартире мать Андрея объяснила 
желанием помочь с уборкой. Но у родителей ма‑
лыша был один вопрос: куда делись опасные для 
ребенка гвозди? После очень жесткого разговора 
по телефону Валентина Васильевна в конце кон‑
цов ответила: посмотрите в ящике с игрушками… 
И оказалось, что коробка с гвоздями была спрятана 
под игрушками. 

С этого времени общение с матерью перешло 
большей частью в разговоры по телефону, ребенка 
к ней возить перестали, а с отцом все осталось 
по‑прежнему. И Андрей все так же продолжал 
содержать родителей.

В 1997 году умирает бабушка Андрея со сто‑
роны отца. И отцу Андрея по наследству досталась 
треть ее квартиры на улице Столетова возле метро 
«Университет». А две трети перешли к его сестре 
Людмиле.

В 1999 году у Андрея и Татьяны родился второй 
сын, а в 2004 году Андрей выкупил у сестры отца 
ее долю в квартире. С тех пор владельцем всей 
квартиры стал его отец, Юрий Владимирович.

Бедный брат
Как инженер‑строитель, Андрей часто ездил в 

дальние и продолжительные командировки. А его 
пожилым родителям требовалась не только мате‑
риальная поддержка, но и помощь в быту.

Тут надо сказать, что Андрей со временем 
решил восстановить связи с родственниками, 
разорванные матерью. По своей инициативе он 
начал встречаться с  своим двоюродным братом, 
Сергеем Мусинским.

В то время Сергей Мусинский, 1966 года 
рождения, оказался в сложном материальном 
положении. Он был ученым секретарем в НИИ с 
зарплатой в 10 тысяч рублей, из которых четверть 
уходила на алименты первой жене, а также состоял 
во втором браке и растил сына. А жил он в Пушкино 
в старой крошечной «двушке».

Андрей сразу стал помогать брату — сначала 
вещами для детей, потом взялся искать ему работу 
и в конце концов стал давать деньги, потому что 
Сергей действительно очень нуждался.

В 2006 году у Князевых родился третий ре‑
бенок, дочь Евдокия. 

И в 2009 году Андрей решил попросить Сергея 
взять на себя присмотр за родителями — к тому 
времени они оба стали инвалидами, а большая 
семья и командировки не позволяли Андрею са‑
мому справляться с этим.

Вот почему он привел его к родителям, кото‑
рые в последний раз видели Сергея лет тридцать 
назад. Напомню, что к этому времени 72‑летний 
отец Андрея был владельцем дома в Ильинском и 
квартиры на улице Столетова, а еще в совместной 
собственности Андрея и его родителей находилась 
квартира на Вешняковской улице.

В декабре 2010 года у Андрея и Татьяны 

родился четвертый ребенок, дочь Юля. В это вре‑
мя Князевы находились за границей, где Андрей 
работал по контракту.

С весны до поздней осени родители Андрея 
жили в Ильинском. 

До августа 2011 года он регулярно звонил 
отцу, а в сентябре Юрий Владимирович пере‑
стал подходить к телефону. Андрей связался с 
Сергеем, и тот заверил его, что все в порядке, 
родители на даче, в Москву пока возвращаться 
не собираются, а на звонки не отвечают, потому 
что там неважная связь.

В конце концов затянувшееся молчание ро‑
дителей испугало Андрея, и в декабре 2011 года 
он прилетел в Москву.

Смерть отца
Из аэропорта он приехал в квартиру на Веш‑

няковской улице и обнаружил, что в дверь врезаны 
новые замки. На звонки в дверь и по телефону 
никто не отвечал. Однако соседи сказали ему, что 
через стену слышат голос матери. От соседей он 
узнал, что его отец умер в сентябре 2011 года.

Андрей позвонил Сергею Мусинскому и спро‑
сил, почему он не сообщил ему о смерти отца и 
почему он не может попасть в свою квартиру. 

Мусинский ответил, что о смерти отца он 
не сообщил из‑за настойчивой просьбы матери. 
Он сказал, что сейчас свяжется с Валентиной 
Васильевной, и она ему перезвонит. Она тут же 
перезвонила, почему Андрей пришел к выводу, 
что Сергей был в квартире.

И вот Андрей стоит за дверью, зная, что мать 
находится в квартире, а она ему говорит: «Я живу 
у подруги, за которой нужно ухаживать, и вернусь 
домой через две недели».

Зная, что его 75‑летняя мать ведет себя не‑
адекватно, Андрей не стал обострять ситуацию 
и сказал, что приедет в назначенный ею день. Он 
поехал в гостиницу, вскоре получил свидетельство 
о смерти отца и подал нотариусу заявление об 
открытии наследственного дела.

Когда через две недели Андрей пришел к 
себе домой на Вешняковскую улицу, в квартире 
вместе с матерью находился Сергей Мусинский. 
Оказалось, он приехал, чтобы получить у Вален‑
тины Васильевны деньги на покупку автомобиля 
взамен недавно разбитого. Покупка машины на 
ее деньги объяснялась просто: если она хочет по‑
прежнему регулярно совершать поездки на дачу, 
нужна машина. А поскольку Сергей свою машину 
разбил, дачнице придется раскошелиться.

Интересно, откуда же у Валентины Васи‑
льевны, жившей на деньги сына, взялась такая 
значительная сумма? А очень просто. После смерти 
бабушки квартиру возле метро «Университет» ста‑
ли сдавать. До 2004 года арендная плата делилась 
между Юрием Владимировичем и его сестрой 
Людмилой, а начиная с 2004 года, когда Андрей 
выкупил другую половину квартиры, Юрий Влади‑
мирович стал получать всю арендную плату. Плюс 
пенсия, плюс регулярная и весьма значительная 
материальная помощь сына. За 14 лет только сдача 
квартиры принесла не менее 100 тысяч долларов. 
А учитывая аскетический образ жизни родителей 
Андрея, в кубышке оказалось по‑настоящему 
много денег.

В конце концов Андрею удалось выставить 
из квартиры Сергея, который удалился вместе 
с 10 тысячами долларов на покупку машины. Из 
разговора с матерью Андрей узнал потрясающую 
новость: оказалось, что Валентина Васильевна 
для открытия наследственного дела обратилась 
к адвокату Московской областной коллегии адво‑
катов Сергею Смирнову, офис которого находился 
напротив ее дома. Она обратилась к нему через 
несколько дней после смерти мужа. За услуги по 
открытию наследственного дела Смирнов взял 
с нее 17 тысяч 500 рублей. Однако до декабря 
оно так и не было открыто. В декабре 2012 года 
открыл его Андрей — и в соответствии с законом 
бесплатно. 

Но получением кругленькой суммы за не‑
выполненную работу Смирнов не ограничился. 
Он также забрал у Князевой все подлинники до‑
кументов на всю ее недвижимость, то есть на обе 
квартиры и загородный дом. Смирнов объяснил 
больной 75‑летней женщине, что без этого на‑
следство не открыть — врал взахлеб, но она этого 
не знала.

Андрей пытался объяснить матери, что она 
попала в руки мошенников, что для открытия на‑
следства не требуются никакие документы, кроме 
свидетельства о смерти и паспорта наследника, 
и платить за это не нужно. Мать стояла на своем. 
Она позвонила Смирнову и договорилась о встрече 
в его офисе.

Когда Андрей и его мать пришли к Смирно‑
ву, там вместе с адвокатом их ожидала группа 
крепких молодых людей. Эти граждане начали 
убеждать Андрея в том, что они действуют в ин‑
тересах его матери, и он должен отказаться от 
своей доли в квартире на Вешняковской улице. 
Он попросил вернуть ему свидетельство о праве 
собственности на квартиру на Вешняковской 
улице — ему отказали и стали выталкивать на 
улицу. Андрей сказал, что без документов на 
свою квартиру не уйдет или придется обращаться 
в полицию.

Однако вызывать полицию не пришлось — вы‑
яснилось, что в соседнем кабинете уже находится 
участковый. Правда, предъявить удостоверение 
участковый отказался наотрез, но заявление от 
пяти крепышей и адвоката Смирнова о том, что 
Андрей их только что избил, он принял. А также 
вызвал из ОВД «Вешняки» наряд ППС.

Наряд прибыл и отвез Андрея в ОВД «Веш‑
няки». Естественно, все документы остались у 
адвоката Смирнова. Остались там и мать Андрея, 
и участковый.

Несколько часов Андрей в качестве задер‑
жанного провел в полиции. Ему сказали, что могут 
возбудить уголовное дело за избиение адвоката 
при исполнении его обязанностей, и требовали от‑
казаться от его доли в квартире на Вешняковской. 
Среди «собеседников» Андрея был и заместитель 
начальника ОВД «Вешняки» Андрей Тимаков.

Часа через три туда приехали «потерпев‑
ший» Смирнов, участковый и мать Андрея. Адвокат 
Смирнов вернул ему свидетельство о собствен‑
ности на квартиру, и больше Андрей Князев никого 
из участников представления никогда не видел. 

Исчезновение матери
Андрей находился в Москве до конца апреля 

2012 года.
До отъезда он жил с матерью на Вешня‑

ковской. В последний раз он видел ее в конце 
апреля 2012 года перед отъездом в очередную 
командировку.

И как только Андрей улетел из Москвы, Ва‑
лентина Васильевна перестала отвечать на звонки, 
хотя ее телефон постоянно был включен.

Князев вернулся в Москву в сентябре 
2012 года. Однако матери на Вешняковской не 
было. Выяснилось, что и на даче летом она не 
появлялась.

Тогда Андрей подал в ОВД «Вешняки» заяв‑
ление об ее исчезновении. В течение нескольких 
месяцев сотрудники ОВД «Вешняки» неоднократ‑
но отказывали Андрею в возбуждении дела по 
розыску его матери. И только в январе 2013 года 
заместитель перовского межрайонного прокурора 
Е.В.Кречетова отменила очередное постановление 
об отказе в возбуждении уголовного дела по факту 
исчезновения В.В.Князевой.

Чтобы вы поняли, как искали Валенти‑
ну Васильевну, приведу рапорт следователя 
И.Р.Ибрагимова от 23 декабря 2012 года: «С целью 
установления местонахождения Князевой… мной 
был осуществлен телефонный звонок племяннику 
Князевой В.В. Мусинскому Сергею, в ходе раз‑
говора с последним он пояснил, что с Князевой 
В.В. все в порядке, он с другими родственниками 
по просьбе Князевой В.В. огородил ее от обще‑
ния с А.Князевым. Кроме того, Мусинский Сергей 

пояснил, что он категорически против опро‑
са Князевой В.В., так как опасается, что 

местонахождение последней станет 
известно Князеву А.Ю».

У Сергея Валерьевича Му‑
синского были все основания 

опасаться встречи Андрея с 
его матерью. Дело в том, что 
к этому времени собственни‑
цей квартиры на улице Столе‑
това, выкупленной Андреем 
для отца, стала жена Мусин‑
ского Ольга Владимировна 
Леострина. 

Но, судя по всему, Валентина Васильевна об 
этом не подозревала. Дело в том, что 15 декабря 
2012 года она обратилась в ОВД «Раменки» с за‑
явлением о том, что хулиганы разбили стекла в 
ее квартире на улице Столетова. А как следует 
из справки управления Росреестра по Москве, 
с 4 декабря 2012 года собственницей квартиры 
стала О.В.Леострина. Но квартира на Столетова 
все эти годы сдавалась в аренду, арендатор тоже 
не знал, что квартира теперь принадлежит другому 
человеку, и поэтому он сообщил Князевой о хули‑
ганстве. И Мусинский, чтобы избежать скандала, 
вынужден был привезти Князеву в ОВД «Раменки» 
для подачи заявления…

А спустя еще полгода Князева подарила Му‑
синскому свой загородный дом в Ильинском. Ин‑

тересная история: Валентина Васильевна пропала 
и сразу после своего исчезновения начала дарить 
добрым людям свое имущество. Всю жизнь она 
воевала с родственниками из‑за своих квартир и 
дачи, а тут, видно, ангел пролетел: за несколько 
месяцев она раздала все, чем владела.

Кстати, через месяц после получения дачи 
Мусинский ее продал.

А как же квартира на Вешняковской улице?
Вскоре дошла очередь и до нее.
Летом 2013 года, перед отъездом в очеред‑

ную командировку, Андрей решил отремонтиро‑
вать свою квартиру на Вешняковской, чтобы семья 
могла переехать туда к началу учебного года.

И вот 2 июля 2013 года некто Ф.А.Цомаев 
с группой неизвестных граждан выпилил ли‑
чинку замка и ворвался в квартиру. Его со‑
провождал участковый ОВД «Вешняки» майор 
В.Е.Голованов. 

По рассказам рабочих, находившихся в квар‑
тире, «гости» стали требовать у них информацию 
о том, где находится семья Андрея Князева. Ког‑
да стало понятно, что Князевых в квартире нет 
и рабочие не знают, где они находятся, «гости» 
приступили к обыску квартиры.

Никакого права ни на обыск, ни на осмотр ни 

у кого не было, и даже заходить в квартиру никто 
не имел права. Но, видимо, присутствие поли‑
цейского «освятило» этот налет. Когда рабочие 
спросили, на каком основании обыскивают квар‑
тиру, Цомаев ответил, что он является адвокатом 
В.В.Князевой и находится в квартире в качестве 
ее представителя.

Был составлен акт обследования помещения. 
Из него следует, что Ф.Цомаев и В.Голованов про‑
извели осмотр квартиры и обнаружили граждан, 
которые, с их слов, проживают там с разрешения 
Андрея Князева. Таким образом налет объяснялся 
выявлением нелегальных жильцов.

14 августа 2013 года Андрей Князев вернулся 
в Москву и в этот же день подал в прокуратуру 
ВАО заявление о незаконном обыске квартиры 
и похищении денег. Никто на эту жалобу не от‑
ветил и никто никого не опросил, хотя фамилии 
рабочих, не говоря уже об Андрее Князеве, были 
известны.

Пустите маму домой
А осенью 2013 года адвокат Цомаев от имени 

Валентины Князевой обратился в Перовский суд 
с иском к Андрею Князеву о выделении ей доли 
и вселении в квартиру. В иске говорилось, что 
Андрей не пускает свою мать в их общую квартиру 
и поэтому ей негде жить.

Естественно, в иске не упоминалось о том, что 
за несколько месяцев до этого Князева подарила 
свою вторую квартиру и загородный дом супругам 
Сергею Мусинскому и Ольге Леостриной. То есть, 
сначала Князева раздарила всю свою недвижи‑
мость, а потом обратилась в суд с заявлением о 
том, что ей негде жить.

В суде Андрей Князев сообщил, что с весны 
2012 года не знает, где находится его мать, что 
проводится ее розыск, а этот иск подан от ее 
имени мошенниками, которые уже завладели ее 
квартирой и загородным домом и теперь хотят 
отобрать последнее. Он заявил, что ничего против 
вселения матери в их общую квартиру не имеет, 
наоборот, уже два года ее разыскивает для того, 
чтобы вернуть домой, а выделение доли считает 
продолжением мошенничества. 

Но суд удовлетворил иск, поданный от имени 
Валентины Князевой. 14 апреля 2014 года реше‑
ние суда вступило в законную силу. Валентина 
Васильевна Князева стала хозяйкой двух третей 
квартиры на Вешняковской улице.

А летом 2014 года Андрей Князев обнаружил 
свое имя в списке должников на сайте судебных 
приставов. Оказалось, что 11 марта 2014 года 
мировым судьей судебного участка №279 района 
Вешняки И.В.Смыковой было вынесено решение 
о взыскании с него алиментов на содержание 
престарелой матери.

Исковое заявление от имени Валентины Кня‑
зевой было подано все тем же адвокатом Цомае‑
вым, который просил взыскивать с нерадивого 
сына 35 685 рублей ежемесячно. Эту сумму Цомаев 
обосновал необходимостью снимать для нее квар‑
тиру за 30 000 рублей в месяц. Получаемой пенсии 
на жизнь не хватает, других доходов у Князевой нет, 
а ее сын отказывается от помощи матери.

К этому времени Андрей Князев с помощью 
полиции более двух лет безуспешно пытался найти 
свою мать.

Позвольте процитировать сказочное реше‑
ние судьи Смыковой: «Ответчик в судебное за‑
седание не явился, о дне слушания дела извещен 
судебными повестками по месту регистрации, 
возражений на иск не представил, об уважитель‑
ных причинах неявки не сообщил, ходатайств 
от него не поступало. Неполучение ответчиком 
повесток суд расценивает как отказ от их по‑
лучения и… считает ответчика извещенным о 
дне слушания дела. Кроме того, суд учитывает, 
что ответчик лично извещен о времени и месте 
рассмотрения дела посредством телефонной 
связи… Суд считает возможным рассмотреть 
дело… по имеющимся в деле доказательствам 
в отсутствие ответчика».

Какая телефонная связь? В протоколе су‑
дебного заседания говорится, что это сам Князев 
накануне судебного заседания ни с того ни с сего 
позвонил в судебный участок — и тут ему и сообщи‑
ли, что завтра будет слушаться дело. Судя по всему, 
от избытка свободного времени Князев любит 
позванивать в судебные участки Москвы… 

Как вы думаете, кто был главным и единствен‑
ным свидетелем по делу? Правильно, Сергей Му‑
синский. Он сообщил суду, что «истец является его 
родной тетей по отцовской линии… с марта 2012 
года истец не может проживать в своей квартире, 
вынуждена снимать квартиру, поскольку ее сын, 
ответчик, выселил ее из данной квартиры… Князе‑
ва В.В. живет на пенсию, платит за коммунальные 
услуги, арендную плату за съемную квартиру, 
расходует деньги на лекарства, а он, свидетель 
Мусинский, насколько возможно, помогает ей 
вместе со своей семьей…»

Из скромности Сергей Мусинский забыл 
упомянуть о том, что это именно он и его жена 
завладели всей недвижимостью Князевой. Види‑
мо, это он имел в виду, когда говорил о «насколько 
возможной» помощи Валентине Васильевне Кня‑
зевой. Как говорится, чем можем…

Ура, решением судьи Смыковой с Князева 
была взыскана кругленькая сумма в виде али‑
ментов Сергею Мусинскому. Ой, оговорилась, 
— конечно, Валентине Князевой.

Взятие последней 
квартиры
После налета на квартиру Князев понял, что 

жить там с женой и четырьмя детьми небезопас‑
но. Он сменил замки, сдал квартиру в аренду, а 
сам снял другое жилье.

Но прошло два года, и Князев принял реше‑
ние вернуться домой. Летом 2015 года он перевез 
туда свои вещи. И вот 14 августа 2015 года он 
приехал с работы и обнаружил, что замки взлома‑
ны и квартира обворована. Он тут же вызвал по 02 
наряд полиции, его опросили, долго осматривали 
квартиру, сняли множество отпечатков пальцев, 
составили опись похищенного имущества (воры 
украли всю бытовую технику и все сбережения 
семьи). Видеозапись камеры наблюдения на 
двери подъезда должна была расставить все 
точки над i. Однако, несмотря на то что в таких 
случаях уголовное дело возбуждается в тот же 
день, никто этого делать не стал.

Князев начал обивать пороги ОВД «Вешня‑
ки», и, по его словам, старые знакомые — участ‑
ковый майор В.Е.Голованов, заместитель началь‑
ника ОВД А.Тимаков и начальник следственного 
отдела ОВД, представлявшийся без фамилии, 
просто Артем, — откровенно издевались над 
ним и изо дня в день повторяли, что все еще 
проводится проверка…

В сентябре 2015 года Мусинский позвонил 
Князеву и сказал, что теперь квартира на Веш‑
няковской улице принадлежит ему, потому что в 
январе 2015 года умерла Валентина Васильевна 
Князева и он, Сергей Мусинский, унаследовал 
ее долю в этой квартире.

Выяснилось, что Валентина Васильевна 
умерла в больнице города Пушкино от сердечной 
недостаточности. Вероятно, все время, начиная 
с 2012 года, Мусинский и Леострина прятали ее 
в Пушкино, где проживали сами.

А почему же Мусинский, а не единственный 
сын Андрей Князев унаследовал долю Князевой 
в их общей квартире?

Во‑первых, Андрей пропустил срок всту‑
пления в наследство, поскольку не знал о смерти 
матери. И во‑вторых, выяснилось, что за несколь‑
ко месяцев до смерти Валентина Васильевна 
якобы подписала документ о лишении своего 
сына всего наследства. Интересное совпадение: 
нотариус, которая заверила этот документ, ведет 
прием в кабинете, расположенном через стенку 
от кабинета адвоката Цомаева.

Князев попросил у нотариуса копию до‑
кумента о лишении наследства. Документ ему 
показали, но копию не сделали, объяснив, что это 
возможно только по судебному запросу.

Так вот, когда Мусинский сообщил Князеву, 
что доля в квартире на Вешняковской улице те‑
перь принадлежит ему, он, по словам Князева, 
выдвинул ультиматум: либо Князев продает ему 
свою долю за миллион рублей, либо он сделает 
проживание в квартире невозможным.

Князев ему отказал. И через несколько дней 
Мусинский полностью разгромил квартиру: вы‑
рвал все электрические провода, вырезал все 
трубы водоснабжения, поставил на них заглушки, 
срезал все смесители воды и исписал потолки 
и стены матерной бранью в адрес Князева. А в 
апреле 2016 года Мусинский «подарил» свою 
долю в квартире новым хозяевам. Почему «по‑
дарил»? Потому что по закону при продаже доли 
в квартире сначала нужно предложить ее со‑
владельцу квартиры, то есть Андрею Князеву, а 
это было не с руки.

Последним выгодным приобретением Сер‑
гея Мусинского стало получение в собственность 
участка на Востряковском кладбище.

На этом участке в 1972 году был похоронен 
дед Андрея по отцу Владимир Иванович Князев. 
А затем в 1997 году там похоронили бабушку Ан‑
дрея Веру Степановну Князеву. Потом там были 
похоронены еще двое родственников Андрея, а в 
2011 году — его отец. Так вот, Сергей Мусинский 
якобы захоронил урну с прахом Валентины Васи‑
льевны на фамильном участке Князевых и поэто‑
му стал его хозяином. А что? Курочка по зернышку 
клюет. Во‑первых, участок на Востряковском 
кладбище, хотя официально они и не продаются, 
при творческом подходе стоит немалых денег. 
Во‑вторых, возможно вторичное использование 
дорогих гранитных памятников.

    
А вы говорите Шекспир... Благополучный 

брат Андрей Князев решил помочь бедство‑
вавшему брату Сергею Мусинскому — и помог. 
Мусинский спрятал его мать и отобрал у Князева 
все его имущество: две квартиры и загородный 
дом, а напоследок прихватил фамильный участок 
на кладбище.

А как же это вышло? Что, Мусинский — силь‑
ный мира сего, властелин земли и неба и ему все 
позволено? Или, может, Князев не обращался 
за помощью и по глупости сам все уступил без 
боя?

Да нет, Андрей Князев, отец четверых детей, 
благополучный семьянин и законопослушный 
гражданин, бился во все двери. Но он был один, а 
бедному брату Мусинскому помогали адвокаты, 
нотариусы, сотрудники полиции и суд, то есть, 
по сути дела, государство. Вот почему Князев 
был обречен на поражение.

Вы, задыхаясь от ужаса, спросите: разве 
это возможно?

Позвольте тогда и мне задать простой во‑
прос. Верите ли вы в то, что наше могущественное 
государство в лице правоохранительных органов 
никак не могло справиться с Сергеем Мусинским, 
который пустился во все тяжкие и на глазах у 
всего честного народа нарушал закон? Полиция 
не искала налетчиков на квартиру, не искала ис‑
чезнувшую мать Андрея Князева просто потому, 
что не умеет и не знает, как это делать?

Будь это правдой, было бы не так горько. Но 
в том‑то все и дело, что, если государство может, 
но не вмешивается, значит, оно заинтересовано 
в том, чтобы людей обдирали как липку и пускали 
по миру. И название болезни известно: корруп‑
ция. И лекарство от нее хорошо известно — за 
чем же дело стало?

На квартирных мошенничествах зарабаты‑
вают адвокаты, нотариусы, полиция, суды — кто 
же по своей воле откажется от куска хлеба, жирно 
намазанного черной икрой?

Недавно стало известно о задержании 
банды мошенников, которые отнимали у людей 
квартиры. И выяснилось, что в эту банду входили 
полицейские из ОВД «Вешняки», в том числе и 
наш старый знакомый Андрей Тимаков. Много 
лет стражи порядка открыто и безнаказанно 
нарушали закон, и вот — надо же! — попались. А 
радости нет. А чему радоваться Андрею Князеву? 
Ура, наконец началась борьба с коррупцией?

Когда наше государство освятило привати‑
зацию жилья, на волю выпустили все черные силы 
земли и преисподней. Ради квадратных метров 
стали уничтожать друг друга родственники и 
близкие люди, а правоохранительные органы 
по зову сердца встали на сторону мошенников. 
И поэтому Андрея Князева, благополучного се‑
мьянина и состоявшегося человека, который все 
заработал собственным трудом, его славный брат 
Сергей Мусинский искренне считает слабаком и 
недоумком: он, видишь, вместо того, чтобы рвать 
всех в клочья, взялся помогать…

Да, наивный Князев заслуживает наказания. 
И поэтому он потерял все, что у него было, и не 
знает, где и как окончила жизнь его мать. 

НА КВАРТИРНЫХ МОШЕННИЧЕСТВАХ ЗАРАБАТЫВАЮТ АДВОКАТЫ, 
НОТАРИУСЫ, ПОЛИЦИЯ, СУДЫ — КТО ЖЕ ПО СВОЕЙ ВОЛЕ ОТКАЖЕТСЯ  
ОТ КУСКА ХЛЕБА, ЖИРНО НАМАЗАННОГО ЧЕРНОЙ ИКРОЙ?
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КОРРУПЦИИ — НЕТ!6

ПО-БРАТСКИ
ОБОБРАЛ

Наивный  
брат надеялся на 

закон и лишился всего, 
а умному помогли 

«бескорыстные» слуги 
закона

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

Последнее приобретение Мусинского: 
чужой участок на кладбище. 

Дача, построенная 
Андреем Князевым. 

Улица Столетова: 
здесь была квартира 
дедушки и бабушки 
Андрея Князева.

Улица Вешняковская. Сюда 
в 1972 году пятилетний 

Андрей переехал со своими 
родителями. 

Семья Андрея Князева:  
его дети всю жизнь живут  

на съемных квартирах. 
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПРЕСС-ЦЕНТР

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Студень. 4. Эксцесс. 10. Грузчик. 11. Гидрант. 13. Рева. 14. Темп. 15. На-
ставник. 16. Ограда. 18. Акцент. 20. Синдром. 22. Мяуканье. 23. Акционер. 24. Тростник. 27. 
Панорама. 30. Маршрут. 32. Остряк. 34. Импорт. 35. Орнитолог. 36. Стих. 38. Межа. 39. Фактура. 
40. Арбалет. 41. Слесарь. 42. Патруль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сверчок. 2. Дыра. 3. Низина. 5. Куртка. 6. Цент. 7. Слепота. 8. Скитание. 9. 
Оговорка. 10. Гвардия. 12. Течение. 17. Дискуссия. 19. Килограмм. 20. Синоним. 21. Меценат. 
25. Ростбиф. 26. Кардинал. 27. Персонал. 28. Миномет. 29. Нонсенс. 31. Страсть. 33. Контур. 
34. Игуана. 37. Хаос. 38. Метр.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Оптический прибор настоя-
щего театрала. 4. Познавательное отступление от 
темы доклада. 10. Атмосфера на нудной лекции. 11. 
Защитник чужого отечества на хорошем окладе. 
13. Бумажный рулон в магазине «Строитель». 14. 
Ароматный напиток в крошечной чашечке. 15. 
Хворь, прострелившая поясницу. 16. Родственник 
карпа с красными плавниками. 18. Субъект, не 
верящий ни в бога, ни в черта. 20. «Командарм» 
удельного княжества. 22. Отвага и благородство 
защитника Родины. 23. Разборка памятника для 
ремонта. 24. Стишок на «выборах» водящего. 
27. След, оставленный острыми коготками. 30. 
Четверть по меркам бухгалтера. 32. «Саммит» 
криминальных авторитетов. 34. Отказ от крепост-
ничества в 1861 году. 35. Шестнадцатилетний янки. 
36. Страх, от которого кровь стынет в жилах. 38. 
Президентское распоряжение о награждении. 39. 
Несправедливые придирки начальства. 40. Коло-
радский жук «в младенчестве». 41. Неприятность, 
свалившаяся как снег на голову. 42. Графическое 
отражение системы Менделеева.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Красавица, порхающая с 
цветка на цветок. 2. Аксессуар, скрывающий 
взгляд Григория Лепса. 3. Уездный ас по крово-
пусканиям и компрессам. 5. Хвостатая «турист-
ка» по галактике. 6. Голосовое сопровождение 
ссоры. 7. Полгода лекций и семинаров. 8. Во-
локита при оформлении паспорта. 9. Доска, 
скользящая по снежному склону. 10. Высокий го-
лос Монтсеррат Кабалье. 12. Хрюшка, звенящая 
монетами. 17. «Долгожитель» среди комнатных 
цветов. 19. Перевозочная отрасль экономики. 
20. Синий полевой цветок с резными лепест-
ками. 21. «Владыка на море» в кителе с корти-
ком. 25. Багаж с наклейками из разных стран. 
26. Высшее научное учреждение. 27. Самое 
стойкое крепостное укрепление. 28. Женщина, 
проводящая дни на паперти. 29. Каменный идол 
язычника. 31. «Ловец ворон» открытым ртом. 
33. Каменный здоровяк вместо колонны. 34. 
Извечный «маршрут» планеты. 37. «Пудра» на 
лице трубочиста. 38. Обезболивающий «втык» 
от стоматолога.

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2018 ГОД!
Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах  
предоставляются дополнительные льготные скидки, для оформления льготной подписки 

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 октября с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Варшавская», Чонгарский бульвар, д. 7,  
у к/т «Ангара»
м. «Полежаевская», Хорошёвское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
19 октября с 8.00 до 20.00
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Кузьминки», Волгоградский просп, д. 119а
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
20 октября с 8.00 до 20.00
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а,  
к/т «Тбилиси»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Коломенская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Судостроительную д. 3/2

м. «Медведково» (северный вестибюль),  
выход на ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Сокол», (восточный вестибюль), у выхода на Ленин-
градский проспект, д. 74, около «Шоколадницы»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды»,  
выход к трамвайным путям, Мясницкие ворота
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход на ул. 
Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 18 по 20 октября с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 31 октября по 3 ноября с 10.00 до 16.00 
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной).
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

индекс                                          издания на почте в пунктах «МК» 
55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1026,60 руб.    900,00 руб.
38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 899,52 руб.    800,00 руб.
10171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 2155,53 руб.    1900,00 руб.
17999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1888,47 руб.    1600,00 руб.
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36 .

продаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ открытки, фарфор, б/у 

куплю 
т. 8-903-777-32-88

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ квартиру 

т. 8-926-229-50-16
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых  м. "Беговая", 
м. "Новогиреево" 
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-966-093-97-98
❑ отдых! 

т. 8-925-128-25-99
❑ отдых. Юго-Запад! 

т. 8-903-222-57-76
❑ релакс 

м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30

❑ аттестат о среднем общем 
образовании код 77 серия 
АА№0124399 от 23.06.08 
г., выданный ГОУСОШ 
№268 на имя Круглова 
Олега Юрьевича, считать  
недействительным

В четверг, 19 октября, в 13.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» состоится 
пресс-конференция заслуженного врача РФ, главного внештатного психиатра Министерства 
здравоохранения РФ,  гендиректора Национального медицинского исследовательского 
центра психиатрии и наркологии им В.П.Сербского Зураба КЕКЕЛИДЗЕ  на тему: «Психи-
ческое и психологическое здоровье россиян в осенний период».

 По прогнозам специалистов, к 2020 году депрессия может стать второй по счету причиной 
временной нетрудоспособности в мире. Как повлияло на психическое и психологическое состояние 
москвичей короткое и холодное лето-2017? Чего больше — пользы или вреда — в популярных акциях 
соцсетей по публичному обсуждению и демонстрации своих депрессивных состояний? Могут ли 
дети заболеть депрессией, и какие симптомы признают специалисты? Какие основные психические 
заболевания проявляются в осенний период и как можно их предупредить или сгладить послед-
ствия? Какие новые данные по депрессиям и психическому здоровью человека получили ученые в 
результате международных исследований? 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. Адрес пресс-центра «МК»: 
улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова). 

У КОГО ИЗ РОССИЯН САМЫЙ ВЫСОКИЙ РИСК ЗАБОЛЕТЬ ДЕПРЕССИЕЙ?

Итак, политкорректность, о которой так 
долго говорили большевики, свершилась. По-
литкорректность и феминизм, превращенные 
в абсолют. Это бабий бунт на самом деле, вос-
стание женщин против мужчин. Секс-миссия, 
или новые амазонки. 

Они долго готовились, очень долго. Вы-
жидали, ловили момент. Просто им нужен был 
козел отпущения. Хороший такой козел, богатый, 
толстый. И они его выбрали! 

«Козлом» стал Харви Вайнштейн, главный 
и самый известный продюсер Голливуда. Рано 
или поздно это должно было случиться. Ведь 
нельзя же так долго строить глазки и делать 
вид, что ничего не было. У сильного всегда бес-
сильный виноват. А сильный пол сейчас — это 
женщины. 

На самом деле политкорректность — очень 
умная штука. Нет, американцы, конечно, тупые, 
как говорит один известный и очень смешной 
наш политолог, но зря ничего не делают. Ведь 
женщин обижать не рекомендуется. А их оби-
жали, всегда, называли слабым полом. И ду-
мали, что это естественный ход вещей, закон 
природы. Думали, что человечество живет по 
своим незыблемым законам. Законам альфа-
самца. Именно альфа-самец решает, сколько 
у него будет самок, как и когда он будет с ними 
любезничать. Потому что от альфа-самца за-
висит все! 

Каких-то несколько десятков тысяч лет про-
шло с тех пор, как мы еще были обезьянами, 
животными. Что изменилось? В каждом из нас 

до сих пор сидит зверь. Общество архаично, 
фарш невозможно провернуть назад. Я на-
чальник — ты дурак. Или дура. 

В Америке продюсерское кино. И каждый 
продюсер желает знать… желает спать со своей 
актрисой. Это и есть закон жизни, закон альфа-
самца, перечить продюсеру нельзя ни при каких 

обстоятельствах, иначе он передумает и выберет 
другую. На главную роль. 

Женщины всегда знали это и всегда под-
чинялись. Шли на контакт ради высших целей. В 
музее Голливуда до сих пор стоит предмет, с кото-
рого и началось великое американское кино. Это 
кровать, постель. Как матрица, как основа основ. 

Как вешалка, с которой начинается театр. 
Всегда это принимали как должное, но 

вслух старались не распространяться. Рас-
слабься и получай удовольствие, ведь что есте-
ственно, то не безобразно. 

Хватит расслабляться и унижаться, амери-
канские женщины, звезды Голливуда наконец-то 
сказали «нет» всем этим кобелям, козлам. С 
кого-то же надо было начинать. 

Но посмотрите: израильский президент 
Моше Кацав, осужденный за изнасилование; 
Доминик Стросс-Кан, не сдержавший свою 
плоть перед черной гостиничной горничной; 
Вуди Аллен, Роман Полански… Почему все 
наши? Не те «наши», которых когда-то органи-
зовывал г-н Сурков, а совсем другие. Мы знаем 
этих наших как музыкантов, поэтов, юмори-
стов, телеведущих, олигархов, революционе-
ров (не к столетию Великого Октября будь они 
помянуты!)… А теперь будем знать еще и как 
сексуальных террористов? Это уже какой-то 
библейский темперамент! 

…По поводу одного писателя-многоженца 
его коллеги-стукачи как-то спросили у товарища 
Сталина: «Что будем с ним делать?» «Завидовать 
будем», — ответил товарищ Сталин. 

Продюсеру Харви Вайнштейну не позави-
дуешь. На наших глазах он стал изгоем, парией, 
нерукопожатным, неприкасаемым, некошер-
ным. От него отвернулись абсолютно все, даже 
собственная жена. его исключили из Американ-
ской и Английской киноакадемий, его фирма 
близка к полному банкротству. И хотя он не 
просто козел, а козел отпущения, это не меняет 
дела. Женщин обижать не рекомендуется. 

В Туле проходит 18-й кинофестиваль 
комедий «Улыбнись, Россия!». Его бес-
сменный президент — кинорежиссер 
Алла Сурикова — если не шутит, то при-
езжает сюда за тем, чтобы обниматься. 
Со всеми. 

ее примеру последовала Светлана Светлич-
ная, заявившая о готовности обниматься. Она 
появилась на сцене в маленьком черном платье 
опасной длины, в супермини, и продемонстри-
ровала такие ноги, что закачаешься. Посмотрела 
в зал лазурными глазами, так что написанные в 
ее честь строки «Не виноваты мы, она пришла 
сама» попали в самую точку. На голове — ориги-
нальная шляпка с белой розой. Божественным 
голосом назвала свой возраст, так что зал взор-
вался, как это было, когда Владимир Зельдин 
объявлял, что ему сто. «Я — уходящая натура, 
— сказала Светличная. — Мне сегодня 77 лет. 
Мне нравится хулиганить, носить шорты. Я хочу 
доказать, что женщина в 77 лет может любить. Я 
не говорю кого. Меня иногда спрашивают: «Кто 
вам нравится в последнее время?» Отвечаю: 
мне нравится Светлана Светличная и то, что я 
нравлюсь мужчинам». 

Председатель жюри Аркадий Инин поддер-
жал своих подруг: «Я приехал, как Светличная, 
обниматься и всегда готов на связь». Светлич-
ной на церемонии открытия вручили награду 
за вклад в кинокомедию. В ответ на это вос-
питанные местные журналисты потребовали 
свежих лиц. «У меня свежее лицо, — сказала 
им президент фестиваля. — Я тоже снимаю 
советское кино, потому что воспитана тем 
временем. Училась у Георгия Данелии. 
Перестраиваться мне сложно. А вре-
мя советского кино придет. Жаль 
только жить в эту пору прекрас-
ную уж не придется...»

Наградили за вклад в ки-
нокомедию Сергея Шакуро-
ва, который выдал на сцене 
такой кульбит и признался, 
что снялся всего лишь раз 
в комедии — «Самоубийце» 
по Эрдману. Хотели награ-
дить Леонида Ярмольника, 
но, как объяснила нам Алла 
Сурикова, он ждет второго 
внука, не до наград ему: «Он 
очень предан внукам, детям и со-
бакам». Зато порадовал народ Иван 
Охлобыстин, приехавший буквально 
на пару часов с женой и актрисой Окса-
ной Арбузовой. Служил он священником, имеет 
разряд по шахматам, написал шесть книг, а те-
перь оказалось, что овладел ювелирным делом 
и родом с Тульской земли. Иван в белой рубахе, 
конечно, не такой, как у Толстого, говорил зем-
лякам: «Я искренне убежден, что не заслуживаю 
вашей любви. Мой папа-хирург говорил: «Когда 
тебе больно, говори смешно и сам себя путай». 
Иван получил в подарок местную пастилу да 
пряники, с гостинцами стремительно вернулся 
в Москву. В компании награжденных оказалась 
и елена Воробей, менявшая облик молниенос-
но: то она Пугачева, то Люба Успенская. Про 
качество помолчим. Но люди принимали ее так, 
как никого другого в тот вечер, а она скромно 
призналась, что работает для страны, для того 
и пришла в профессию. 

Не так давно на фестивале случился кон-
фликт. Местные жители в лице некоего роди-
тельского комитета чуть было не выгнали кино-
форум из Тулы за показ очень хорошего фильма 
«14+» Андрея Зайцева, отмеченного по всему 
миру множеством наград и рассказывающего 

о первой под-
ростковой любви. 

Какой нелепой ни 
казалась эта история, 

пришлось предпринять 
некоторые «меры безопас-

ности», выставив специального 
человека, который бы тестировал на возраст 
входящих и в случае необходимости проверял 
паспорта. Хотя средний возраст зрителей был 
далеко за 16+, а если верить местному руко-
водству, то Тула — едва ли не самый пожилой 
город страны. Комедия у нас почти всегда ас-
социируется с Новым годом, а потому герои 
фильмов встречают его где придется. Напри-
мер, в компании заложников в банке, как в кар-
тине «Против всех правил» Виктора Демента. 
Можно лишь удивляться, что пару лет назад он 
дебютировал в кино экранизацией Тендрякова 
«Находка», а теперь пустился во все тяжкие — с 
оружием, спецназом, туалетным юмором. Не-
кий неудачник и кандидат наук Миша Дрыскин 
в исполнении Александра Яценко идет брать 
банк, напялив на голову колготки. Жизнь за-
шла в тупик — ни работы, ни денег, ни семьи. В 
фильме «Как встретить праздник не по-детски» 
Игоря Воркслы Новый год отмечает на вид милая 
девушка, от которой сбежал возлюбленный. В 
отместку она приковывает его наручниками к 

койке и так празднует, благо есть под рукой дру-
гой экс-возлюбленный из бандитов. А у другой 
героини в порыве страсти нога застряла в уни-
тазе. В общем, туалетный юмор и «калашников» 
в руках — лучшие друзья в новогоднюю ночь. 
Говорят, что не виноваты наши режиссеры, это 
нехорошие продюсеры требуют всякую пакость. 
Но народ не такой уж дурной. Подобные забавы 
ему не по душе. Зато деревенскую историю 
«Жили-были» Эдуарда Парри, где стариков сы-
грали Федор Добронравов, Роман Мадянов, а 
завидную вдовушку — Ирина Розанова, при-
нимают хорошо. При всей нищете умирающей 
деревни все увиденное — сказка. 

Накануне 90-летия со дня рождения Эль-
дара Рязанова в Туле провели его вечер, при-
гласили дочь режиссера Ольгу Рязанову, внука 
Дмитрия. И было такое ощущение, что никуда не 
ушел он из нашей жизни. Все так, как казалось 
Ларисе Голубкиной, вспоминавшей удивитель-
ные истории о Рязанове вместе с Сергеем Ни-
китиным, Оксаной Мысиной, Аллой Суриковой. 
Выяснилось, что в «Карнавальной ночи» Рязанов 
хотел снимать Ирину Скобцеву, а не Гурченко, 
которую ему буквально навязал грозный глава 
«Мосфильма» Иван Пырьев. Когда Рязанову 
говорили, что Скобцева не поет, он отвечал: 
«Запоет!» Кстати, она родом из Тулы. 

 Светлана ХОХРЯКОВА.

РЕПЛИКА
Александр 
МЕЛЬМАН

СОВЕТ ОХЛОБЫСТИНА — ПУТАЙ СЕБЯ 

Олег Газманов поделился в Инстаграме 
тревожной новостью о ночной аварии 
на темной дороге в российской глубин-
ке. Вроде без жертв, но обеспокоенный 
«МК» связался с артистом — убедиться, 
насколько все в порядке.

— ехали ночью из Березников в Пермь, — 
рассказал Олег, — где у меня концерт, и маши-
на въехала в какие-то две ямы. Ямы небольшие, 
правда, но из них арматурины торчали, и где-то на 
сотке скорости нас крутануло, два колеса пробило. 
Но все нормально, никаких встречных машин не 
было. Просто стояли потом часа два, потому что 
одна запаска только. Пока нашли колесо, то-се… 
Но ничего, все живы-здоровы, все хорошо.

— Вот так, кататься, понимаешь, по до-
рогам России — с ямами, ухабами и торчащей 
арматурой…

— Самое интересное, что эту яму местные 
пермские власти уже заделали. Мне тут звонили 
уже местные журналисты… Хорошо, что полезное 
дело сделал своими гастролями. У меня сейчас 
тур в Пермском крае, Татарстане и Удмуртии. Так 
что я вот по дорожкам проехал, и они теперь со 
страшной силой везде ямы заделывают.

— А дорожки, конечно, о-ля-ля, да?
— Нет, знаешь, там, где мы въехали, дорога 

вполне приличная была, если бы не эти ямы. А так 
в принципе не могу ничего сказать. Они, конечно, 
там переполошились все… Мы пока стояли, минут 
через пятнадцать еще одна машина попала, перед 
нами встала. И мат такой густой долго висел там 
над дорогой… А второе колесо нам со второй 
машины привезли, с которой наши музыканты 
передвигались. Кое-как привинтили и уже до-
шлепали до гостиницы. 

— Как концерты-то проходят? Новые 
песни нравятся людям? Твой «Мачо», смо-
трю, настойчиво к нам в хит-парад «ЗД» уже 
стучится!

— Концерты проходят очень хорошо. Везде 
аншлаги пока. Небольшие города, правда. Вот 
завтра Пермь будет, побольше. По уровню шума 
в зале оцениваю реакцию на новые песни. Лучше 
всех принимают «Жить так жить» и «Девушка с 
опасными глазами». А клип я сделал на песню 
«Мачо», но она пока всех озадачивает. Молодежь 
хорошо принимает, а старшее поколение не очень 
понимает эту песню. 

— А надо же быть актуальным…
— Ну да, она же рассчитана на более продви-

нутых в музыкальном отношении людей. Поэтому я 
ожидал такую реакцию, даже не думал, что ее до-
статочно хорошо будут сразу принимать. За десять 
дней уже больше миллиона посмотрело.

— Олег, береги себя. Хорошо, что теперь 
ты выступаешь не только как популярный ар-
тист, но и эффективный дорожный менеджер. 
На тебя только и надежда!

— Да уж! Хорошо.
Артур ГАСПАРЯН.

ОЛЕГ ГАЗМАНОВ:  
«НАД ДОРОГОЙ  
ДОЛГО ВИСЕЛ  
ГУСТОЙ МАТ»
На гастролях артист 
потерял два колеса,  
но выжил

Алла Сурикова 
призвала 
всех в Туле 
обниматься  
и улыбаться

СеРГеЙ ИВАНОВ

Иван Охлобыстин с женой 
Оксаной Арбузовой.

Светлана Светличная.

Неполиткорректная заметка о политкорректности
ХАРВИ ВАЙНШТЕЙН КАК КОЗЕЛ ОТПУЩЕНИЯ
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ГЛАВНАЯ ТЕМА
13-й по порядковому номеру тур Рос-
сийской футбольной премьер-лиги, на-
чавшийся к тому же матчем «Ахмат»—
«Спартак» в пятницу, 13-го, еще до 
первого стартового свистка обещал быть 
с чертовщинкой. Как мог поспособствовал 
этому и календарь, разбивший сопер-
ников на довольно ровные пары. Но и в 
тех редких матчах, где фаворит встречи, 
казалось бы, был очевиден, не обошлось 
без мистики.
Главный тренер «Тосно» Дмитрий Парфенов, 

команде которого выпало закрывать програм-
му отчетного тура в Перми, наверняка не особо 
радовался добытой в матче с «Амкаром» ничьей, 
ставшей, к слову, единственной в минувшие фут-
больные выходные. Но Дмитрий Владимирович 
произнес после дележа очков с Гаджи Гаджиевым 
слова, которые очень точно характеризуют наш 
чемпионат: «Борьба за выживание уже сейчас, 
когда первенство еще даже не перешагнуло свой 
экватор, идет куда более ожесточенная, чем за 
призовые места и путевки в еврокубки».

Плотность в турнирной таблице действитель-
но уже не первый год радует болельщицкий глаз. 
Кто-то склонен объяснять сей факт тем, что топовые 
клубы РФПЛ не так сильны, как прежде. Другие — 
усилением середняков и вчерашних записных аут-
сайдеров. Истина, как обычно и бывает, находится 
где-то посередине, но сложно не согласиться, что 
на голом классе сегодня не может выиграть даже 
команда-лидер у команды, занимающей последнее 
место. Упорная борьба шла во всех без исключения 
матчах 13-го тура, что подтверждается не только 
происходившим на полях, но и результатами на 
табло: всего в одном матче одному из соперников 
удалось победить с разницей больше чем в один 
мяч. И даже если правы пессимисты, говорящие о 
снижение уровня лидеров, подобный накал борьбы 
не может не радовать.

Каждый из возглавлявших в последние годы 
сборную России тренеров-иностранцев главной 
проблемой отечественного футбола называл вовсе 
не отсутствие высококлассных игроков, коррупцию 
или недоработки в детско-юношеском секторе, а 
низкий уровень сопротивления во многих матчах 
внутреннего чемпионата. Мол, игроки «Зенита», 
ЦСКА и «Спартака», составляющие костяк нацио-
нальной команды, привыкли играть вполноги в 
подавляющем большинстве матчей РФПЛ, а вы-
кладываются исключительно во встречах между 
собой, что случается не так уж и часто. Отсюда, 
дескать, и постоянные болельщицкие разговоры 
о низкой самоотдаче. Не привыкли ребята выкла-
дываться — вот и недобегают, недоигрывают. А в 
итоге национальная команда порой недобирает 
очков даже в матчах с теми соперниками, которых 
вроде бы обыгрывать обязана.

Привычка, как сказал когда-то Аристотель, 
есть вторая натура. Хотелось бы надеяться, что 
у игроков российских клубов жажда борьбы от 
первой и до последней минуты войдет в привычку. 
И очень приятно, что, говоря о результатах оче-
редного тура, разговор идет не только о лидерах, 
а восторженные отзывы все чаще достаются и 
обитателям подвала турнирной таблицы. 

ХОХЛОВ РАСКРУТИЛ «ДИНАМО»
Если бы не сенсационная победа «Арсенала» 

в Санкт-Петербурге, то именно победу динамовцев 
стоило бы назвать главным событием тура. Про-
водивший первый матч у руля команды Дмитрий 
Хохлов, сменивший на тренерском мостике Юрия 
Калитвинцева, признавался перед матчем, что 
времени, чтобы внести хоть какие-то значимые 
изменения в игру команды, у него не было. Принци-
пиально рисунок динамовской игры не изменился, 
а вот результаты — существенно. И пусть виной 
тому стал эмоциональный заряд, без которого не 
обходится ни одна смена тренера, но бело-голубые 
таки прервали сразу несколько крайне неприятных 
для себя серий, тянувшихся аж с августа.

Самое главное — одержана победа, которой 
москвичи не могли добиться до этого в 6 матчах 

премьер-лиги подряд. В пяти предыдущих играх  
динамовцы не могли поразить ворота соперников, а 
тут порадовали зрителей двумя красивыми голами. 
Собственно, авторов этих голов и стоит признать 
лучшими игроками команды в матче со СКА. Юный 
Ташаев, прекрасно знакомый Хохлову по работе со 
второй командой, забил, пожалуй, самый красивый 
мяч тура, а помимо этого еще и сделал выверенный 
навес на Козлова, после которого последний го-
ловой вколотил мяч в угол ворот. Защитник вполне 
мог оформить в этой встрече и дубль, но Александр 
Довбня в невероятном прыжке вытащил мяч из 
девятки после мощнейшего выстрела Алексея 
из-за пределов штрафной.

Делать оптимистичные выводы после краси-
вой победы над одним из аутсайдеров первенства 
динамовцам рановато, но потенциал, несомненно, 
имеется. Напомним, что матч с хабаровчанами про-
пускали сразу несколько игроков основы. Лучший 
бомбардир команды Кирилл Панченко уже давно 
травмирован, в опорной зоне не хватало Самбы 
Соу и Кали Тьяма, а на левом фланге обороны 
впервые в сезоне появился Григорий Морозов, 
подменивший Сергея Терехова. С возвращением 
этого квартета на поле «Динамо» точно не станет 
слабее, но все же переоценивать победу над 
СКА не стоит.

ЦСКА: 146 ПРОЦЕНТОВ ВОЛИ
Армейцы сражались в Краснодаре 

как львы. То, что у красно-синих есть ха-
рактер, а команда как никто другой в 
РФПЛ умеет выигрывать безнадежные 
матчи, отлично известно еще со вре-
мен Леонида Слуцкого. Но против 
«быков» обескровленные потерей 
Василия Березуцкого, Виктора 
Васина, Понтуса Вернблума, 
Александра Головина и Алана 
Дзагоева москвичи провели 
просто выдающийся матч, сы-
грав даже не на пределе, а за 
пределами возможностей.

Кирилл Набабкин в 
центре обороны? Запро-
сто! Связка центральных 
полузащитников Георге 
Миланов — Констан-
тин Кучаев, каждый из 
которых лишь по разу 

попадал до этого в основу в текущем сезоне? Легко! 
Говорите, Оланаре в ворота не умеет попадать? 
Сыграем и с таким форвардом на острие! При 
таких вводных поставить на ЦСКА в Краснодаре 
мог разве что безнадежный романтик. А армейцы 
выиграли, попутно дав показательный урок бое-
витости даже в таком боевом туре. 

Да, гол Алексея Березуцкого получился коря-
вым, а мяч влетел в ворота Андрея Синицына после 
рикошета, который принципиально изменил тра-
екторию полета футбольного снаряда. Да, хозяева 
поля имели много моментов для взятия ворот и 
разыгрывали стеночки в армейской штрафной. Да, 
положа руку на сердце, арбитр должен был назна-
чать пенальти в ворота Акинфеева после попадания 
мяча в руку Натхо. Но спасибо рефери Виталию 
Мешкову от незаинтересованных болельщиков, 
что засомневался в том моменте. «Краснодар» 
сам виноват, что не забил с игры, а ЦСКА был до-
стоин в этот вечер победы. Настораживает одно: 
провести на таком же уровне самоотдачи второй 

матч за неделю подряд вряд ли возможно. А силы и 
эмоции команде Виктора Ганчаренко ой как нужны 
в лигочемпионской встрече с «Базелем», который 
играть уже в среду. А в Краснодаре армейцы вы-
ложились, как принято говорить в соцсетях, на 
146 процентов

«ЗЕНИТ»: БОЛЬШЕ — НЕ ЛУЧШЕ
Знаменитая пословица, согласно которой, 

лучшее является главным врагом хорошего, по-
лучила очередное подтверждение на примере 
«Зенита». Можно долго рассуждать о работе в 
«Арсенале» Миодрага Божовича, хвалить туляков за 
самоотверженность и крепость духа, восторгаться 
диагональным пасом от Кирилла Комбарова, при-
ведшего к победному мячу, но в первую очередь 
«Зенит» в минувшем туре проиграл не сопернику, 
а себе самому.

Раздражающая весь отечественный футболь-
ный мир скамейка запасных сине-бело-голубых, 
на которой протирает штаны добрая половина 
кандидатов в сборную России и солидная группа 
дорогих легионеров, на этот раз сыграла против 
команды Роберто Манчини. В отсутствие в матче 
с «Арсеналом» вызывавшихся в свою сборную 
аргентинцев тренерский штаб питерцев так и не 
смог предъявить сыгранную команду.

Дело даже не в том, что Манчини, постоянноvwt 
тасуя состав, не добавляет тем самым сыгранности 
в ключевые связки. И не в том, что не имеющие 
стабильных минут на поле футболисты, выходя 
на поле, не успевают вписаться в игру. Возможно, 
дело именно в длине скамейки, выходя с кото-
рой игрок, даже выдавая лучший матч, не имеет 
уверенности, что его старания будут оценены по 
достоинству, а он сам получит реальный шанс 
закрепиться в основе.

Впрочем, засчитай главный арбитр встречи 
Артем Чистяков хотя бы один из двух абсолют-
но справедливо отмененных из-за офсайда го-
лов «Зенита», и результат встречи, и оценка его 
игры имели бы совсем другой оттенок. В четверг 
питерцам предстоит матч в Лиге Европы с «Ру-
сенборгом», обыграть который с крупным счетом 
команде Манчини вполне по силам. Но подобный 
позитивный заряд — продукт скоропортящийся. 
Подтверждать свою основательность сине-бело-
голубым необходимо в следующем туре РФПЛ, в 
котором предстоит визит в гости к ЦСКА.

«ЛОКОМОТИВ»: СЛАЙ РАСКОЛОЛ  
КРАСНО-ЗЕЛЕНЫЙ ОРЕХ

Комментируя итог победного для своей ко-
манды матча с «Локомотивом», главный тренер 
«Уфы» Сергей Семак в каждом предложении по-
вторял о закономерности и справедливости счета 
на табло. И спорить с Сергеем Богдановичем до-
вольно сложно. А вот многоопытный Юрий Семин 
после поражения в Уфе отделался избитой фразой 
о том, что игра шла до забитого гола, на который 
первым сподобился соперник. Но Юрий Павлович 
явно упрощает ситуацию, ведь в проигранном 

матче проявилось сразу несколько тревожных для 
его команды симптомов.

Во-первых, речь о главной силе «железнодо-
рожников» в текущем сезоне — линии полузащиты. 
Уфимцы довольно легко нейтрализовали убойное 
трио атакующих полузащитников «Локо» (братья 
Миранчуки и Фернандеш), а вместе с тем отрезали 
от партнеров единственного чистого форварда 
москвичей — Эдера.

Во-вторых, далеко не идеально сыграла обо-
рона. Впрочем, этому как раз имеется объяснение. 
Переход на схему с четырьмя защитниками не 
мог не сказаться. А если учесть, что в обороне на 
правом фланге действовал Мацей Рыбусь, кото-
рый изначально ориентирован гораздо больше на 
атаку, то тонкое место в построениях «Локомотива» 
было очевидно еще до начала матча. До сих пор 
непонятно, как москвичи в свое время согласились 
отпустить Романа Шишкина, ведь при такой схеме 
и Владислав Игнатьев не выглядит адекватным 
вариантом.

Можно предположить, что с выздоровлени-
ем Ведрана Чорлуки, которое рано или поздно 
произойдет, команда Семина раскроется во всей 
красе, но в Уфе линию обороны затерзал (и в итоге 
добил) один-единственный Сильвестр Игбун, или, 
как написано у него на футболке, Слай. Нигериец, 
спору нет, парень боевой и настырный, но далеко 
не Златан Ибрагимович. Впрочем, вряд ли это 
должно всерьез тревожить тренерский штаб перед 
предстоящим матчем Лиги Европы с молдавским 
«Шерифом», в котором россияне выглядят несо-
мненными фаворитами.

Александр ПОКАЧУЕВ.

АНОНС

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ УЕФА
18 октября, среда
ЦСКА (Россия) — «Базель» (Швейцария). 21.45 

(время московское)

ЛИГА ЕВРОПЫ УЕФА
19 октября, четверг
«Зенит» (Россия) — «Русенборг» (Норвегия). 

20.00
«Шериф» (Молдавия) — «Локомотив» (Рос-

сия). 22.05.

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ  
13-ГО ТУРА. ВЕРСИЯ «МК»

Вратарь: Игорь Акинфеев (ЦСКА)

Защита: Алексей Козлов («Динамо»), 
Сергей Игнашевич (ЦСКА), Алексей 

Березуцкий (ЦСКА), Дмитрий 
Комбаров («Спартак»)

Полузащита: Денис Глушаков 
(«Спартак»), Ян М'Вила 
(«Рубин»), Кирилл Комбаров 

(«Арсенал»), Эрик Бикфалви 
(«Урал»), Александр Ташаев 
(«Динамо»)

Нападение: Сильвестр 
Игбун («Уфа»)

По салону самолета проходит пилот с парашютом. Пассажирка спрашивает:
— Капитан, что-то случилось?
— Да так, ерунда. Неприятности на работе.

— Надеюсь, главные герои в конце погибнут…
— Мы смотрим рэп-баттл!
— Я помню.

У одного из королей Саудовской Аравии было 45 сыновей. Страшно представить, в каком 
состоянии доходили вещи до младшего.

Мой дедушка был за здоровый образ жизни. Всегда ездил на велосипеде. За водкой, правда, 
но на велосипеде.

— Мы с женой поругались, и она объявила голодовку.
— И сколько уже не ест?
— Не ем.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 18.10.2017
1 USD — 57,3392; 
1 EURO — 67,4596.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Сергей Безруков (1973), актер, народный 
артист РФ, худрук Московского губернского 
драматического театра
Максим Вылегжанин (1982), лыжник, чемпион 

мира, трехкратный серебряный призер Олим-
пийских игр
Светлана Лобода (1982), певица, автор песен, 
телеведущая
Александр Лодыгин (1847–1923), электро-
техник, создатель лампы накаливания
Олег Масленников-Войтов (1977), актер теа-
тра и кино, телеведущий
А н н а  П о п о в а  ( 1 9 6 0 ) ,  г л а в а 
Роспотребнадзора

Герман Стерлигов (1967), предприниматель
Зак Эфрон (1987), актер и музыкант

ДАТСКИй УГОЛОК
День независимости Азербайджана.
День Аляски в США.
1867 г. — Аляска переходит от России США.
1812 г. — Тарутинский бой. Русская армия впер-
вые после Бородинского сражения одерживает 
победу.

1922 г. — основана британская радиовеща-
тельная корпорация BBС.
1942 г. — в блокадном Ленинграде состоялось от-
крытие Театра имени В.Ф.Комиссаржевской
1967 г. — советский космический аппарат 
«Венера-4» успешно вошел в атмосферу и 
начал изучение Венеры.
2007 г. — в Пакистане произошел крупнейший 
в истории страны теракт: взорван кортеж Бена-
зир Бхутто, погибло более 130 человек.
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СРОЧНО В НОМЕР

Если давление повышено или «скачет», ухуд-
шается память и сон, падает зрение и слух, при-
сутствует метеозависимость или изматывающие 
головные боли, имеется сахарный диабет или 
избыточный вес, есть генетическая предрас-
положенность — катастрофа может разразиться 
в любой момент. Особенно это касается тех, кому 
за 50 — ведь с возрастом сосудистая стенка 

становится более хрупкой и слабой, любой спазм 
может привести к необратимым последстви-
ям… Ни в коем случае нельзя легкомысленно 
относиться к этим признакам. Если хоть один из 
них присутствует — риск инсульта повышается 
многократно! Это самая настоящая пороховая 
бочка, и фитиль под ней уже подожжен! 

Но 80% случаев можно предотвратить! Глав-
ное — вовремя оказать помощь головному мозгу. 
Никогда не поздно действовать, даже если один 
инсульт уже был и риск второго повышен. О том, как 
избежать этой угрозы и уверенно смотреть в буду-
щее, вам расскажут по телефону «горячей линии» 
8 (800) 555-60-03

ИНСУЛЬТ 
СТРАШНЕЕ
СМЕРТИОб этом знают все. Худшая форма 

инвалидности — потеря собственной 
личности, беспомощность, превраще-
ние деятельного и самостоятельного 
человека в обузу для близких — к со-
жалению, подстерегает очень многих.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 18+

Поэтому так важно не просто заботиться о 
своей мужской энергии, а делать это правильно! 
Отличным помощником для мужчин может стать 
НормаПрост. 

Столкнувшись с проблемами в этой сфере, 
мужчины зачастую бросаются из одной крайности в 
другую. Либо обращаются к опасным стимуляторам, 
либо остаются с проблемой один на один, замыка-
ются в себе, избегают женщин — а это приводит 
к осложнениям, прежде всего к стремительному 
биологическому старению организма. Человек по-
падает в замкнутый круг. Выйти из него и может 
помочь НормаПрост!

Первое и главное — это полностью натуральное 
средство, не создающее рисков для организма. 
Второе — НормаПрост в комплексном применении 
создает стимулирующий эффект, не являясь сти-
мулятором в привычном понимании этого слова. 
Третье — НормаПрост оказывает положительное 
воздействие не только на все аспекты полового акта, 
но и на причины возникшей ситуации. Четвертое 

— его воздействие длительное, принимать его по-
стоянно не придется. 

Именно с возрастом необходимо особенно 
бережно относиться к своему организму — а именно 
таким воздействием и отличается НормаПрост. Его 
можно использовать по трем направлениям. Во-
первых, НормаПрост способствует поддержанию 
эрекции. Во-вторых, в комплексном применении 
способствует выработке собственного тестостерона. 
В-третьих, уже после 40 поддержка необходима 
каждому мужчине, ведь именно в этом возрасте 
начинается гормональная перестройка. 

НормаПрост нужен всем мужчинам, которые 
хотят сохранить мужскую силу до самых преклонных 
лет. А разве бывают мужчины, которые бы этого не 
хотели? Его эффект сохраняется надолго, ведь он 
способствует устранению не только самой пробле-
мы, но и причин ее возникновения. 

Сделайте шаг навстречу своей мужской 
силе прямо сейчас! Звоните, наш телефон 

8-800-555-70-10

Все ответы — в области именно сексуаль-
ной активности мужчин. От этого зависит 
психологический комфорт, уверенность 
в себе, успехи в личной жизни, это да-
рит радость, незабываемые ощущения, 
делает жизнь яркой. Это известно каж-
дому. Но есть и другой аспект — физио-
логический. Как только мужчина теряет 
возможность регулярной сексуальной 
жизни, неотвратимо включается меха-
низм стремительного старения орга-
низма. Ведь тестостерон — это главный 
мужской гормон! Именно он — залог не 
только мужественности, но и хорошего 
самочувствия, молодости, долголетия!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА

КАК ПОДДЕРЖАТЬ 
МУЖСКУЮ СИЛУ?
Почему один мужчина до 
преклонных лет сохраняет 
возможности в этой 
области, а другой забывает 
о них уже после 50?

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня в Москве температура ночью 6…8°, днем 
11…13°. Облачно с прояснениями, местами небольшой дождь; ветер ночью западной четверти, 
5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с; днем — западной четверти, 5–10 м/с, местами порывы 
12–17 м/с.
Восход Солнца — 7.04, заход Солнца — 17.24, долгота дня — 10.20.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, утром будет слабая геомагнитная буря, 
днем и вечером — небольшие возмущения.
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КАДР ДНЯ ЧМ-2018

ПОЗВОЛИТ ЛИ БУФФОН ИБРАГИМОВИЧУ ВЕРНУТЬСЯ В СБОРНУЮ 
Во вторник прошла жеребьевка стыковых матчей за путевку на ЧМ-2018

Жребий руками экс-капитана сборной 
Испании Фернандо Йерро во вторник 
определил, какие европейские сбор-
ные сыграют между собой в стыковых 
матчах за право поехать на чемпионат 
мира в Россию. В ноябре определятся 
победители следующих пар:
Северная Ирландия—Швейцария

Хорватия—Греция
Дания—Ирландия
Швеция—Италия

Первые матча пройдут 9–11 ноября, от-
ветные — 12–14 ноября. 

Одна из самых интересных пар — Швеция—
Италия. Легендарный голкипер итальянской 
сборной Джанлуиджи Буффон очень хочет по-
пасть на чемпионат мира в Россию, где, велика 

вероятность, и попрощается с футболом. В то 
же время главная звезда шведов Златан Ибра-
гимович со сборной уже попрощался, а в футбол 
пока не играет из-за травмы. Но «Манчестер 
Юнайтед» ждет возвращения форварда уже 
в декабре, к лигочемпионскому матчу ЦСКА. 
Так что если шведы все-таки пройдут сборную 
Италии, у Златана будет шанс снова надеть 
футболку с национальным флагом перед рос-
сийскими зрителями.

Прогноз на результаты стыковых матчей мы 
попросили дать старшего тренера юношеской 
сборной России 1999 года рождения Алексан-
дра ГРИШИНА, команда которого как раз про-
ведет в те же ноябрьские дни встречи первого 
отборочного раунда на чемпионат Европы U19 
с Гибралтаром, Румынией и Грецией.

— В парах Хорватия—Греция и Швеция—
Италия однозначно ставлю на хорватов и 
итальянцев. У хорватских футболистов класс 
повыше, они играют во многих европейских 
чемпионатах. Ну а итальянцы — это итальянцы, 
и дело даже не в том, что у шведов не будет 
Ибрагимовича. Сборная Италии — одна из 
сильнейших в мире все равно. Что же каса-
ется  Дании с Ирландией — тут шансы равны, 
наверное. Пятьдесят на пятьдесят. То же самое 
можно сказать и про последнюю пару Северная 
Ирландия—Швейцария. Но я все-таки поставлю 
на швейцарцев. Их футбол похож на немецкий, 
да и вообще они посильнее, как мне кажется.

Ульяна УРБАН.

К. КОМБАРОВ

М'ВИЛА

КОЗЛОВ
ИГНАШЕВИЧ А.БЕРЕЗУЦКИЙ

Д. КОМБАРОВ

БИКФАЛВИ

ГЛУШАКОВ

СЛАЙ

ТАШАЕВ

АКИНФЕЕВ

УРОК ВЫЖИВАНИЯ ОТ ЦСКА
Итоги и символическая сборная 13-го тура РФПЛ

СПОРТ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 13-Й ТУР
«Ахмат» — «Спартак» — 1:2, «Динамо» — 

«СКА-Хабаровск» — 2:0, «Урал» — «Анжи» — 2:1, 
«Краснодар» — ЦСКА — 0:1, «Уфа» — «Локомо-
тив» — 1:0, «Ростов» — «Рубин» — 0:1, «Зенит» 
— «Арсенал» — 0:1, «Амкар» — «Тосно» — 0:0
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

 И В Н П М О
Зенит 13 8 4 1 23-6 28
Локомотив 13 8 2 3 18-11 26
ЦСКА 13 7 3 3 15-9 24
Краснодар 13 6 3 4 17-12 21
Спартак 13 5 5 3 20-18 20
Урал 13 4 7 2 15-13 19
Уфа 13 4 5 4 9-13 17
Рубин 13 5 2 6 16-12 17
Ахмат 13 5 2 6 15-18 17
Арсенал 13 5 2 6 12-14 17
Ростов 13 4 4 5 11-11 16
Амкар 13 4 3 6 7-9 15
Динамо 13 3 4 6 11-14 13
Тосно 13 3 4 6 11-15 13
СКА 13 2 5 6 8-16 11
Анжи 13 2 3 8 12-29 9
БОМБАРДИРЫ

Александр Кокорин («Зенит») — 8 голов (0 
с пенальти). Квинси Промес (Спартак) — 6 (2). 
Эрик Бикфалви («Урал») — 5 (1)
В 14-М ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ

21.10: СКА — «Уфа», «Тосно» — «Ростов», 
«Рубин» — «Динамо», «Спартак» — «Амкар»

22.10: «Урал» — «Ахмат», ЦСКА — «Зенит», 
«Анжи» — «Арсенал»

23.10: «Локомотив» — «Краснодар»

Чуда не случилось. 
Мария Шарапова 

покидает домашний 
турнир Кубок 

Кремля в первом 
же круге, уступив 

словачке Магдалене 
Рыбариковой — 6:7 
(3:7), 4:6. Сказались 

и акклиматизация 
после Китая, где 
она в минувшее 

воскресенье выиграла 
первый после 

возвращения турнир 
WTA, и ажиотаж вокруг 
встречи. Да и Магда, к 
ее чести, провела игру 

выше всяких похвал. 
Несмотря на травму…

ОБСУЖДЕНИЕ   
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Тренер: Миодраг Божович («Арсенал»)

ПОЛИЦЕЙСКИЙ, 
ЗАДАВИВШИЙ СЕМЬЮ 

СВЯЩЕННИКА, 
ОТДЕЛАЛСЯ МОЛЧАНИЕМ

Всего лишь 6 лет колонии-поселения получил 
бывший сотрудник полиции за «пьяное» ДТП, в 
котором погибла семья священнослужителя, в 
том числе двухмесячный ребенок.

Как ранее писал «МК», жуткая авария произо-
шла на Ярославском шоссе недалеко от поселка 
Лесной Пушкинского района Подмосковья. В 
сентябре 2016 года Алексей Шумилин — батюш-
ка Воскресенского прихода города Тутаева — с 
семьей ехал по своим делам в столицу. В салоне 
авто находились его супруга Юлия, работница 
Ярославской епархии, мама мужчины и двое 
маленьких детишек, одному из которых не ис-
полнилось и двух месяцев. Кроме того, женщина 
была вновь беременна. В попутном направлении 
двигался на «Мерседесе» оперуполномоченный 
уголовного розыска отдела полиции Ивантеевки 
26-летний лейтенант Юрий Иванов. Сыщик на 
тот момент проработал в правоохранительных 
органах три года.

Как потом выяснило следствие, мужчина 
был пьян и не заметил подержанный «Сузуки» 
священнослужителя. Офицер догнал машину и 
столкнул ее в кювет. От удара четверо пассажи-
ров вылетели из салона иномарки и мгновенно 
скончались. Невероятно повезло трехлетнему 
ребенку, сидевшему в специальном кресле. 
Мальчика с черепно-мозговой травмой и сло-
манной тазобедренной костью доставили в 
местную больницу. Полицейский, сидевший за 
рулем «Мерседеса», выжил, его спутница, 46-
летняя педагог, — тоже. Сотрудники ДПС сразу 
обратили внимание на неадекватное поведение 
виновника аварии и запах спиртного, исходящий 
от него. Полицейского сразу уволили и отпра-
вили в СИЗО. Экспертиза подтвердила, что он 
пил. На момент совершения ДТП Иванов восемь 
раз нарушал Правила дорожного движения — в 
основном превышал скорость.

Смерть священника и членов его семьи стала 
настоящим горем для прихожан. Отец Алексий 
пользовался заслуженной любовью и уваже-
нием. По словам людей, он всячески помогал 
бедным, поддерживал многодетные семьи и 
просто был отзывчивым человеком. Раненого 
мальчика выходили врачи. Ее сейчас воспиты-
вают бабушка и дедушка.

Во время процесса Иванов полностью при-
знал вину, однако потом отказался давать по-
казания, сославшись на ст. 51 Конституции 
РФ, которая гласит, что никто не обязан свиде-
тельствовать против себя самого. Пушкинский 
городской суд приговорил экс-полицейского 
к шести годам колонии-поселения. Он также 
не сможет управлять автомобилем в течение 
трех лет и обязан выплатить 4,5 млн рублей 
компенсации потерпевшим.

По словам помощника Пушкинского город-
ского прокурора Сергея Сергеева, в зале суда 
Юрий Иванов попросил прощения у родных 
погибших, которые хотели, чтобы Фемида на-
казала подсудимого максимально строго. 

ПРИЗРАК УМЕРШЕГО 
ОТЦА ЗАСТАВИЛ 

МОСКВИЧА НАПАСТЬ  
НА ВРАЧЕЙ

С эффектом дежавю связали нападение на 
бригаду «скорой помощи» 16 октября на Про-
фсоюзной улице московские полицейские. 
Мужчина, похоронивший 4 месяца назад отца, 
решил, что теперь умерла его мать, и в порыве 
горя разбил нос водителю машины «03». Буяну 
придется ответить за свой поступок.

Как стало известно «МК», около 21.50 67-
летней пенсионерке Тамаре Петровне стало 
плохо: женщина почувствовала тянущую боль в 
груди и заподозрила самое худшее — инфаркт. 
Старушка живет одна — 8 июня она похорони-
ла супруга (он умер от сердечного приступа). 
Взрослый сын, 40-летний Роман, живет на За-
городном шоссе. Мужчина временно не рабо-
тает, а некогда занимался ремонтом разных 
объектов.

Тамара Петровна позвонила Роману, тот по-
советовал срочно вызывать домой «скорую 
помощь». Сам мужчина запрыгнул в машину и 
на всех парах полетел к матери. 

Карета «03» приехала быстрее, чем Роман. 
Фельдшеры обследовали пожилую пациентку, 
выяснили, что причина недомогания связана с 
нервами — Тамара Петровна до сих пор не может 
прийти в себя после кончины мужа.

Медицинская машина уже отъезжала от дома, 
когда появился Роман. У мужчины случилось 
дежавю — 4 месяца назад он таким же образом 
возле дома столкнулся с врачами, которые 
констатировали смерть отца и уже ехали по дру-
гому вызову. Роман решил, что теперь умерла 
мать. Он выбежал из своей машины, погнался 
за каретой «03». По словам очевидцев, когда 
автомобиль с красным крестом остановился, 
Роман, не разобравшись в ситуации, вытащил 
водителя, 59-летнего Вячеслава Федорова, 
из-за руля и ударил кулаком в нос. Фельдшеры 
вызвали полицейских, те отвезли дебошира в 
отделение. А водителю потребовалась меди-
цинская помощь — врачи обнаружили перелом 
носа. На подстанции Федоров работает с 2013 
года и ни разу не попадал в подобные непри-
ятные инциденты. Московские полицейские 
после допроса отпустили Романа из околотка, 
однако за причиненный вред здоровью он поне-
сет ответственность (какую именно — решится 
после экспертизы).


